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Ведомство предлагает 
варианты решения за-
дачи, но никак не может 
вписать их в российскую 
действительность. Основ-
ной причиной смертно-
сти граждан называются 
сердечно-сосудистые за-
болевания, в первую оче-
редь из-за употребления 
табака - около 20 процен-
тов смертей, из-за любви 
к алкоголю в РФ умирает 
каждый пятый мужчина, 
а заболевания, связанные 
с рационом питания, обе-
спечивают аж 63 процен-
та смертей. То есть мы и 
едим неправильно!

Правда, теперь изъята 
существовавшая в преж-
них проектах идея разде-
ления продуктов на «здо-
ровые» и «нездоровые», 
поскольку тогда еду «не-
здоровую» следовало бы 
по здравому смыслу во-
обще убрать из продажи, 
что сильно сократило бы 
продовольственный ры-
нок и обанкротило бы 
многие предприятия.

Но и в последней вер-
сии хватает странностей. 
Предлагается информи-
ровать население о «пра-
вильном» питании, до-
ступности (?!) спорта, о 
создании среды «для ве-
дения здорового образа 
жизни». Плюс повысить 
доступность медпомощи.

Неисправимые меч-
татели эти медицинские 
столоначальники! О ка-
кой доступности медпо-
мощи может идти речь, 
когда экономическая 
политика властей на-
правлена на сокраще-
ние бесплатной меди-
цины и стимулирование 
платных медуслуг. На-
пример, в районных по-
ликлиниках стоматоло-
гическое обслуживание 
скукоживается, а визит 
к платному стоматологу 
большинство граждан 
воспринимает как ката-
строфу для семейного 
бюджета. Или лечение 
зубов не относится к 
ЗОЖ?!

О какой доступности 
спорта идет речь, если 
услуги практически всех 
секций и спортсооруже-
ний стали платными?! 
Что же касается «здо-
рового» питания, то до-
статочно взглянуть на 
цены «экологически чи-
стых продуктов», в разы 
превышающие цены 
на «обычные», и лег-
ко определить степень 
отор ванности чиновни-
ков Минздрава от реаль-
ности. 

При этом прожекты 
Минздрава имеют кон-
кретные рублевые экви-
валенты. Когда объяви-
ли тендер на разработку 
(лишь разработку!) стра-
тегии ЗОЖ, цена конт-
ракта составляла 160 
млн рублей. На инфор-

мационное обеспечение 
стратегии до 2024 года 
уйдет 2,825 млрд рублей. 
А план по привлечению 
к занятиям спортом и 
правильному питанию 
оценили в 4 млрд рублей. 
И этим расценкам есть 
куда расти...

Программы с упоми-
нанием ЗОЖ входят в 
нацпроекты «Здравоох-
ранение» и «Демогра-
фия», которые подвер-
гались жесткой критике 
экспертами Госсовета за 
неясность целей и задач, 
отсутствие региональ-
ной специфики и вы-
сокую стоимость. Она 
до 2024 года должна со-
ставить в целом 3 трлн 
рублей! Будет что осва-
ивать...

Лаврентий Павлов

граждан страны чувствуют себя защищенными благодаря работе контрольно-надзорных органов - такие 
данные получены в результате исследования РАНХиГС. Самыми проблемными, по мнению респонден-
тов, являются некачественные медицинские услуги и лекарства - недовольны ими 65,3% граждан. 60,8% 
опрошенных волнует состояние окружающей среды, угрозу от неисправности транспорта ощущают 60,7%, 
махинаций с персональными данными опасаются 49,9% респондентов. По утверждениям социологов, с 
необходимостью защищаться хотя бы по одному из видов угроз столкнулись в последние два года 76,3% 
опрошенных, но только 38,7% обратились за защитой в контрольно-надзорные органы.

30%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

СЛАДКИЕ МЕЧТЫ МИНЗДРАВА

«Четверть всего лесного богатства сосре-
доточена в России, и всего 2 процента зани-
мает страна в мировой деревопереработке», 
- возмутилась Валентина Ивановна. По ее 
словам, продажа леса находится «абсолют-
но в теневом секторе»: незаконные вырубки, 
отсутствие ответственности арендаторов за 
свои действия, криминализация отрасли.

Присутствовавших удивила вялая реакция 
Д. Медведева: он не прокомментировал пред-
ложение спикера, поддержав лишь идею раз-
работки нового Лесного кодекса (на что уйдет 
несколько лет!), словно речь шла о каких-то 
мелочах.

Хотя, согласно только официальным дан-
ным, рынок круглого (непереработанного) 
леса в РФ переваливает за 2 трлн рублей, в 
реальности же он куда масштабнее. На рынке 
этом много темного и непонятного. Большая 
его часть, по утверждениям экспертов, нахо-
дится в «сером» секторе, то есть не контроли-
руется государством, в собственности которо-
го, согласно статье 8 действующего Лесного 
кодекса РФ, находятся «лесные участки в со-
ставе земель лесного фонда».

Крупнейшими экспортерами являются 
здесь 6-8 компаний, но при триллионных обо-
ротах имена их истинных владельцев извест-
ны лишь узким специалистам. С чего бы это?

29 декабря 2014 года, когда СМИ и обще-
ственность уже ушли на новогодние канику-
лы, Госдума втихую приняла закон №473-ФЗ 
об учреждении в Сибири и на Дальнем Вос-
токе особых «территорий опережающего 
социально-экономического развития». Ого-
варивалось, что там ограничивается действие 
российского законодательства, а сами тер-
ритории могут передаваться иностранцам в 
длительную аренду. Статья 17 устанавливает 
особый правовой режим осуществления пред-
принимательской деятельности: льготные 
арендные ставки, освобождение от уплаты 
таможенных сборов, налога на имущество и 
земельного налога.

Сразу за этим последовала череда сканда-
лов вокруг передачи иностранным компани-
ям миллионов гектаров тайги в аренду на 49 
лет за бесценок - по 5-6 рублей за одно дере-
во! Подобные сделки не могли произойти без 
участия правительства, но оно делает вид, что 
не замечает ни этого разграбления богатств 
страны, ни протестов общественности лесных 
регионов Сибири и Дальнего Востока.

Что уж говорить о других типичных наших 
странностях: очень сомнительной отраслевой 
статистике, непомерном разрастании тене-
вого сектора, неэффективном контроле за 
использованием государственных, то есть на-
родных богатств... Власти нагородили глухие 
дебри в нашем лесу, которые иностранцы бы-
стро превращают в пустыни из пеньков.

Зато гражданам РФ с 1 января милостиво 
разрешили собирать в лесах валежник...

Алексей Воробьев

Минпромторг вдруг выступил 
за возвращение на улицы городов 
ларьков и автолавок. Ведомство 
разработало законопроект и внес-
ло его в Госдуму. По словам замми-
нистра промышленности и торгов-
ли Виктора Евтухова, сегодня на 
крупные торговые сети приходится 
до 40 процентов рынка, однако про-
изводителей, желающих продавать 
свои товары, значительно больше, 
чем магазинов. «У нас вдвое мень-
ше торговых площадей на тысячу 
жителей, чем в европейских стра-
нах, это препятствует развитию 
внутреннего рынка», - пояснил 
В. Евтухов. 

В ведомстве утверждают, что 
расширение мелкорозничной 
торговли поможет экономике: 
на рынке возникнут сотни тысяч 
дополнительных рабочих мест, у 
малого бизнеса появятся стимулы 
для роста. 

Гонения на ларьки и киоски на-
чались не два-три года назад, как 
принято считать, а гораздо рань-

ше. В столице еще при Ю. Луж-
кове первыми под удар попали 
распространители прессы. Под 
предлогом «борьбы с террориз-
мом» их стали убирать из метро 
и подземных переходов: дескать, 
среди газет может затесаться ка-
кая-нибудь бомба. 

В реальности власти сильно бо-
ялись роста тиражей независимых 
изданий, которые писали о кризис-
ных процессах в экономике и обще-
стве. И чтобы эти медийные «бом-
бы» не мешали ВИП-управленцам 
творить свои сомнительные дела, 
перекрывались каналы распро-
странения прессы. Печатные СМИ, 
не имея возможности продать свои 
издания, несли убытки и прекраща-
ли существование. Граждане вы-
нуждены были переходить на ин-
тернет - менее надежный источник 
информации. 

На фоне раскрутки экономи-
ческого кризиса в 2015-2016 годах 
начались зачистки ларьков и кио-
сков, торговавших продуктами и 
товарами первой необходимости. 
По мнению экспертов, это было 
инициировано крупными торго-
выми сетями, которые устраняли 
конкурентов. Пара-тройка ларьков, 
конечно, не могла угрожать сете-

вым ретейлерам, но когда в мелко-
розничную торговлю пошли сотни 
тысяч людей - спасать выпадающие 
семейные доходы, - это напугало 
владельцев сетей.

Кампанию по расчистке от ларь-
ков улиц и подземных переходов 
власти объясняли борьбой с анти-
санитарией, с теневой экономикой, 
заботой о внешнем облике горо-
дов... Экономисты предупреждали 
об опасностях: сокращении рабо-
чих мест, росте безработицы, свора-
чивании потребительского рынка, 
являющегося драйвером экономи-
ки. Чиновники не слушали и пер-
ли на ларьки трактором - иногда в 
буквальном смысле. Заставить бы 
их возмещать ущерб от этих инно-
ваций!

Здравый смысл вроде бы возвра-
щается. «Но часто наличие палаток 
зависит от личных предпочтений 
главы соответствующего муни-
ципалитета. Поэтому для защиты 
прав предпринимателей мы и раз-
работали законопроект, чтобы за-
крепить необходимые гарантии их 
деятельности», - утверждает замми-
нистра В. Евтухов. То есть проблема 
ларьков выходит на федеральный 
уровень.

Павел Максимов

Спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко на встрече с премьером РФ 
предложила приостановить экспорт 
российского леса до изменения зако-
нодательства в отрасли. 

ДЕБРИ 
РУССКОГО ЛЕСА Грядет очередная битва властей за здоровый 

образ жизни. Новый проект стратегии формиро-
вания этого самого ЗОЖ Минздрав направил на 
срочное рассмотрение в правительство. 

Умение признавать свои 
ошибки и вовремя их исправ-
лять - качество хорошее и 
редкое. Особенно в среде чи-
новников. Особенно в России. 
Особенно на фоне уверенно-
сти большинства начальников 
в своей непогрешимости.

ЛАРЬКИ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ
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Интервью Тани появи-
лось на интернет-канале 
«Красная линия». Зрели-
ще это тяжелое - слезы 
ребенка, описывающе-
го свою и матери бес-
просветную, нищенскую 
жизнь, рвут душу. Мы 
узнаем, что мать Тани 
когда-то была дояркой 
в колхозе, однако, по-
сле того как, по словам 
девочки, колхоз «сокра-
тили», осталась без ра-
боты. С отцом, работаю-
щим кочегаром в другом 
поселке, живут «раз-
дельно», похоже, особо 
на него не рассчитывая. 
Единственные деньги, 
на которые перебивают-
ся мать и дочь, они полу-
чают от сдачи ягод. Ин-
тервьюер спрашивает 
Таню, что на эти деньги 
можно купить. «Ничего, 
- отвечает девочка, - 
и еще надо заплатить 
за свет». 

В России сегодня, 
даже по официаль-
ным данным, порядка 
20 млн человек име-
ют доходы ниже про-
житочного минимума 
(в среднем 10 тыс. 
руб лей в месяц). Од-
нако рассудок отка-
зывается охватить, 
осознать эту гигант-
скую цифру. Сто чело-
век - и то уже много. А 
тут два десятка милли-
онов! Какая-то жуткая 
абстракция! Но тихие 
слезы конкретного ре-
бенка, лишенного самых 
элементарных радостей 
детства, - это действи-
тельно страшно. Тем 
более что ребенок этот 
родился и живет, точнее, 
прозябает в государстве, 
бьющем рекорды по до-
быче нефти и газа. И это 
государство не может, а 
точнее не хочет, обес-
печить детей из бедных 
семей бесплатными 
школьными обедами. 
Таню Михееву и других 
учеников ее сельской 
школы, как выяснилось, 
подкармливает Крас-
ный Крест. 

А вот на детишек из 
Кемеровской области 
Красного Креста, увы, 
не хватило. Уполномо-

ченный по правам ре-
бенка в Кемеровской 
области Дмитрий Кис-
лицын сообщил о го-
лодных обмороках де-
тей, семьи которых не 
могут оплатить школь-
ные обеды. «У роди-
телей нет денег, чтобы 
покормить ребенка с 
утра, а тем более дать 
ему на обед те самые 50 
рублей, которые ребе-
нок должен платить за 
питание. Эти случаи не 
единичные, сначала был 
один ребенок, теперь 
покатился целый ком», 
- сообщил г-н Кислицын 
в интервью агентству 
«Интерфакс». Правда, 
вскоре пошел на попят-
ную, заявив, что факты 
голодных обмороков у 
детей в ходе проверки 
не подтвердились. Вы-

ходит, учителя, которые 
жаловались уполномо-
ченному, все выдума-
ли? Да разве можно та-
кое выдумать и зачем? 
Многочисленные соц-
опросы показали, что 
бедным семьям в самом 
деле не хватает денег 
ни на что, в том чис-
ле на еду. Как поясня-
ет доцент Российского 
экономического уни-
верситета Ольга Лебе-
динская, когда завтра-
ки и обеды обходятся 
семье в 2-4 тыс. рублей 
в месяц - это уже суще-
ственные траты. Осо-
бенно если в семье не 
один, а несколько детей, 
а доходы - ниже прожи-
точного минимума.

По-видимому, чинов-
ника, отважившегося 
публично заговорить 
о голодных обмороках 
детей, наверху быстро 
поправили: нечего, мол, 

область позорить, а то 
ведь из уполномоченных 
вылететь можно. Вот он 
и сменил пластинку. 

Несмотря на завере-
ния властей, что, дескать, 
нет у них важнее задачи, 
чем искоренение бед-
ности, успехов на этом 
поприще пока никаких. 
Зато нет недостатка в 
разного рода бюрокра-
тических уловках. «В 
короткий период нам 
предстоит по-новому 
осмыслить сами подхо-
ды к оценке бедности, 
ее измерению, перейти 
на более современные 
стандарты», - сообщила 
вице-премьер Татьяна 
Голикова. Для «осмыс-
ления» в Минтруде, 
по словам Голиковой, 
создана рабочая груп-
па, которая к 2020 году 

должна представить 
новый подход. Од-
нако подход этот, 
как и прочие образ-
чики чиновничьей 
премуд рости, на 
хлеб не намажешь 
и в рот голодным 
детям не положишь.

Свою лепту в 
рассуждения о бед-
ности на прошлой 
неделе внес и пре-
мьер-министр. На 

встрече с главами реги-
онов он призвал соста-
вить «более подробный 
социальный портрет 
бедности в нашей стра-
не». Мол, сегодня имеем 
дело с «обез личенной 
картиной». Позвольте, 
почему обезличенной? К 
голодающим детям мож-
но добавить миллионы 
россиян предпенсионно-
го возраста. Ученые из 
РАНХиГС провели ис-
следование и пришли к 
выводу, что повышение 
пенсионного возраста 
грозит ростом уровня 
бедности в этой группе 
риска почти вдвое.

Говорят, бедность не 
порок. Да, но массовая 
бедность населения, со-
провождающаяся го-
лодными обмороками 
детей, - именно порок 
«социального» по Кон-
ституции государства.

Георгий Палашевский

Вице-президенту Союза предприятий 
печатной индустрии (ГИПП)

Александру Владимировичу 
ОСЬКИНУ 

исполнилось 70 лет!
Уважаемый Александр Владимирович!
Искренне поздравляем вас с юбилеем!
За ваш жизненный путь - от редак-

тора отдела новостей газеты «Рабочая 
трибуна», эффективного руководителя 
известных федеральных СМИ до пред-
седателя правления Ассоциации рас-
пространителей печатной продукции 
(АРПП) и вице-президента СППИ ГИПП - вам удалось полу-
чить уникальные знания основ медиарынка, которыми вы ще-
дро делитесь со своими партнерами.

Сегодня сложно представить другого человека, работающе-
го на рынке распространения печатной продукции, который 
так же уверенно и эффективно решал бы проблемы профессио-
нального сообщества.

Ваше имя известно во всех эшелонах власти - от областных 
администраций до Совета Федерации ФС РФ.

Немало представителей бизнеса благодарны вам за помощь и 
поддержку в сложной ситуации.

Александр Владимирович! От души желаем вам крепкого здо-
ровья и дальнейших профессиональных успехов!

Не сомневаемся в том, что впереди нас ждет долгая совмест-
ная работа, которая обязательно принесет успех и вам, и всем 
тем, кто трудится рядом с вами.

Коллектив Издательского дома «Мир Новостей»

На практику Стра-
ны восходящего солн-
ца в интервью агент-
ству «РИА Новости» 
сослалась глава Рос-
потребнадзора Анна 
Попова: «В Японии 
принят закон Метабо, 
согласно которому 
каждый гражданин 
в возрасте от 40 до 
75 лет должен обя-
зательно проходить 
замер талии каждый 
год. Правительство 
заявляет, что пра-
вовая максималь-
ная окружность 
талии для мужчин 
составляет 35,4 
дюйма (примерно 
90 см), в то время 
как для женщин 
это 31,5 дюйма (около 
80 см)... Если во время 
ежегодного осмотра 
найден гражданин с 
размером талии, пре-
вышающим норму, 
правительство вводит 
ограничения, соглас-
но которым он обязан 
посещать регулярные 
сеансы консультиро-

вания. Штрафы для 
компаний, которые не 
заботятся о здоровье 
работников, могут до-
стигать 19 млн долла-
ров». 

По мнению Анны 
Поповой, примене-
ние японского опыта 
поможет оздоровить 
россиян, продлить 
им жизнь. Японцев 
недаром частенько 
называют нацией 
долгожителей. Если 

в России в среднем 
живут 71 год, то в 
Японии этот показа-
тель - 84 года. Ученые 
пришли к выводу, что 
главная причина дол-
гой жизни японцев - 
их здоровое питание. 
Японцы едят много 
рыбы, овощей, при-
чем свежайших.

А что едим мы? 
Картошку да ма-
карошки. Овощи и 
фрукты, рыба мно-
гим недоступны из-за 
дороговизны. О ка-
честве продуктов и 
говорить нечего. Пи-
таемся чаще всего ле-
жалым, мороженым-
перемороженным, 
нередко напичкан-
ным вредными ингре-
диентами. В резуль-
тате толстеем... не от 

хорошей жизни. 
Ну и как же 

нам в этом кон-
тексте может 
п р и г о д и т ь с я 
опыт японцев? 
Да никак! Скла-
дывается впе-

чатление, что вы-
сокопоставленные 
чиновники, делающие 
столь странные заяв-
ления, совсем не пред-
ставляют себе жизни 
своих соотечествен-
ников. Живут как в 
параллельной вселен-
ной.

Игорь Вересков

Оштрафуют за ожирение?

По официаль-
ным данным, в 
России сегод-
ня более 2 млн 
человек стра-
дают ожирени-
ем. В борьбе 
с ним чинов-
ники хотят 
опереться на 
опыт Японии, 
где ожире-
ние - большая 
редкость.

Дети падают 
в голодные 
обмороки

Всю минувшую неделю горячо обсуждалось 
интервью 14-летней Тани Михеевой из деревни 
Чернецево Псковской области (на фото). 
Девочка сообщила, в частности, что они 
с мамой живут на 450 рублей в месяц, получая 
единственный доход от сбора и продажи ягод.
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Около миллиона 
членов Коммунисти-
ческой партии Китая 
получили ответ-
ственное задание 
и были направлены 
в преимуществен-
но мусульманский 
Синьцзян-Уйгурский 
автономный округ, 
чтобы поселиться в 
тюркоязычных се-
мьях уйгуров, каза-
хов и других этниче-
ских меньшинств.

Подселение китайских 
коммунистов в мусуль-
манские семьи - часть 
кампании по противодей-
ствию «силам террориз-
ма, сепаратизма и рели-
гиозного экстремизма». 
Помимо вездесущего 
видеонаблюдения теперь 
за людьми надзирают 
внедренные в семьи ком-
мунисты. Сейчас уйгу-
рам нужно внимательно 
следить за своими сло-
вами, не молиться и не 
раскрывать Коран в при-
сутствии незваных «род-
ственников», но главное 
- ненароком не проявить 
неуважения к централь-
ной власти в Пекине.

Официальные издания 
публикуют снимки, как 
внедренные в чужие се-
мьи китайцы помогают 
уйгурским детям делать 
уроки, готовят еду для 
новых «родственников» 
и читают вместе с ними 
партийные документы. 

Причем ничего зазор-
ного в насильственном 

подселении китайцы не 
видят. В Поднебесной 
распространено мнение, 
что этот регион населя-
ют нецивилизованные 
казахи и уйгуры, а от-
правляющиеся к ним 
жить китайцы несут с 
собой высокую культу-
ру. Китайцы обучают 
уйгуров петь революци-
онные песни и отмечать 
китайские праздники, а 
главное - изучают вместе 
с ними идеи Председате-
ля КНР Си Цзиньпина. 

Уйгуры вынуждены 
принимать у себя дома 
китайцев, иначе их обви-
нят в отказе от участия 
в государственной про-
грамме и могут причис-
лить к экстремистам.

Обычно в семьи на-
правляются госслужа-
щие, это могут быть 
и юные активисты, и 
благообразные бабуш-
ки. Они обязаны при-
сутствовать на важных 
семейных торжествах и 
требуют от членов се-

мейств детальных отче-
тов об их частной жизни 
и политических взглядах. 
Семьям ежедневно вы-
плачивают от 20 до 50 
юаней (2,80-7,90 доллара), 
чтобы компенсировать 
затраты на содержание 
гостя. В соответствии со 
стандартной программой 
подселения такие визиты 
будут длиться как мини-
мум одну неделю раз в 
месяц.

Китайские СМИ ра-
портуют: «Широкое 
большинство партийных 
кадров живут не просто 
в домах сельчан, но и в 
сердцах народных масс». 

Когда 20 млн жителей 
автономного района ста-
новится совсем тяжко 
жить на китайский манер, 
они бегут в Казахстан или 
Турцию, у которой из-за 
этого уже возник серьез-
ный конфликт с КНР: 
Эрдоган потребовал 
прекратить репрессии 
против мусульманского 
меньшинства.

  Признание экс-замглавы ФБР

Материалы подготовил Николай Иванов

ЗАГОВОР 
«ПРОДАЖНЫХ 
КОПОВ»
Отстранение Дональда Трам-
па от должности президента 
США обсуждали в министер-
стве юстиции в 2017 году. Об 
этом со слов бывшего зам-
главы ФБР Эндрю Маккейба 
рассказал журналист телека-
нала CBS Скотт Пелли.

Отстранить Трампа от долж-
ности предполагалось с помощью 
25-й поправки к американской кон-
ституции, которая гласит, что вице-
президент и большинство членов 
правительства могут начать проце-
дуру отстранения президента, если 
будет понятно, что тот не справля-
ется со своими обязанностями.

Для запуска процесса требова-
лось, чтобы по крайней мере восемь 
из пятнадцати членов кабинета ми-
нистров вместе с вице-президентом 
выступили против Трампа и напра-
вили извещение об этом спикеру 
конгресса и в сенат. 

«Декабристы» из Вашингтона 
очень ждали твердого согласия 
Майка Пенса занять президентский 
пост. Журналист говорит, что его 
разговор с Маккейбом состоялся 
после смещения директора ФБР 
Джеймса Коми и перед назначени-
ем Роберта Мюллера специальным 
советником для расследования свя-
зей Трампа с русскими. 

Как только появилась информа-
ция о переговорах по свержению 
Трампа, перепуганный Майк Пенс 
сразу поспешил оправдаться и зая-
вил, что не слышал ни о каком заго-
воре министерства юстиции против 
президента. Трампу не осталось ни-
чего другого, как назвать бывшее 
руководство ФБР «продажными 
копами». 

Маккейб был с позором изгнан со 
службы, его уличили в неоднократ-
ной лжи, когда он давал показания 
под присягой. Маккейб настаивает 
на том, что департамент юстиции 
предпринял расследование против 
Трампа уже на следующий день по-
сле увольнения Коми. 

«Я сделал все, чтобы даже после 
моего увольнения они не могли за-
крыть «русское дело», - отметил 
Маккейб, описавший те события в 
своей новой книге «Угроза» о том, 
как ФБР защищает Америку от 
террористов и Трампа.

Однако руки у Трампа до сих пор 
связаны «глубинным государством» 
- некими группами государственных 
служащих и членов экспертных со-
обществ, создающих для своего вза-
имодействия неформальные инсти-
туты и действующих за кулисами 
публичной политики. Он пока не в 
состоянии даже уволить одного из 
ключевых участников заговора - за-
местителя генерального прокурора 
Рода Розенштейна, того самого, ко-
торый сообщил Маккейбу, что нуж-
но назначить специального советни-
ка по «русскому делу». Розенштейн 
стоял за назначением на эту долж-
ность Роберта Мюллера, до сих тер-
роризирующего своего президента 
поисками его связей с Россией.

В минувшие выход-
ные «желтые жиле-
ты» в 14-й раз вышли 
на улицы во Фран-
ции. Журнал Le Point 
пишет, что телефоны 
по меньшей мере 
150 активистов «жел-
тых жилетов» были 
взяты на прослушку 
разведывательным 
управлением поли-
цейской префектуры 
Парижа. 

Для этого пришлось от-
влечь часть сил, занятых 
предотвращением терак-
тов. Одновременно просма-
тривается вся электронная 
почта бунтарей. Отмечает-
ся, что во много раз возрос-
ло число запросов на раз-
решение подобной слежки. 

Сейчас около 77 про-
центов французов под-
держивают требование 
«желтых жилетов» вве-
сти прямую демократию, 
чтобы важнейшие реше-
ния, в том числе по из-
менению конституции, 
принимались в ходе рефе-
рендумов, как это проис-
ходит в Швейцарии. 

Между тем заметно 
усиление ужесточения по-
лицейских действий в от-
ношении демонстрантов: 
распространена аудио-
запись, на которой офи-
цер отдает приказ начать 
стрельбу по людям. Во 
французских СМИ по-
явилась информация о 
том, что реальное число 

жертв полицейского на-
силия в несколько раз 
превышает официальную 
цифру, согласно которой 
пострадали более 2 тысяч 
демонстрантов и 1300 по-
лицейских. Многие боятся 
официально фиксировать 
свои ранения. Указывает-
ся, что это самые крово-
пролитные протесты со 
времен Парижской ком-
муны 1871 года. 

Полицейские даже не 
пытаются свести к мини-
муму насилие и сами про-
воцируют беспорядки, 
совершая внезапные же-
стокие налеты на пикет-
чиков. Под видом демон-
странтов в манифестации 
внедряются полицейские 
агенты, отслеживающие 
активистов и дающие на-
водку полиции на задер-
жание, расстрел или изби-
ение дубинками. В число 
протестующих также 
внедряют полицейских 
провокаторов, которые 
должны совершать де-
монстративные акты ван-
дализма и вызывать у жи-
телей Парижа неприятие 
«желтых жилетов».

Провокаторы, изобра-
жая анархистов, крушат 
автобусные остановки, 
поджигают пластиковые 
контейнеры с мусором, 
отчего улицы заволакива-
ет удушливым ядовитым 

дымом. Обычным делом 
стали поджоги попадаю-
щихся на пути демонстра-
ций дорогих автомобилей 
класса люкс. 

Британская «Гардиан» 
представила свою версию 
появления протестно-
го движения. Она пишет, 
что в мае прошлого года 
31-летняя мелкая предпри-
нимательница Присцилия 
Людовски, темнокожая 
уроженка приморских 
территорий Франции, 
опубликовала в интерне-
те петицию с жалобой на 
высокую цену бензина во 
Франции. В октябре к Лю-
довски обратился водитель 
грузовика Эрик Дрюэ, 
который предложил ей 
действовать сообща. В то 
время он еще был далек от 
политики и интересовал-
ся только автомашинами. 

Но его возмутил всплеск 
цен на топливо. Петиция 
стала быстро обрастать 
тысячами подписей. Имен-
но Дрюэ пришла в голову 
идея организовать 17 но-
ября общенациональную 
акцию протеста. Кто-то 
сразу предложил надеть 
желтые жилеты, имевши-
еся у каждого водителя. 
Еще одним сильным фак-
тором, разозлившим лю-
дей, стала отмена Макро-
ном налога на богатство. 
Да тут же еще была сни-
жена максимально допу-
стимая скорость на двухпо-
лосных шоссе с 90 до 80 км 
в час. Каждый шаг прави-
тельства вызывал нарас-
тавшее озлобление. 

Надев желтые жиле-
ты, серая масса простого 
люда заставила обратить 
на себя внимание.

«ЖЕЛТЫЕ ЖИЛЕТЫ» 
ПОСТАВЛЕНЫ НА ПРОСЛУШКУ

  Протесты

  Незваные гости

К УЙГУРСКИМ МУСУЛЬМАНАМ ПОДСЕЛИЛИ 
МИЛЛИОН КИТАЙСКИХ КОММУНИСТОВ
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На этом сравнения за-
канчиваются, и начинаются 
реалии жизни. Соцсети пере-
полнены комментариями, 
в которых все чаще звучит 
один и тот же вывод: живем, 
как на пороховой бочке. В 
прошлом году в России про-
изошло около 30 чрезвы-
чайных происше-
ствий, связанных 
со взрывами быто-
вого газа в жилых 
домах. 

Что касается 
красноярского 
ЧП, то оно замет-
но отличается от 
ему подобных ря-
дом обстоятельств.

Рассказывает Владимир 
Павловский, главный редак-
тор газеты «Красноярский 
рабочий»:

- Беда случилась не в гази-
фицированном доме, а при-
чиной его разрушения стал 
взрыв газового баллона, ко-
торый хозяин квартиры на 
втором этаже использовал 
для подогрева пищи то ли 
ввиду полного отсутствия в 
его квартире электроснаб-
жения, то ли по причине 
перебоев с его поступлени-
ем, к которым мы, красно-
ярцы, успели привыкнуть. 
Перед Студенческими игра-
ми (в марте Красноярск 
примет ХХIХ Всемирную 
зимнюю универсиаду. - Ред.) 
власти города слегка обно-
вили энергооборудование. 
А до этого мы в редакции 
частенько сидели без света, 
чуть не сорвали выпуск не-
скольких номеров. И сейчас 
отключают примерно раз в 
неделю. Жаль, что компью-
теры на газе не работают, а 
так бы тоже купил баллон-
чик для редакции. Благо га-
зовые баллоны продают вез-
де. Заправить их без всяких 
проблем можно в любом го-
роде края. При этом бравые 
ребята не только привезут 
баллон к дому, но и затащат 
куда следует.

Рассказывает Владимир 
Усаков, советник генераль-
ного директора краснояр-
ского ЦКБ «Геофизика», 
член Союза машинострои-
телей России:

- Газовые баллоны широ-
ко применяются для самых 
разных нужд, включая ото-
пление, хотя глава 7 закона 
«О газе и газоснабжении» 

содержит прямой запрет на 
их использование в много-
квартирных домах. Однако 
к «убийству по неосторож-
ности», и об этом свидетель-

ствует слу-
ч и в ш е е с я 
в городе ЧП, приводят не 
только правовой нигилизм 
граждан и их небрежное об-
ращение с опасными объ-
ектами. Дьявол прячется в 
деталях: во-первых, этого 
дома не должно было быть 
в принципе в связи с отсут-

ствием разрешения на стро-
ительство. Во-вторых, в нем 
не должны были жить люди, 
поскольку он был построен 
незаконно и подлежал сно-
су. В-третьих, завышенные 
тарифы на электроэнергию 
вынуждают «умельцев», в 
основном из числа не-
имущих пенсионеров, 
искать более бюджет-
ный вариант решения 
проб лемы в виде бал-
лонного газа.

Мнения наших экс-
пертов подтвержда-
ются и другими сви-
детельствами, в том числе 
официальными.

- Дом до настоящего вре-
мени не введен в эксплуата-

цию, жильцы приобретали 
квартиры без каких-либо 
разрешительных докумен-
тов и до сих пор не оформили 
на них права собственности. 
Также по информации, кото-
рой располагает следствие, 
имеется судебное решение 

о сносе этого неза-
конно возведенного 
жилого дома, - про-
комментировала 
ЧП в Красноярске 

помощник руково-
дителя СУ СК России 

по Красноярскому краю 
Ольга Шаманская.

- В городе по 4-6 часов 
подряд и по несколько раз в 
неделю в жилых домах от-
ключается электричество, - 
жалуется на своей странице 
в «Фейсбуке» житель Крас-
ноярска Илья К. - Так быва-
ет и у нас в Николаевке, и, по 
слухам, в Покровке (микро-

район, в котором произо-
шло ЧП. - Ред.). Поэтому нет 
ничего странного в том, что в 
многоквартирных домах по-
являются газовые баллоны 
и газовые плиты. Сегодня на 
воздух взлетел подлежащий 
судебному сносу криминаль-

ный каркасный самострой, а 
завтра стандартный 27-лит-
ровый баллон жахнет в девя-
тиэтажке 97-й серии.

Вообще, взрыв баллонно-
го газа в негазифицирован-
ном Красноярске (во всем 
крае насчитывается всего 
около 1,5 тыс. газифициро-
ванных домов) - случай, увы, 
не первый. Год назад анало-
гичное происшествие имело 
место в доме №2 по улице 
78-й Добровольческой Бри-
гады. Тогда ударной волной 
от взрыва баллонного газа 
вынесло лоджию, и только 
чудом обошлось без жертв. 
Чего не скажешь о ЧП двух-
летней давности, когда при 
взрыве бытового газа на 
Быковского, 9, сильно обго-
рел молодой мужчина, скон-
чавшийся позже в больнице. 

Рассказывает Владимир 
Усаков:

- К сожалению, кроме 
взорвавшегося частного вла-
дения на Кандагарской улице 
стоят еще два подобных дома, 

в которых, возможно, также 
используется баллонный газ. 
Вообще говоря, практика 
использования «свободных» 
квартир в новостройках и 
не только под «гостиницы в 
квартирах» достаточно рас-
пространена, и этот злопо-

лучный дом из той же 
серии.

В таких живопырках, 
как в народе называют 
эти тесные дома, риски 
заложены уже на этапе 
проектирования. Они 
возникают всюду, где 
власть недосматривает 

или даже потворствует их 
появлению там, где они по-
явиться не могли ни по каким 
причинам. Строить разрушен-

ный дом его владелец начинал 
как одноэтажное здание, но в 
итоге возвел под крышу особ-
няк сразу в три этажа. И люди 
купились на дармовщинку 
- всего-то по лимону за хижи-
ну площадью 18 «квадратов», 
разве не выгодно?! А то, что 
на птичьих правах, людей, как 
и жителя разрушенной трех-
этажки Александра Петрова, 
не смущало. И вот...

Получит ли теперь Петров 
вместе со вчерашними сосе-
дями хотя бы частичную ком-
пенсацию - большой вопрос, 
который на момент подписа-
ния номера решен не был. И 
вряд ли он решится завтра.

К сожалению, происше-
ствия, связанные с использо-
ванием газа в быту, повторя-
ются из года в год, после чего 
в телевизорах возникают 
говорящие головы в лице чи-
новников - местных или фе-
деральных - с заверениями 
все исправить.

Вот и в этом году после 
взрывов в Магнитогорске и 
Шахтах не было недостат-
ка в такого рода реляциях. 
Например, глава Минстроя 
Владимир Якушев заявил, 
что в ближайшее время мо-
жет быть принято постанов-
ление о добавлении сильно 
пахнущих реагентов в быто-
вой газ. Это, по его словам, 
поможет избежать несчаст-
ных случаев, связанных с 
утечками газа.

Представитель законо-
дательной власти, зампред 
комитета Госдумы по ЖКХ 
Павел Качкаев допустил 
возможность «начинать за-
кладывать в проектную 
документацию новых мно-
гоквартирных домов автома-
тическую запорную армату-
ру, которая перекрывала бы 
газ во всем доме при наличии 
запаха в одной из квартир». 
До конца февраля Госдума 
пообещала принять новые 
правила обслуживания газо-
вого оборудования...

А пока нам раздают все-
возможные рецепты реше-
ния проблемы, газовые взры-
вы продолжают раздаваться 
с пугающей периодичностью, 
принимая самые неожидан-
ные, как в случае с Краснояр-
ском, формы. Они указывают 
на очевидное: жилищно-ком-
мунальное хозяйство страны 
нуждается в капитальном 
евроремонте, а не в косме-
тических латаниях дыр, чем 
в основном и занимаются 
нынешние капиталисты - от 
владельцев целых жилмасси-
вов до хозяев малоэтажных 
домиков.

Ольга Козина

ой запрет на 
в много-

нако

По стечению обстоятельств ЧП 
в Красноярске произошло в жилом 
массиве «Афганец» накануне 
30-летия вывода советских войск 
из Афганистана. В результате 
взрыва, прогремевшего 
в квартире 57-летнего 
жителя дома №3, 
что на улице Кандагарской, 
часть здания с первого 
по третий этаж 
обрушилась. 
А сопровождавший 
этот взрыв хлопок 
оказался такой силы, 
что кое-кому из красноярцев 
мог напомнить 
афганский Кандагар.

ЧП
По подсчетам центра гражданских 
экспертиз, в 2008 году газовые бал-
лоны взрывались в России каждые 
43 часа, в 2017-м - каждые 30 часов. 

Согласно статистике, 
жертвами бытовых 

взрывов ежегодно становятся куда 
больше людей, чем гибнут вслед-
ствие террористических актов. 
Износ газового оборудования при 
этом составляет от 60 до 70%.

КСТАТИ

 В Германии 
б а л л о н н о г о 

газа в жилых домах нет. Кстати, во многих из 

них установлены газосигнализаторы. Пока, 

правда, это еще необязательное новшество, 

в отличие, например, от сигнализатора дыма. 

Осмотры газового оборудования проводят-

ся регулярно, не реже одного раза в год. При 

этом не пустить в квартиру техника нельзя, 

ибо с бундесбюргера в таких случаях взима-

ются кругленькие суммы штрафов.

 В Нидерландах баллоны с газом использу-

ются в основном для кемпинга, когда люди 

отправляются в путешествие с домом на 

колесах. Что касается природного газа, то 

его поставкой занимаются частные ком-

пании, которые (в целях разграничения от-

ветственности) делятся на администраторов 

и собственно поставщиков сырья. Первые 

отвечают за обслуживание газового обору-

дования до дома, вторые - за хозяйство вну-

три. Конечный потребитель сотрудничает 

только с провайдером, а тот - с администра-

тором сети. Хозяин квартиры обязан само-

стоятельно и без напоминаний назначать 

проверку и обслуживание находящихся в 

доме бойлера и труб хотя бы раз в год. Про-

верка такая будет стоить около 50 евро, но 

если ее не проводить, то в случае любого ин-

цидента ответственность падет на хозяина. 

Дополнительно к этому рядом с бойлером 

жители устанавливают маленький датчик на 

батарейках, который сработает как сигнали-

зация при утечке газа.

А КАК У НИХ?

С КРАСНОЯРСКИМ ОТЛИВОМ

пр

имеет

Ч
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ди

ые 
сов.в..в..в.в.в.в.в..в.в.в.в.в...в.вв.в....в.вв..вв.в.ввввв..вв. 

В 2018 году такие ВЗРЫВЫ 
ПРОИСХОДИЛИ каждые 26 часов, 

т. е. ПРАКТИЧЕСКИ КАЖДЫЕ СУТКИ.
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У большинства россиян 
денег на новую кварти-
ру не хватает, тем более 
что крупнейшие банки в 
последнее время повы-
шают ставки ипотеки. 
В этих условиях не-
которые вынуждены 
продавать свои метры 
в рассрочку. О плюсах 
и минусах такой формы 
реализации  жилья мы и 
расскажем вам сегодня. 
В качестве примера - 
конкретная история.

В Воронежском суде слу-
шается дело - семья цирко-
вых артистов купила часть  
дома в рассрочку у местной 
жительницы. Причем купи-
ла, ничего не заплатив, - по 
договору выкупа в рассроч-
ку между физическими ли-
цами. Елена Байдалова и ее 
муж Максим (здесь и далее 
имена изменены) должны 
были выплатить хозяйке 
дома Маргарите Семиной 
27 тыс. долларов в течение 
двух лет.

Однако в договоре не 
было указано, какими имен-
но долями покупатели обя-
заны отдавать эту сумму. 
Главное - чтобы за два года 
все деньги были выплачены.

В ожидании 
«хороших» 
гастролей

«Елена говорила 
мне, что не сможет 
платить по четкому 
графику, так как у 
них с мужем гастро-
ли, и, когда именно 
будут «хорошие» 
гастроли, за кото-
рые заплатят много 
денег, она точно не 
знает», - рассказы-
вает продавец дома 
Маргарита.

Но прошел год, а 
«хороших» гастро-
лей все не было - в 
результате за 12 
месяцев новые вла-
дельцы дома не вы-
платили прежней 
владелице ни ко-
пейки! Тут надо по-
яснить, что договор 
выкупа в рассрочку 
подразумевает пе-
реход права собственности 
на недвижимость от продав-
ца к покупателю в момент 
сделки. При этом на недви-
жимость накладывается об-
ременение - новый покупа-
тель не может до выплаты 
всей суммы ни продать, ни 
обменять жилье, ни оста-
вить его в наследство.

Если же покупатель вы-
бивается из графика плате-
жей, продавец имеет право 
взыскать с него пени за 
просрочку... но лишь в том 
случае, если это прописа-
но в договоре. Если же по-
купатель вообще перестал 
платить, то продавец имеет 
право расторгнуть договор 
через суд, выселить покупа-
теля из жилья и вернуть ему 
аванс.

Ни копейки за год
В данном случае график 

платежей прописан не был. 
Но через год Маргарита 
Семина усомнилась в пла-
тежеспособности клиентов 
и велела им освободить жи-
лье. «Получилось, что они 
прожили год в моем доме 
бесплатно, платили лишь за 
коммуналку, - продолжает 

Маргарита. - Я им предло-
жила расторгнуть договор 
по-хорошему, тем более что 
я нашла покупателя, кото-
рый готов был сразу купить 
дом за всю сумму».

Однако артисты поки-
дать дом Семиной отказа-
лись. Елена сослалась на то, 
что уже в ближайшие дни 

муж едет 
на га-
строли за 
границу и 
через четы-
ре месяца при-
везет всю сумму 
- 27 тыс. долларов.

«Я в эти сказки уже не 
верила, - говорит Маргари-
та. - Они весь год говорили 
мне про какие-то гастроли, 
а сами были в долгах, как 
в шелках, назанимали у 
меня в течение года 64 тыс. 
рублей, да еще все время 
пьянствовали и приводили 
гостей. Вторая половина 
дома принадлежит моей 
свекрови, родственникам 
постоянно приходилось вы-
зывать участкового. Так что 
я уже пожалела о том, что с 
ними связалась».

Так как выселить жиль-
цов официально возможно-

сти не было, то Маргарита 
Семина решила просто по-
менять замки на входной 
двери, когда циркачи уедут 
на очередные гастроли. 
Причем, чтобы поторопить 
неудавшихся покупателей 
с выплатой долга - 64 тыс. 
рублей, - хозяйка дома за-
крыла в нем все их вещи.

Судебные тяжбы
По возвращении с га-

стролей денег у Байдаловых 
снова не оказалось, долг они 
отдать не смогли или не за-
хотели, написали заявление 
участковому с требованием 
вскрыть жилище и вернуть 
им личные вещи и докумен-

ты. Кроме того, арти-
сты потребовали 

возбудить уго-
ловное дело 
против вла-
делицы дома 
по факту 
х и щ е н и я 
ч у ж о г о 
имущества.

Тем вре-
менем хо-

зяйка дома 
Семина подала 

в суд на Байдало-
вых. Она хочет взы-

скать с них 64 тыс. рублей 
долга и арендную плату за 
пользование домом в те-
чение года (по рыночным 
расценкам аренда части 
дома стоит примерно 6 тыс. 
рублей в месяц).

По иску Семиной реше-
ние пока не вынесено, а 
Байдаловым в возбуждении 
дела было отказано, вещи 
им не вернули.

Сам же дом Семина пере-
думала продавать и сдала 
квартирантам - только те-
перь уже не в рассрочку с 
правом выкупа, а просто в 
обычную аренду с ежеме-
сячной оплатой.

Но на этом история не за-
кончилась - стороны про-
должают судебные тяжбы. 
Семья циркачей добива-
ется отмены отказа в воз-
буждении уголовного дела 
по факту хищения личных 
вещей. Они оценили их в 
миллион рублей. Согласно 
показаниям свидетелей, в 
доме Байдаловы хранили 
дорогую фото- и видео-
технику, а также золотые 
украшения.

Елена Байдалова счита-
ет себя пострадавшей сто-
роной: «У нас был срок два 
года. На этом основании 
мы и жили спокойно. Жда-
ли хорошую поездку за 
границу, чтобы оплатить. 
И Семина это прекрасно 
знала». 

Она уверяет, что ника-
ких спиртных напитков 

они в доме не распивали: 
«Просто Семина решила 
нас выселить и продать дом 
другому покупателю, чтобы 
сразу получить деньги. Вот 
она и начала подговари-
вать свою свекровь, чтобы 
та писала на нас заявления 
участковому, что мы якобы 
пьяницы и дебоширы».

FO
TO

LI
A

СТОИТ ЛИ ПРОДАВАТЬ 
ЖИЛЬЕ В РАССРОЧКУ?

Минусы для продавца

1.  Самое сложное - найти пла-
тежеспособных покупателей. 

Очень часто бывает так, что покупа-
тель вносит первоначальный взнос, 
а потом перестает платить. Причем 
добровольно расторгать договор и 
выселяться покупатели чаще всего 
отказываются, продолжая меся-
цами кормить продавца квартиры 
обещаниями. Будьте готовы к тому, 
что вам придется потратить около 
100 тыс. рублей на адвокатов и су-
дебные издержки, а выселение по 
суду может занять год и более. Все 
эти издержки суд может взыскать с 
покупателя, включая износ жилья 
и арендную плату, но у покупателя 
может не оказаться активов, на ко-
торые приставы смогут наложить 
арест. Так что ждать своих денег вам 
придется не один год. Главное - про-
писать в договоре график платежей, 
чтобы у вас была возможность как 
можно раньше обратиться в суд о 
расторжении договора, чтобы новые 
хозяева не успели накопить значи-
тельных долгов.

2.  За то время, пока вы будете 
выселять неплатежеспособ-

ного покупателя, квартира может 
упасть в цене. Был случай, когда 
квартиру в регионе продали в рас-
срочку на два года за 2 млн, поку-
патель заплатил 1 млн за первый 
год, после чего деньги «кончи-
лись». Продавец начал выселять 
его через суд. В итоге выселить 
покупателя удалось лишь через 
три года, за это время квартира 
подешевела до 1 млн рублей. По 
решению суда продавец вернул 1 
млн покупателю, то есть потерял 
половину стоимости квартиры. 
Если бы квартира была изначаль-
но продана сразу по рыночной 
цене, то получить за нее можно 
было бы 2 миллиона.

3.  К сожалению, физические 
лица плохо защищаются поли-

цией. Должник не может запугать 
банк, но он может запугать продав-
ца квартиры. Поэтому люди боятся 
давать в долг крупные суммы денег 
и тем более продавать квартиру в 
рассрочку.
Минусы для покупателей

1.  Как показывает практика, по-
купателям квартир в рассрочку 

редко удается вернуть те деньги, 
которые они уже заплатили. Про-
давцы квартир обычно предъявля-
ют иски о том, что покупатели, пока 
жили в квартире, успели испортить 
имущество, а цена необходимого 
ремонта составляет 1 млн рублей, 
требуют деньги за аренду и так да-
лее. Поэтому если вы заплатили за 
год 1 млн, а дальше платить вам не-
чем, приготовьтесь к тому, что об-
ратно вы денег не получите.

2.  Если вы не платили несколько 
месяцев, то продавец кварти-

ры может взыскать с вас неустойку 
за «упущенную выгоду». Поэтому 
оставаться жить в квартире, надеясь 
на то, что вы сможете найти новую 
работу и оплатить все долги, может 
в итоге оказаться себе дороже.

В чем минусы 
продажи жилья 
в рассрочку?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТАММННЕЕННИИЕЕ ЭЭККССППЕЕРРТТАА
Мария БАСТ, глава Ассоциации адвокатов России 
за права человека:

«Распивали или не распивали новые хозяева - это не имеет 
никакого отношения к договору купли-продажи, на этом осно-
вании невозможно расторгнуть договор и выгнать людей с уже 
принадлежащей им жилплощади. Другое дело, что при оплате 
в рассрочку жилье юридически находится в залоге. Если про-
давец докажет, что покупатели производят действия, которые 
могут привести к порче жилья или создать такую угрозу, то суд 
вполне может встать на сторону продавца и расторгнуть дого-
вор. Например, если Семина докажет, что покупатели жилья не 
просто распивали спиртные напитки, а и разбивали окна, порти-
ли перегородки, разводили костры и так далее.

Пока же это не доказано, суд обязан признать выселение Бай-
даловых незаконным и заселить их обратно. А вот если они по 
истечении двух лет так и не выполнят условия договора и не вы-
платят Семиной 27 тыс. долларов, то она сможет через суд взы-
скать с них арендную плату за пользование жилым помещени-
ем, стоимость его износа, необходимого ремонта и так далее».

Подготовила Аделаида Сигида
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приобрела часть дома 
в рассрочку, обещав вы-

платить необходимую сумму 
за два года. Но прошел год – 
прежней хозяйке не поступи-
ло на счет ни копейки. Более 

того, циркачи назанимали 
у нее за этот период 

еще и 64 тыс. 
рублей.
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Недавнее сообщение 

о том, что сотрудникам 
столичной скорой помо-

щи предписано любой 
ценой сокращать число 

госпитализаций, породи-
ло очередной скандал. 

Почему медики вынужде-
ны отказывать больным в 

необходимой помощи?
В декабре 2017 года во 

время ежегодной пресс-
конференции президент 
Владимир Путин заявил, 
что во многих случаях со-
кращение сети медицин-
ских учреждений является 
недопустимым и необосно-
ванным.

«При всей справедливо-
сти заявлений о том, что у 
нас коечный фонд исполь-
зуется не для лечения боль-
ных, а для профилактики и 
просто оздоровления, при 
всем том, что технические 
средства должны быть та-
кими, чтобы пребывание на 
больничной койке сокра-
щалось, далеко не всегда 
обоснованно сокращение 
учреждений», - заявил пре-
зидент. С тех пор прошло 
немногим больше года, но 
за это время, похоже, ниче-
го не изменилось. Больницы 
по-прежнему закрываются, 
мест на всех не хватает, а 
расхлебывать результаты 
оптимизации здравоохране-
ния приходится самим ме-
дикам. И в первую очередь, 
сотрудникам скорой. 

«Сокращайте, 
как хотите!»

Скандальное сообщение 
впервые прозвучало в эфи-
ре «Радио «Свобода». Речь 
шла о том, что госпитализи-
ровать больных скорые те-
перь будут только в самых 
сложных ситуациях. Во всех 
остальных случаях фельд-
шеры скорой обязаны убе-
дить человека в том, что ле-
читься он может и дома. 

«Распоряжение было оз-
вучено на совещаниях заве-
дующих подстанциями и ре-
гиональных заместителей 
главврачей скорой помощи. 
Никакие оправдания и обо-
снования не принимаются. 
Формулировка простая: 
«Сокращайте, как хотите». 
Подстанции решают про-
блему, как могут: хитрят со 
статистикой, вынуждают 
пациентов отказаться от 
госпитализации, оставля-
ют больного дома, если он 
в пограничном состоянии», 
- рассказал заведующий од-
ной из подстанций скорой 
помощи Москвы. 

Информацию подтвер-
дил председатель профсою-
за «Фельдшер.ру», действу-
ющий фельдшер скорой 
помощи Дмитрий Беляков: 
«Раньше, когда у человека 
было серьезное заболева-
ние, приехавший врач на-
стаивал на госпитализации. 
Если человек отказывался, 
а потом умирал или ста-
новился инвалидом, врачу 

делали выговор с форму-
лировкой: «Вы плохо объ-
яснили больному его поло-
жение». А теперь от врачей 
требуют, чтобы больному 
была предложена госпита-
лизация так, чтобы он от 
нее отказался. Но в любом 
случае, если будет какой-то 
инцидент, то крайним сдела-
ют врача скорой, поскольку 
соответствующих распоря-
жений за подписью никто 
не давал». 

Некоторые его колле-
ги считают, что медики 
вынуждены будут такую 
странную установку игно-
рировать. Официального 
документа с подписями и 
печатями никто из врачей 
не видел. Вероятно, его по-
просту не существует.

«Хочется верить, что дав-
ление на врачей не отрази-
тся на помощи пациентам, 
потому что все-таки у каж-
дой работающей бригады 
есть голова на плечах и им 
намного важнее своя безо-
пасность. Лучше они полу-
чат от начальства, чем по-
том получат от прокурора. 
Большинство, я думаю, бу-
дут пропускать мимо ушей 
все это» - таково мнение 
еще одного сотрудника ско-
рой помощи.

Представители департа-
мента здравоохранения с 
обвинениями коллег не со-
гласились. В официальном 
пресс-релизе сказано, что 
помощь больным будет ока-
зываться в полном объеме.

Новый поворот 
старой истории

Первый скандал, связан-
ный с правилами госпита-
лизации больных, случился 
в 2013 году. Именно тогда в 
столице вышел официаль-

ный приказ с новыми 
правилами эвакуации 
пациентов в стациона-
ры. Список показаний 
для поездки в клинику 
был изменен настолько, 
что стало ясно: боль-
шинству пациентов при-
дется лечиться самосто-
ятельно. 

Результат не заставил 
себя долго ждать. Мо-
сквичка Анна Новикова 
написала в своем ЖЖ 
текст под заголовком 
«Остаться в живых, или 
Новые правила госпита-
лизации». Женщина рас-
сказала о болезни мужа, 
у которого на суставе 
ноги прорвался абсцесс.

«Я вызвала скорую. При-
ехавшие медики сообщи-
ли, что теперь действует 
новый порядок госпитали-
зации, согласно которому 
наш случай не является экс-
тренным, поэтому лечиться 
нам надо в поликлинике», 

- написала Анна Новикова. 
Участковый терапевт от-
правил Дмитрия к хирургу, а 
тот - к медсестре на перевяз-
ку. Мужчине становилось 
все хуже. «Снова приехала 
скорая, отказала в госпи-
тализации, ссылаясь на тот 
же приказ, и перенаправи-
ла случай в неотложку. Там 
доктор сделал квадратные 
глаза: «Вы почему не в ста-
ционаре?!» - вспоминает 
Анна. Только после долгих 
переговоров по телефону с 
работниками департамента 
и заведующей поликлини-
кой мужчину согласились 
госпитализировать. В итоге 
Дмитрию ампутировали па-
лец. Через пару дней ожида-
ния он бы лишился стопы.

Этот рассказ мгновенно 
разлетелся по интернету. 
Резонанс был настолько 
мощным, что объясняться 
пришлось представителям 
Министерства здравоохра-
нения РФ. Вскоре чиновни-
ки признали: новые прави-
ла, мягко говоря, далеки от 
совершенства, поэтому при-
каз должен быть пересмо-
трен. Сегодня, спустя пять 

лет, руководители отрасли 
повторили тот же трюк. 
Только теперь никто свою 
подпись под приказом по-
ставить не решился.

Большинство россиян 
уверены, что сегодня по-
пасть в стационар можно, 
но нужно знать определен-
ные секреты. Вот житель 
Санкт-Петербурга обра-
щается к пользователям 
соцсетей: «У мамы сильные 
боли в спине, компрессион-
ный перелом позвоночни-
ка, с трудом передвигается, 
вызывали скорую помощь 
4 раза, они приезжают, де-
лают укол, а в больницу не 
забирают. Раз нет инсульта, 
инфаркта, не парализована, 
значит, в больницу по ско-
рой положить не можем. 
Посоветуйте, что делать в 
такой ситуации?»

Автору вопроса отвечают 
знающие люди. Способов 
много. Надо добиться при-
ема у главврача больницы 
и уговорить его подписать 
разрешение на госпитали-
зацию. Можно заплатить 
обыкновенному доктору в 
стационаре, а он уж приду-
мает, как «протолкнуть» 
пациента на больничную 
койку. Неплохо бы почи-
тать законодательство о 
правах пациентов. Есть 
смысл записаться на при-
ем к заместителю мэра по 
социалке. И все это ради 
того, чтобы получить по-
ложенное лечение в боль-
нице!

Оптимизация 
до добра 
не довела

Почему по всей стране 
скорая помощь вынужде-
на отказывать больным? 
Сами медики не сомнева-
ются, что главная (впро-
чем, не единственная) 
причина - дефицит койко-

мест в стационарах. С нача-
лом «оптимизации здраво-
охранения» в России были 
закрыты тысячи больниц. 
По данным Росстата, в 
2002-2018 годах количество 
больниц в стране сократи-
лось в два раза - с 10,3 тыс. 
до 5,4 тыс., а в среднем за-
крываются 353 больницы в 
год. Больных класть некуда. 

«Мне лично кажется, ни-
кого уже не волнуют ни 
больные, ни сами сотрудни-
ки. Если вы не в курсе, на 
прошлой неделе два фельд-
шера скорой помощи 31 
года и 36 лет получили ин-
сульты. Это дикие перера-
ботки, это полторы ставки, 
гонка «давай-давай», - рас-
сказывает глава профсоюза 
Дмитрий Беляков. 

Врачи скорой признают-
ся, что привыкли работать 
в режиме строжайшей эко-
номии. Главное - сохранить 
деньги страховых компа-
ний. А госпитализация - 
это действительно дорогое 
удовольствие. Вот кому-то, 
вероятно, и показалось, что 
лучше обойтись без нее. 

Наталья Пуртова

Андрей Хромов, председатель общественного 
совета Общества защиты пациентов:

При общении с бригадой скорой помо-
щи не надо кричать, ругаться, говорите 
спокойно, четко, внятно и настаивайте на 
госпитализации, если медики отказывают 

вам в ней. Если же бригада все-таки уехала, а вы чув-
ствуете ухудшение своего состояния или состояния 
своих близких - вызывайте такси, садитесь в машину 
и езжайте в ближайшую больницу, в приемное отде-
ление. Вас обязаны будут принять.
Важно помнить, что отсутствие страхового полиса и 
личных документов не является причиной для отказа в 
экстренной госпитализации. Если вы сами добрались 
до приемного покоя и уверены, что нуждаетесь в по-
мощи, но врач отказывается вас госпитализировать, 
требуйте отказ в письменной форме, затем снова 
звоните на горячую линию местного органа здравоох-
ранения или пишите обращение в прокуратуру.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

СОХРАНИ!
На станции скорой и неотложной ме-
дицинской помощи имени А.С. Пучко-
ва города Москвы (ССиНМП) работает 
врачебно-консультативный пульт - 
телефон (495) 620-42-33. Врачи по 
телефону дадут необходимые советы, 
подскажут, как облегчить состояние 
больного и есть ли необходимость вы-
зывать скорую помощь.
Телефон горячей линии Департамента 
здравоохранения г. Москвы 
8 (499) 251-83-00.
Сообщить о нарушении прав и полу-
чить юридическую консультацию 
можно по телефону горячей линии 
Федеральной службы по надзору в 
сфере здравоохранения по Москве и 
Московской области 8 (495) 611-47-74. 
Жителям других регионов звонить по 
тел. 8 (800) 500-18-35.
Бесплатная круглосуточная горячая 
линия Росздравнадзора по соблю-
дению прав граждан в сфере охраны 
здоровья  8 (800) 550 99 03.

ОПТИМИЗАЦИЯ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ДОБРАЛАСЬ ДО 
СКОРОЙ ПОМОЩИ
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На днях были обнародо-
ваны результаты опро-

сов, проведенных науч-
но-исследовательским 
центром Pew Research 

Center в 26 странах мира. 
Респондентов спраши-
вали, кого или чего они 

боятся больше всего.
Международные исследо-

вания показали, что поляки, 
шведы и евреи боятся рос-
сиян. Поляки заявили, что 
больше всего на свете они 
боятся России и российского 
вторжения. В самой России 
опрашиваемые заявили, что 
больше всего боятся ИГИЛ 
(здесь и далее организация, 
запрещенная в России). На 
первом месте среди страхов 
ИГИЛ оказалась у граждан 
еще 7 стран из 26: больше 
всего ИГИЛ боятся во Фран-
ции, Италии, Индонезии, Из-
раиле, Филиппинах, Тунисе и 
Нигерии.

Ну а наибольшее число 
стран сильнее всего боится 
глобальных изменений кли-
мата: это почти все стра-
ны ЕС, Австралия, Канада, 
Бразилия и так далее.

Американцы и японцы 
главной угрозой считают 
кибератаки.

Причем, как отмечают 
исследователи, страх перед 
ИГИЛ с каждым годом сни-
жается. Если сравнить дан-
ные свежего исследования 
с данными аналогичного 
опроса за 2017 год, то видно, 

что бояться ИГИЛ 
стали меньше в 
среднем на 15%. 
Зато тех, кто бо-
ится кибератак, 
за два года стало 
больше в среднем 
на 7%.

Также в числе стра-
хов респонденты раз-
ных стран называли 
США. Причем боят-
ся американцев в 
мире в среднем в 
полтора-два раза 
больше, чем рос-
сиян.

Так, опасность 
в США видят 66% 
участвовавших в ис-
следовании граждан 
Японии (России боятся 
49% опрошенных япон-
цев). В Германии боятся 
американцев 49% респон-
дентов и лишь 30% видят 
угрозу в России.

Страны, где русских боят-
ся больше, чем американцев, 
оказались в меньшинстве. 
Это в первую очередь Поль-
ша: здесь американцев боят-
ся лишь 18%, а русских - 65% 
опрошенных. В Англии это 
соотношение 37 и 45%.

Почему-то боятся рус-
ских в Швеции - 40% опро-
шенного населения, аме-
риканцев в Швеции боятся 
34% респондентов. Стран-

но, но среди тех, кто 
боится русских, ока-

зались граждане 
Израиля - таких 
тут 28%, при этом 
США в Израиле 
считают угрозой 

лишь 15% опрошенных.
Страх перед США во мно-

гих странах возник после 
прихода к власти Дональда 
Трампа. Так, в Германии по 
сравнению с периодом прав-
ления Барака Обамы чис-
ло тех, кто видит в Штатах 
угрозу, увеличилось на 30%, 
во Франции - на 28%.

А где меньше всего бо-
ятся русских? Оказалось, 

что в Италии, здесь обе-

спокоенность по поводу 
России высказали лишь 
20% респондентов. Кстати, 
Украина, Беларусь и дру-
гие страны СНГ в опросе 
не участвовали.

Среди страхов респон-
дентов - состояние мировой 
экономики. Однако, как по-
казали исследования, вол-
новаться из-за экономики 
европейцы стали меньше, 
«поскольку европейские 
страны в основном оправи-
лись от Великой рецессии 
и последующего кризиса 
евро», говорится в докладе.

Экономические проблемы 
больше всего терзают граж-
дан Греции - тут таких 88%, 
тогда как в среднем в мире 
экономика волнует лишь 
каждого третьего (37%).

Кстати, в Греции, как вы-
яснилось, живут самые пу-
гливые люди. Они вообще 
всего боятся больше, чем 
граждане других стран. Так, 
90% греков боятся изме-
нения климата, тогда как в 
Штатах этого боятся лишь 
59% населения, в Англии - 
66% и в России - 43%.

В России, как показал 
опрос, живут самые сме-
лые люди: кибератак боят-
ся лишь 36% россиян. Для 
сравнения: в Штатах - 74%, 
в Нидерландах - 72%, в Ан-
глии - 64%.

Северную Корею с ее ядер-
ной программой боятся 30% 
россиян, в США таких набра-
лось 58%, в Англии - 40%.

Анна Александрова
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Польша 65 18 55 59 53 23
США 50 - 59 62 74 44
Япония 49 66 75 52 81 52
Англия 45 37 66 64 64 41
Франция 40 49 83 87 67 46
Швеция 40 34 69 61 55 27
Греция 33 48 90 69 63 88
Германия 30 49 71 68 66 29
Израиль 28 15 38 47 42 35
Италия 20 22 71 80 45 50
Россия - 43 43 62 36 40

www.pewglobal.org

КТО БОИТСЯ РОССИИ?

Чего больше всего боятся люди, %
FOTOLIA
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Вопрос первый: 
могут ли США 
отключить нам 
интернет?

На рассмотрение Государ-
ственной думы законопро-
ект был внесен сенаторами 
Андреем Клишасом и Люд-
милой Боковой, а также де-
путатом Андреем Луговым. 
В пояснительной записке к 
документу прямо сказано, 
что его нормы направле-
ны на защиту устойчивой 
работы Рунета от угроз 
его бесперебойному функ-
ционированию, исходящих 
из-за рубежа. В частности, 
авторы законопроекта ссы-
лаются на излишне агрес-
сивный характер принятой 
в сентябре прошлого года 
в США стратегии нацио-
нальной кибербезопасности. 
Безусловно, от Вашингтона 
в современных внешнепо-
литических реалиях можно 
ожидать чего угодно, в том 
числе и попытки отключить 
нашу страну от сети Ин-
тернет. Вопрос лишь в том, 
возможно ли это сделать с 
технической точки зрения? 
Большинство экспертов в 
области IT-технологий схо-
дятся во мнении, что в на-
стоящий момент такой шаг 
хотя теоретически возмо-
жен, но маловероятен. Дело 
в том, что адресация россий-
ского интернета связана с 
«Корпорацией по управле-
нию доменными именами 
и IP-адресами» (ICANN), 
находящейся под юрисдик-
цией США. Поэтому при 
большом желании отклю-
чить нам интернет Вашинг-
тон может, но данный шаг 
будет сопряжен с целым ря-
дом сложностей. Дело в том, 
что «Корпорация по управ-
лению доменными имена-
ми и IP-адресами» является 
общественной организацией 
и вряд ли пойдет на отклю-
чение России от интернета. 
В том случае, если подобное 
неприятное событие все же 
произойдет, будут парали-

зованы экономические рас-
четы, межгосударственные 
торговые сделки, работа 
бирж. Под серьезным уда-
ром окажется не только Рос-
сия, но и большинство стран 
Запада. Никто и никогда в 
здравом уме на данные ри-
ски не пойдет. 

Вопрос второй: 
что такое «суверенный 
интернет»?

Несмотря на то что от-
ключение России от ин-
тернета маловероятно, 

желание российских вла-
стей обезопасить граждан 
своей страны полностью 
оправданно с логической 
точки зрения. В то же вре-
мя в мире существует не-
мало стран, находящихся с 
США в сложных взаимоот-
ношениях и точно так же 
стоящих в потенциальном 
списке на отключение от 
Всемирной сети. Интересно, 
как они планируют решать 
данный вопрос? На самом 
деле обезопасить пользова-
телей внутри страны совсем 
несложно, если подойти к 
данной проблеме заранее, 
как это было сделано, на-
пример, в Китае, обладаю-
щем «суверенным интерне-
том». В случае отключения 
страны от Всемирной па-
утины рядовые пользова-
тели внутри Китая этого 
практически не почувству-
ют, поскольку IP-адреса 
китайских пользователей 
находятся на внутренних 

серверах и неподконтроль-
ны США. Правда, в этом 
случае жители Поднебес-
ной смогут заходить лишь 
на китайские сайты. Не 
страшно, поскольку посе-
щение иностранных интер-
нет-ресурсов в этой стране 
и так не приветствуется. 
Очевидно, нечто подобное 
ждет российских пользо-
вателей в том случае, если 
законопроект об устойчи-
вой работе Рунета будет 
в окончательном чтении 
принят Государственной ду-
мой. Главным приоритетом 
в данном случае станет тот 

факт, что из-за рубежа ста-
нет технически невозможно 
парализовать работу интер-
нета, влияющего на беспе-
ребойную работу объектов 
инфраструктуры в России.

Вопрос третий:  
могут ли угрожать 
работе интернета 
террористы?

При обсуждении ката-
строфических последствий 
даже от кратковременного 
отключения интернета для 
жизни страны возникает 
закономерный вопрос: а не 
смогут ли террористы вос-
пользоваться данным мето-
дом, чтобы навредить той 
или иной стране? Действи-
тельно, государство, не 

облада-
ю щ е е 

«суверенным интернетом», 
уязвимо для террористов. 
Дело в том, что 99% случа-
ев передачи интернет-ин-
формации между Америкой 
и Евразией происходят по 
кабелям, лежащим на дне 
океана. Протяженность 
подводных сетей превы-
шает сотни тысяч миль. 
Совершенно очевидно, 
что обеспечить их стопро-
центную безопасность не-
возможно физически. При 
большом желании, а также 
при наличии финансовых и 
технических средств злоу-
мышленникам не составит 
труда перерезать интернет-
кабель на морском дне, чья 
толщина совсем невелика. 
На мелководье интернет-
кабель имеет сечение диа-
метром 6 см, а на большой 
глубине оно и вовсе не тол-
ще обычного фломастера. 
Перерезать все существую-
щие интернет-кабели тер-
рористы, конечно, не смо-
гут, но даже повреждение 
десятка из них нанесет су-
щественный вред как США, 
так и странам Европы. В 
данном случае будет мгно-
венно парализована работа 
гигантского количества сай-
тов, остановлены банков-
ские операции и торговые 
сделки, перестанет функ-
ционировать IP-телефония. 
Конечно, можно организо-
вать интернет-связь через 
спутники, но это значитель-
но дороже прокладки под-
водных кабелей. 

Кстати, инцидент по зло-
намеренному повреждению 
интернет-кабелей уже про-

исходил в мировой истории. 
В 2013 году в Египте не-
сколько злоумышленников 
в костюмах для подводного 
плавания целенаправлен-
но перерезали подводный 
интернет-кабель, соединя-
ющий три континента. В 
Египте интернет-связь тут 
же упала на 60%. Коммен-
тарии, как говорится из-
лишни. 

Вопрос четвертый: 
сколько это стоит?

Немаловажным вопро-
сом для населения страны 
является стоимость внедре-
ния «суверенного интерне-
та». Совершенно очевидно, 

что мероприятие 
это крайне до-

рогостоящее. 
Не ляжет ли 

его оплата на плечи про-
стых пользователей за счет 
повышения стоимости ин-
тернет-трафика. Согласно 
оценке экспертной группы 
«Связь и IT» при правитель-
стве России, затраты на вве-
дение в стране «суверенного 
интернета» могут достичь 
134 млрд рублей. При этом 
уже первый этап проекта 
потребует вложений до 25 
млрд рублей на создание 
необходимой технической 
инфраструктуры. Впрочем, 
это цифры достаточно при-
близительные, более точно 
сказать о необходимых вло-
жениях можно будет лишь 
после соответствующих 
просчетов IT-специалистов. 
Однако населению страны 
по поводу стоимости вне-
дрения «суверенного интер-
нета», по мнению авторов 
законопроекта, волновать-
ся не стоит. Деньги на его 
реализацию должны пойти 
из финансовых средств, за-
ложенных на реализацию 
национального проекта 
«Цифровая экономика», 
что в общем логично.

Вопрос пятый: 
свобода слова 
под угрозой?

Скорее всего, среди оте-
чественных пользователей 
сети Интернет найдутся 
люди, недовольные данной 
инициативой, несмотря на 
ее безусловную и давно на-
зревшую необходимость. 
Главным опасением этой 
группы граждан является 
потенциальная возмож-
ность властей страны бло-
кировать неугодные сайты. 

Ни для кого не секрет, 
что популярные социаль-
ные сети, зарегистрирован-
ные в США, используются 
Вашингтоном для органи-
зации и проведения цвет-
ных революций в странах 
с неугодным им режимом. 
Разумеется, у руководите-
лей государств, имеющих 
разногласия с Вашингто-
ном, существует большой 
соблазн блокировки дан-
ных интернет-ресурсов. Тем 
не менее к теме «суверен-
ного интернета» данный 
вопрос не имеет никакого 
отношения. Заблокировать 
тот или иной интернет-сайт 
при соответствующем ре-
шении суда Роскомнадзор 
может и сегодня. Впрочем, 
продвинутые пользователи 
при существующей орга-
низации интернета в ряде 
случаев могут попытаться 
обойти данную блокировку. 
Однако после введения «су-
веренного интернета» сде-
лать это будет значительно 
сложнее, если вообще воз-
можно. 

ПЯТЬ ВОПРОСОВ 
О «СУВЕРЕННОМ 
ИНТЕРНЕТЕ»
В преддверии возможных санкций США относительно российского сегмента 
сети Интернет 12 февраля Государственная дума в первом чтении приняла 
законопроект об устойчивой работе Рунета. В прессе данную инициативу 
депутатов тут же окрестили законом о «суверенном интернете». 
В связи с этим мы решили найти ответы на пять самых животрепещущих 
вопросов о бесперебойной работе Всемирной паутины в России,
волнующих каждого жителя нашей страны. 

Дмитрий Соколов

Согласно оценке экспертной группы 
«Связь и IT» при правительстве 
России, затраты на введение 
в стране «суверенного 
интернета» могут достичь 
134 млрд рублей.
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На ошибках учимся...
Об этом лишний раз 

свидетельствует 
публикуемый ниже репортаж, 

автор которого, известный 
журналист, рассказывает 

о том, как повела себя в 
условиях явного обмана и как 
нельзя в подобных ситуациях 

поступать другим.

Кто ходит в гости 
по утрам

В дверь позвонили неожи-
данно, но требовательно. Я с 
неудовольствием оторвалась 
от компьютера:

- Кто?
- Мосэнерго.
В глазок виднелся мужи-

чок с круглым и добрым 
лицом. «А приходит всегда 
контролер-женщина», - мель-
кнула мысль. Но сын был 
дома, и я смело 
открыла кори-
дорную дверь. 
Мужичок напра-
вился к щитку. 
«Монтер», - поду-
мала я и обрадова-
лась.

- Мне тут гово-
рила ваша контро-
лерша, что скоро 
счетчики будут 
менять, - решила 
я прервать его по-
лет. - Мне бы трех-
тарифный, чтобы 
лишнее за ночной 
свет не платить, мы 
с сыном оба «совы».

- А мы как раз и 
пришли насчет счет-
чиков, вот этот ваш 
сосед уже поменял, а 
до того я пока не дозвонил-
ся, - мужичок, показав мне 
на двери уехавших на работу 
соседей, схватился за мобиль-
ник: - Слушай, дорогой, у нас 
остались трехтарифные? 
Неси.

Я на всякий случай отпра-
вилась посоветоваться с сы-
ном.

- Мошенники, должно 
быть, - отозвался он, не отры-
ваясь от работы за компью-
тером.

- Из чего это следует? - не 
без гордости парировала я и 
вернулась в общий коридор. 
Пришельцев было уже двое, 

один из которых - высокий 
киргиз - уже ломал мой ста-
ренький счетчик.

Сам себе режиссер
Тут мне позвонили, и при-

шлось отвлечься на профес-
сиональный разговор: объем 
материала, сроки сдачи и про-
чие установки.

- Вы журналист? - умилил-
ся директор фирмы, пока под-
ручный иноземец устанавли-
вал новый прибор. - А я в свое 
время коммунаром был.

Я не любила крикливых 
коммунаров 80-х с их бодры-

ми речовками, но знающе 
кивнула. Может, в коридорах 
редакции мы с этим добря-
ком встречались много лет 
назад?

Светский разговор иссяк. 
Пришло время расплачи-
ваться. Электрик-киргиз за-
менил еще какую-то деталь, 
и сумма выросла с перво-
начальных пяти до семи 
тысяч. Я полезла в карман 
за деньгами, коммунар до-
стал книжечку квитанций 
и оформил работу честь по 
чести.

Мы расстались почти 
друзьями.
Но, шагая к лифту, мой но-

вый друг зачем-то бросил че-
рез плечо:

- Вообще-то по образо-
ванию я педагог. Но еще и 
режиссер самодеятельного 
театра.

И мне это почему-то не по-
нравилось.

Не надо бояться 
ни звездочек, 
ни решеток

Что делает женщина после 
визита монтера? Нет, она не 
садится за прерванную работу, 
она звонит подругам.

Добросердечная Галя пора-
довалась вместе со мной. Су-
ровая Лида спросила:

- Ты совсем газеты не чита-
ешь?

И объяснила, что букваль-
но на днях мне следовало про-
честь очень полезную статью 
про то, как всякие фирмоч-
ки ходят по домам и меняют 
электросчетчики за немалые 
деньги.

Я похолодела и наконец-
то заставила себя найти но-
мер телефона горячей линии 
Мос энергосбыта.

Честно признаюсь, что еще 
перед началом работ на щит-
ке у меня мелькнула мысль о 
том, что туда следовало по-
звонить: ведь я прекрасно зна-
ла, что должна сама подать 
заявку на установку нового 
счетчика и его установили 
бы, пусть не бесплатно, но 
все-таки за меньшие деньги. 
Но в этом дивном новом мире 
все меняется так быстро! Мог 
поменяться и Мосэнергос-
быт, и прийти на дом к потре-
бителю.

Еще два серьезных сообра-
жения не дали мне схватиться 
за телефон. Причина первая: 
по этим общемосковским 
номерам очень трудно (а то 
и невозможно) дозвониться, 
безумно раздражают отсыл-
ки механического голоса то 
на звездочку, то на решет-
ку, когда бесценные в моем 

возрасте секунды и минуты 
мчатся мимо. И вторая при-
чина из позднесоветских при-
вычек: неловко же не верить 
людям!

Суровые реалии дня
После разговора с сотруд-

ником Мосэнергосбыта я 
решила покончить со все-
ми советскими привычками 
разом: при расцвете дикого 
капитализма их применение 
граничит с клиническим иди-
отизмом.

Милый девичий голос 
мгновенно вернул меня из ат-
мосферы дружеской встречи 
домохозяйки-журналистки и 
монтера-режиссера к суро-
вым реалиям Москвы XXI 
века:

- Новый электросчетчик 
ставят только по заявке энер-
гопотребителей. К вам при-
ходили какие-то другие люди, 
не от нас.

Сын уже ушел на работу, и 
хотя бы это показалось мне 
удачей, потому что выдер-
жать его расспросы у меня не 
хватило бы сил.

Я стала медленно соби-
раться. В конце концов на-
чало смеркаться, и я этому 
обрадовалась: мне казалось, 
что все будут показывать на 
меня пальцем и смеяться над 
моим легковерием. Боже, как 
же мне было плохо. Я зашла 
в Сбербанк, уплатила неболь-
шой долг за электроэнергию 
и поехала на автобусе в сто-
рону офиса Северо-Восточ-
ного отделения Мосэнерго-
сбыта. Долго шла никакая по 
морозу и, придя в офис, рух-
нула на стул.

- Вы взяли талончик? - за-
дала обычный вопрос опера-
тор.

- Не до талончика, выжить 
бы, - простонала я.

- Вам счетчик поменяли? 
- спокойно спросила хорошо 
осведомленная сотрудница. - 
Квитанция есть?..

...Ситуация разрешилась 
мгновенно. У меня спросили 
номер мобильного телефо-
на, заполнили какой-то доку-
мент и сказали, что в течение 
месяца ко мне придет мастер, 
чтобы опломбировать новый 
счетчик.

Татьяна Корсакова

Грабеж по системе 
Станиславского
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СОВЕТЫ ОТ АВТОРА 
И МОСЭНЕРГОСБЫТА
1. Говорить с пришедшими только через 

дверь, ни в коем случае ее не открывая.

2. Не боясь обидеть «предпринимателей», 

попросить их подождать, поскольку вам 

надо проконсультироваться с Мосэнер-

госбытом (по указанным ниже телефо-

нам). Как неглупые люди, они, скорее 

всего, сами уйдут.

3. Запомнить раз и навсегда, что Мосэнер-

госбыт по квартирам не ходит!

4. Сообщить незваному гостю (если уж вы 

открыли перед ним дверь), что письмен-

ной заявки на замену счетчика вы в Мос-

энергосбыт не подавали, а без этого тро-

гать прибор, будь он какой угодно старый, 

нельзя.
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КСТАТИ
Если вам действительно 
надо заменить электросчет-
чик, то необходимо лично 
обратиться в офис Мосэнер-
госбыта и оставить письмен-
ную заявку с указанием сво-
его лицевого счета. 

Телефоны контактного цен-
тра ПАО «Мосэнергосбыт»: 
+7 (499) 550 95 50; 550-33-77.

FO
TO

LI
A

В это трудно поверить, 
но факт остается фактом: 

обычным гражданам, то есть 
нам с вами, скоро не придется 

нести ответственность за 
правильность показаний 

измерительных приборов, 
устанавливаемых в 

квартирах, будь то счетчики 
электричества, воды или газа. 

Эту приятную новость под-
твердил недавно сам глава 
Росстандарта Алексей Абра-
мов, уточнив, что возглавля-
емое им ведомство вместе с 
Минпромторгом, Минстроем 
и Минэкономразвития гото-
вит поправки, призванные из-
бавить нас наконец от этой 

повинности. Нести ее впредь 
будут поставщики ресурсов, 
то есть Мосэнергосбыт, Мос-
водоканал и «Газпром меж-
регионгаз Москва» соответ-
ственно. Проще говоря, печь 
пироги станут пирожники, а 
сапоги тачать - сапожники. И 
это логично.

Пока же эта работа пущена 
на самотек. С одной стороны, 
существует некий порядок, 
согласно которому поверки 
счетчиков могут проводить 
частные фирмы, имеющие 
лицензии на такого рода ус-

луги, и каждый из нас вправе 
обратиться в любую из них. 
Но чаще всего происходит 
совсем не так. Вам назойли-
во звонят из какого-нибудь 
«городского центра стандар-
тизации» и строго информи-
руют, что в соответствии с по-
становлением правительства 
(зачитывается номер и дата 
документа) ваш счетчик дол-
жен пройти поверку именно 
в их центре и что вы должны 
поторопиться, а не то... Далее 
следует целый набор готовых 
пугалок, после чего вы выби-

раете из всех зол наименьшее 
- соглашаетесь на предложен-
ные условия. Кабальные, ибо 
вам наверняка заломили сто-
имость поверочной услуги, 
вдвое превышающую офици-
альную, а вдобавок «уговори-
ли» заменить и «устаревший» 
счетчик на новый, иначе вас 
оштрафуют. 

И вот, судя по всему, нам 
пообещали положить этому 
беспределу конец. Хотя мно-
гое в этом новшестве остает-
ся пока неясным. Например, 
как собираются специалисты 

ресурсоснабжающих или 
управляющих компаний про-
никать в жилища граждан, где 
в основном и расположены 
нуждающиеся в поверке при-
боры, если эта проблема оста-
ется главной для газовиков? 
Возникает и другой вопрос: 
если право поверки переда-
дут в одни руки - а все идет к 
этому, - не получится ли так, 
что, освободив от одного, по-
верочного рабства, нас подве-
дут под другое - кабалу моно-
полиста?

Федор Умнов

Поверочное рабство отменяется?
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По стечению обстоя-
тельств именно в феврале 
17 лет назад мне пришлось 
столкнуться с полной 
безысходностью в попытке 
помочь своей маме, которая 
умерла от рака, едва пере-
шагнув 67-летний рубеж. 
Три года мучений прошли 
на моих глазах, так что все 
пережитое за это время я 
не пожелал бы испытать 
даже злейшему врагу.

О горьком эпизо-
де из личной жизни 
невольно вспомни-
лось под сводами 
Госдумы, где в рам-
ках парламентских 
слушаний обсуждал-
ся правительствен-
ный законопроект 
о паллиативной по-
мощи. Принятый в 
первом чтении еще 
в январе, он вы-
звал весьма острую 
и нелицеприятную 
для депутатов дис-
куссию - их чаще 
всего обвиняли в от-
сутствии чуткости 
и доброты. Снять 
образовавшееся в 
обществе напряже-
ние, по замыслу ру-
ководства Госдумы, 
и должны были парламент-
ские слушания на острую 
тему. И что в итоге?

За почти четыре часа 
слушаний выступили 28 че-
ловек. Общий смысл всех 
выступлений сводился к 
незатейливо простому вы-
воду: оказывать медицин-
скую, социальную, психо-
логическую и духовную 
помощь безнадежным, не-
излечимо больным людям 
очень и очень надо. Много 
и подолгу говорили также о 
главной из существующих 
в этой области проблеме 
- обеспечении средствами 
обезболивания. 

Эта тема, напомнил со-
бравшимся единоросс Ан-
дрей Исаев, многие годы 
не подлежала обсуждению, 
ибо считалось, что медици-
на должна больше думать 
о тех, кто может выздоро-
веть. Но последовавшая 
серия самоубийств по при-
чине невозможности полу-
чить обезболивающие сред-
ства заставила и общество, 
и власть пересмотреть свое 
отношение к жизни и смер-
ти, повернуться, что называ-
ется, лицом к буквально кри-
чащей проблеме. 

Об этом, в частности, сви-
детельствовали и цифры, 
которые привела в своем 
докладе на слушаниях ми-
нистр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова. По ее 
словам, суммарный объем 
расходов на оказание палли-
ативной помощи в 2018 году 
по сравнению с 2017 годом 
вырос на 24% - до 21 млрд 
рублей, а в 2019 году до-
стигнет 23 млрд рублей. Как 
заверила министр, на сегод-
няшний день в регионах дей-
ствуют 12 329 коек паллиа-
тивной помощи и более 16 
тыс. коек сестринского ухо-

да. Число хосписов в стране 
выросло с 23 до 73 (детских 
- с 5 до 14), утвержден проф-
стандарт, и введена новая 
должность в медучреждени-
ях - врач паллиативной по-
мощи, а число специалистов 
этого профиля за несколько 
лет увеличилось более чем 
в 10 раз. 

На вопрос спикера Госду-
мы Вячеслава Володина, в 
какой степени готовности 
находится нормативная база 
ведомства, с тем чтобы об-
суждаемый законопроект 
четко заработал с первых 
дней после его принятия, 
Скворцова заверила, что ос-

новные положения 
об организации си-
стемы паллиативной 
медицинской помощи 
прошли все необхо-
димые экспертизы и 

соответствующее обсужде-
ние на площадках заинте-
ресованных министерств. 
Подготовлен совместно с 
Росздравнадзором и норма-
тивный акт, регулирующий 
и уточняющий критерии ли-
цензирования паллиативной 
медицины.

- А как ре-
шается ситу-
ация с обе-
с п е ч е н и е м 
паллиативны-
ми лекарства-
ми пациентов 
в случае, если 
препарат не 
зарегистри-

рован в России? - спросил 
у главы ведомства тот же 
Володин, на что Скворцова 
заметила, что хотя мини-
стерство и не приветствует 
свободного доступа незаре-
гистрированных лекарств, 
«в первую очередь для де-
тей», но никто не запреща-
ет ввоз таких препаратов 
для конкретного больного, 
причем «разрешение на них 
дается очень быстро - в те-
чение 2,5 дня». 

Министр добавила, что 
в стране «уже сейчас про-
ходят клинические испы-
тания еще 13 препаратов», 
но вместо одобрения со 
стороны председателя ГД 
получила, по сути, взбучку. 
По словам Володина, реги-
страция новых препаратов, 
которых ждут не дождутся 
наши граждане, идет чрез-
вычайно долго. При этом 
спикер сообщил, что Коми-
тет ГД по охране здоровья 

вместе со Счетной па-
латой проанализирует, 
как в последние годы 
регистрировались ле-
карственные препараты 
в РФ, и выразил надежду, 
что Минздрав пойдет в 
этом вопросе на откры-
тый диалог. 

Выступившая в прени-
ях большой подвижник 
паллиативной помощи, 
глава благотворительно-
го фонда «Вера» Нюта 
Федермессер назвала за-
конопроект пока вялым 
и недоработанным, в том 
числе по той причине, 
что, согласно обсуждае-
мому варианту, получить 
паллиативную помощь 
могут только инвалиды, 
хотя многие потенциаль-
ные кандидаты на такую 
помощь умирают раньше, 

чем успевают оформить ин-
валидность.

В общем, слушания в Думе 
обнадеживают, но не более 
того. И может, прав прези-
дент Национальной медицин-
ской палаты Леонид Рошаль, 
заявивший на слушаниях о 
необходимости разработать 
и принять отдельный закон 
о паллиативной федеральной 
помощи (сейчас лишь вносят-
ся соответствующие поправ-
ки в Федеральный закон «Об 
основах охраны здоровья 
граждан в РФ»), который бы 
учитывал все медицинские и 
социальные аспекты.

Андрей Князев,
парламентский 

обозреватель «МН»

А КАК У НИХ?
В Германии, как сообщает портал 

www.dw.com, существует довольно плотная 
сеть, в которую входят более 300 паллиатив-
ных отделений в клиниках, 236 стационарных и 
около 1,5 тыс. амбулаторных хосписов. Кроме 
того, уход за умирающими обеспечивают свы-
ше 300 мобильных бригад, состоящих из вра-
чей, медсестер, физиотерапевтов, духовников 
и социальных работников.

* * * 
В 2015 году в Германии был принят закон, в 

соответствии с которым паллиативная медици-
на была фактически уравнена в правах с тради-
ционной. Все расходы на создание достойных 
условий для умирающих возложены на систему 
медицинского страхования. В 2016 году такие 
расходы превысили в общей сложности 600 млн 
евро.

* * * 
К числу лиц, нуждающихся в паллиативном 

лечении, в Германии относят не только больных 
в терминальной стадии рака, но и, например, 
страдающих неизлечимыми пороками сердца, 
болезнью Паркинсона, синдромом приобре-
тенного иммунодефицита, тяжелыми заболева-
ниями почек, легких или печени. В большинстве 
случаев речь идет об избавлении человека от 
невыносимой боли с помощью сильнодейству-
ющих наркосодержащих анальгетиков.

* * * 
Две трети немцев, по опросам, хотели бы 

умереть дома - в привычной для них обстанов-
ке, в кругу семьи. Именно поэтому в последние 
годы в Германии активно развивается система 
«специализированного амбулаторного паллиа-
тивного ухода».

* * * 
Никаких квот или региональных норм на нар-

косодержащие препараты в ФРГ не существует. 
Врач, однако, имеет право выписывать рецепт 
на них каждому пациенту только два раза в ме-
сяц. Если ему вдруг потребовалось больше, то 
это необходимо письменно зафиксировать в 
истории болезни.

Впрочем, в увеличении дозы терминальным 
больным никогда не отказывают. Любой боль-
ной в Германии получает столько обезболиваю-
щих, сколько ему нужно. Считается, что пациент 
ни в коем случае не должен терпеть боль.

REX/FOTODOM

«В год в России 
умирает около 2 млн 
человек. От внешних 
причин - 200 тыс., от за-
болеваний - 1,8 млн чело-
век. Всем им рано или поздно 
потребуется паллиативная по-
мощь. При этом на онкобольных 
приходится только 16%. Остальным 
84% силами хосписов не помочь».

Георгий НОВИКОВ,
профессор, заведующий кафедрой пал-

лиативной медицины МГМСУ, 
председатель правления Российской 
ассоциации паллиативной медицины

 И СМЕРТЬЮ
В Госдуме обсудили прави-
тельственный законопроект 

о паллиативной помощи 
безнадежно больным 

людям.

М б
M

ЧТО ЗНАЧИТ 
ПАЛЛИАТИВНАЯ 
ПОМОЩЬ?
По определению Все-
мирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), 
паллиативная помощь - 
это улучшение качества 
жизни пациента и чле-
нов его семьи, которые 
оказались перед лицом 
неизлечимого заболе-
вания. Цель достигает-
ся путем облегчения и 
предупреждения стра-
даний, что подразуме-
вает раннее выявление, 
оценку и купирование 
боли и других тягостных 
симптомов, а также ока-
зание психологической, 
социальной и духовной 
помощи.

МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ

ЦИФРЫ  
И ФАКТЫ

КСТАТИ
Яркой иллюстрацией проблем с 
обезболиванием стало дело Алевтины 
Хориняк шестилетней давности. Те-
рапевта из Красноярска приговорили 
тогда к штрафу в 15 тыс. рублей за то, 
что она выписала неизлечимо больно-
му раком знакомому рецепт на платный 
трамадол (бесплатный он не мог полу-
чить в связи с тем, что лекарство закон-
чилось в аптеке, к которой тот был при-
креплен). Хориняк осудили по ст. 234 
УК РФ «Незаконный оборот сильнодей-
ствующих веществ в крупном размере 
по предварительному сговору с целью 
сбыта» и ст. 327 «Подделка документа 
с целью облегчить совершение другого 
преступления».
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Обычно в «МН» обра-
щаются, чтобы попро-

сить помощи в решении 
какой-то проб лемы, но 

эту историю наш читатель 
рассказал с одной целью - 

преду предить поклонни-
ков известной японской 

марки авто о том, что 
некоторые ее партнеры 
в России не могут спра-

виться с банальной непо-
ладкой в машине.

Несколько лет назад пол-
ковник милиции в отставке 
Владимир Соловьев стал 
счастливым обладателем 
«лексуса» (LX570). Японский 
автомобиль премиум-класса 
не подводил и без проблем 
отъездил сверх гарантийно-
го срока. Но ничто не вечно 
под луной, и в мае прошлого 
года руль автомобиля начал 
как-то странно вибрировать 
при торможении. Несильно, 
но постоянно.

- Я поехал в дилерский 
центр «Лексус - Соколь-
ники», являющийся офи-
циальным дилером марки 
«Лексус». В его помещении 
находится сервисный центр, 
где я постоянно проходил 
техобслуживание во время 
гарантийного срока, - рас-
сказывает хозяин внедорож-
ника. - Автослесари вынесли 
вердикт: надо менять перед-
ние тормозные диски и тор-
мозные колодки. Оплатил 
работу, диски поменяли. На-

чал ездить - снова руль бьет. 
Я опять обратился в сервис. 
Там провели осмотр машины 
и сказали, что проблема... в 
передних тормозных дисках. 
Мне их снова поменяли, при-
чем снова взяв деньги. Я на-
помнил, что они вообще-то 
исправляют свою же ошибку 
по действующей еще с про-
шлого ремонта гарантии, но 
в ответ услышал: здесь она 
не действует, потому что я 
«плохо тормозил». Смешно! 
У меня 30 лет водительско-
го стажа, новый «лексус» за 
весь период гарантийного 
срока ни разу не чинил, и 
вдруг оказывается, что езжу 

я на тормозе! Самое печаль-
ное, что и после второй заме-
ны дисков руль по-прежнему 
продолжил вибрировать, а 
это небезопасно.

Владимир Александрович 
не стал в очередной раз ис-
пытывать судьбу и написал 
претензию в компанию «Лек-
сус - Сокольники» и в ООО 
«Форумкарэксперт», которое, 
собственно, и произвело за-
мену тормозных дисков, как 
было указано в чеке, и пред-
ложил вернуть ему деньги 
за некачественный ремонт, 
не устранивший проблемы. 
Ответа так и не дождался. 
Лишь однажды Владимиру 

Александровичу позвонил 
менеджер автосервиса и 
предложил провести у них же 
экспертизу для установления 
причины неисправности. Хо-
зяин «лексуса» в ответ на это 
стал настаивать на незави-
симой экспертизе. Не придя 
к консенсусу, до экспертизы 
дело так и не довели.

- Наверное, надо было 
все же настоять на незави-
симой экспертизе, чтобы 
точно удостовериться, что 
в сервисе мою машину «ле-
чили» не от того, от чего 
нужно, - продолжает Влади-
мир Соловьев. - А вопрос с 
вибрацией руля я все же ре-
шил - поехал в самый обыч-
ный автосервис в гараже, 
где дядя Вася на раз-два все 
сделал. Оказалось, всего-то 
и надо было прочистить от 
песка рулевой механизм.

- Я так и не понял, за что 
с меня два раза взяли деньги 
в сервисном центре, так и не 
устранив проблему, - удивля-
ется Владимир. - А самое не-
вероятное, что «мастерство и 
опыт» работников сервисно-
го центра, в котором за одно 
только упоминание крутой 
марки автомобиля накручи-
вают немалые деньги, в под-
метки не годятся простому 

автослесарю дяде Васе из со-
седнего гаража...

Сергей Лещев

КАК ДЯДЯ ВАСЯ ИЗ ГАРАЖА
УТЕР НОС СЕРВИСНОМУ ЦЕНТРУ

СОВЕТЫ «МН»
 Диагностику лучше проводить 

у официальных дилеров, особен-
но если действует заводская га-
рантия, иначе при ремонте есть 
риск лишиться этой гарантии ча-
стично или полностью. 

 Если гарантия уже не действу-
ет, не стоит импульсивно обра-
щаться в первый попавшийся 
сервис. Выслушайте отзывы и 
рекомендации коллег и знако-
мых, промониторьте рынок, что-
бы примерно представлять уро-
вень цен на требуемые работы и 
необходимые запчасти.

 Уточняйте фактическую стои-
мость работ и их полный объем 
еще на старте (попросите пред-
варительный заказ-наряд), при 
оформлении заявки на ремонт 
пишите в ней фразу «прошу со-
гласовывать со мной все виды 
ремонтных работ», а по оконча-
нии требуйте развернутый акт 
выполненных работ.

 По Закону РФ «О защите прав 
потребителей» претензии по 
внутренним работам можно 
предъявить в течение гарантий-
ного срока, установленного авто-
сервисом на оказанные работы и 
услуги. При обнаружении недо-
статков в выполненных работах 
потребитель вправе потребовать 
безвозмездного устранения не-
достатков выполненных работ и 
услуг или уменьшения цены вы-
полненной работы и услуги.

А.
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«Прошу Вас принять от 
меня в дар племенную кобы-
лу Корона Термина орловской 
рысистой породы», - написа-
но в дарственной, заверенной 
у нотариуса 4 февраля этого 
года.

Игорь Михайлович отрабо-
тал на Центральном Москов-
ском ипподроме (ЦМИ) поч-
ти сорок лет.

Стал известным спортсме-
ном, мастером-наездником, до 
2019 года работал на ипподро-
ме бригадиром.

«Администрация АО «Рос-
ипподромы» выкинула меня 
из конюшни, в которой я 
содержал, тренировал и ис-
пытывал до 20 рысаков еже-
годно, ремонтировал и обу-
страивал ее на собственные 
средства, отказывая в необхо-
димом себе и своей семье...» 
- говорится в дарственной на 
имя Владимира Путина.

Конфликт с руководством 
ипподрома возник прошлой 
осенью, когда поползли слухи 
о застройке ЦМИ. «На терри-
тории ипподрома обоснова-
лась проектная бригада, кото-
рая рисовала план застройки. 
Хотя это противоречит градо-
строительным нормам», - воз-
мущается Михайлович.

Он был одним из активи-
стов, кто пошел в народ соби-
рать подписи против застрой-
ки. Помимо этого участвовал 
в пикетах, выступал на пресс-
конференциях. Уговаривал 
своих коллег присоединиться 
к протесту. «Меня все хлопали 
по плечу и говорили: ты моло-
дец! А сами выйти против ру-
ководства «Росипподромов» 
побоялись», - рассказывает 
Игорь Михайлович.

Накануне выборов от идеи 
застраивать ипподром неожи-
данно отказались. А может, ре-
шили это дело пока отложить. 
«Тут мне все и припомнили, - 
утверждает Михайлович. - Ле-
том на месяц отстранили меня 
от соревнований: якобы я во 
время испытаний своей лоша-
дью загородил дорогу другому 
наезднику! На самом деле я по-
ступил по правилам, просто у 
меня лошадь «сбилась» с рыси, 
и я, согласно международным 
правилам испытаний, начал 
поворачивать ее вправо».

Конфликт нарастал. Ми-
хайлович написал жалобу в 
налоговую, что якобы на ип-
подроме берут деньги за услу-
ги, а чеки выдают далеко не 
всегда. Правда, проверка на-
логовой этих данных не под-
твердила. «Конечно, они после 
моей жалобы сразу чеки вы-
давать начали!» - возмущается 
бывший бригадир.

Одним словом, когда в кон-
це прошлого года у него с АО 
«Росипподромы» закончился 
срок контракта, они его не 
продлили.

Здесь надо пояснить: на 
сегодня ни бригадиры, ни ко-
нюхи, ни наездники в шта-
те ипподрома не числятся. 
«Структура такая - ипподром 
сдает в аренду бригадирам по-

мещения, получается 5,5 тыс. 
рублей в месяц за лошадь, еще 
3 тыс. - «коммуналка», брига-
дир покупает корма, нанимает 
наездников, конюхов и ставит 
к себе на постой рысаков, беря 
с их владельцев по 25 тыс. руб-
лей в месяц за лошадь», - объ-
ясняет Михайлович. 

Купить рысака и поставить 
его испытываться на иппо-
дром - это, по словам Михай-
ловича, могут люди только 
«идейные». 

«За всю историю ипподро-
ма свое содержание окупили 
только три рысака, а их испы-
тывается на ЦМИ ежегодно 
около 700 голов, - продолжает 
Игорь Михайлович. - Судите 
сами: приз за первое место в 
лучшем случае 20 тыс. руб-

лей, лошадь ред-
ко выигрывает 
больше трех раз 
за один беговой 
сезон, а если она, 
допустим, летом 
отбегала, то зиму 
ей надо отдыхать».

За границей - 
другое дело. Там 
владельцы рысаков 

на бегах зарабатывают мил-
лионы долларов благодаря 
тотализатору. В России тота-
лизатор так и не прижился. 
Хотя в СССР тотализатор 
приносил в государственную 
казну немало денег. «У меня 
был оклад 96 рублей, - вспоми-
нает Михайлович. - Но вместе 
с призовыми я зарабатывал в 
среднем 500 рублей - это была 
зарплата генерала или акаде-
мика!»

Всем сотрудникам иппо-
дрома полагался от победив-
шей лошади хоть какой-ни-
будь процент. Все рухнуло в 
1991 году. «Сейчас 90% наезд-
ников - приезжие из других 
регионов, живут в конюшнях, 
как в муравейнике, трудовых 
договоров нет, зарплата - 20-30 
тысяч».

Количество лошадей тоже 
поубавилось, да и качествен-
ный состав изменился. Если 
раньше на ЦМИ стояли толь-
ко рысаки, то теперь немало 
лошадей «из проката» и пони.

У Михайловича самого до 
недавнего времени была на 
ипподроме кобыла.

«Подарил я ее Путину от 
безысходности. Когда я остал-
ся без работы, мне не на что 
стало ее содержать. Я не могу 
теперь платить за нее 25 тыс. 

каждый месяц», - переживает 
Михайлович. 

«Надеюсь, вступив во вла-
дение лошадью орловской 
рысистой породы, Вы узнае-
те, каково на самом деле быть 
коневладельцем сегодня, и 
перед Вами откроется реаль-
ное положение рысистого 
коневодства в нашей стране.  
Бесправие, полное отсутствие 
социальных гарантий, рабское 
положение работников отрас-
ли, кризис неплатежей - вот 
законы, по которым живет, а 
точнее умирает, российское 
коневодство», - написал Игорь 
Михайлович в своем письме 
Владимиру Путину.

Поступок одного из самых 
известных в России мастеров-
наездников вызвал в кругах 
любителей лошадей большой 
резонанс. «На то, чтобы при-
нять подарок или отказаться, 
Путину дается по закону три 
месяца, а если он откажется, 
то кто заплатит за три месяца 
постоя 75 тыс. рублей?» - вол-
нуются на ипподроме.

Но Михайлович надеется, 
что вопрос с его кобылой ре-
шится гораздо быстрее: «Ког-
да я отнес дарственную в ад-
министрацию президента, мне 
там сказали, что три дня - на 
регистрацию заявления и ме-
сяц - на рассмотрение».

Лично для себя Михайло-
вич хочет, чтобы Владимир 
Владимирович восстановил 
его в должности бригадира: 
«Мою конюшню отдали де-
вочке, которая работала у 
меня конюхом. Она наездник 
2-й категории, а я - мастер-на-
ездник!» 

Ну и, конечно, Игорь Ми-
хайлович надеется увидеть 
самого Владимира Путина на 
ипподроме в самое ближай-
шее время. «Став владельцем 
орловского рысака, Вы вста-
нете в немногочисленные 
ряды подвижников, которые 
многие годы несут отече-
ственное коневодство на сво-
их плечах, отдавая огромные 
силы и средства, и не дают 
раствориться, уйти в небытие 
символу России - орловско-
му рысаку!» - так закончил 
Игорь Михайлович свое по-
слание главе государства. 

Анна Александрова

Тысячи стариков стали 
жертвами финансовой 

пирамиды, которая 
действовала по 

изощренной схеме.

Пенсионер подарил 
Путину кобылу 
от безысходности

Москвич Игорь 
Давидович 

Михайлович 
подарил 

президенту 
России 

трехлетнюю 
кобылу, чтобы 

привлечь 
внимание к 
проблемам 

отрасли и своим 
собственным.

Хотели, как больше, а получилось 
меньше не бывает

 «Следственное управ-
ление по ЦАО г. Москвы 
завалено заявлениями 
пострадавших, но пока 
уголовное дело так и не 
появилось», - рассказыва-
ет адвокат Дмитрий Ро-
маненко. 

Мошенники каким-то 
образом доставали списки 
вкладчиков банков, ли-
шенных лицензии. Этим 
вкладчикам должны 
были вернуть деньги, и, 
разумеется, большинство 
вкладчиков собирались 
их снова куда-то вложить. 
«Мошенники выбирали 

из списка вкладчиков лиц 
от 65 лет и старше, - про-
должает Дмитрий Рома-
ненко. - Им звонили и 
предлагали вложить день-
ги в ПАО на выгодных 
условиях, процент значи-
тельно превышал банков-
ский».

Так, при сумме вклада 
от 500 тыс. рублей обеща-
ли 25-30% годовых. День-
ги, по словам сотрудников 
ПАО, должны были вкла-
дываться в прибыльные 
активы - строительство, 
газовую отрасль и так да-
лее. 

«Пенсионеры верили, 
и, когда им возвращали 
деньги из обанкротивше-
гося банка, они охотно 
несли их в ПАО», - гово-
рит адвокат.

Срок погашения со-
ставлял два-три года, по-
этому первые обманутые 
вкладчики появились 
лишь в 2016 году (образо-
валось ПАО в 2014-м).

Еще два года, до конца 
2018-го, сотрудники акцио-
нерного общества продол-
жали кормить обманутых 
клиентов обещаниями, 
пока наконец не исчезли.

«Они просто раз-
бежались, - считает 
Романенко. - Закры-
ли московский офис и 
перестали отвечать на 
звонки. Многие пенси-
онеры вкладывали в 
эти акции последние 
деньги. Перспективы 
вернуть деньги обма-
нутым клиентам есть, 
но для этого нужно, 
чтобы появилось уго-
ловное дело по факту 
мошенничества. Но 
дело не заводится, и 
ситуация подвисла». 

Аделаида Сигида
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Советы от адвоката Дмитрия РОМАНЕНКОКак не стать жертвой финансовых мошенников1.  Прежде чем купить акции, надо внимательно изучить комплект доку-ментов, понять, что собой представляет это акцио-нерное общество. Если у него нет никаких активов, то стоит задуматься. 2.  Сведения об ак-тивах и деятельности АО нужно получать не из тех документов, которые они предоставят вам по запросу, а опираясь на официальные источники, 

например на данные на-логовой службы. Сейчас сведения о коммерческой деятельности не являют-ся тайной и выложены в Сети.
3.  Не думайте, что если в обмен на ваши деньги вам дали акции, то эти акции чем-то обе-спечены: акции - это просто бумага, выпу-скать акции сегодня мо-жет любая «мусорная» компания. 
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В какой-то момент Бояр-
ская и Матвеев даже стали 
избегать публичности, «за-
крылись в домике». Но в 
конце прошлого года Лиза 
родила второго сына. А не-
давно молодые родители 
озвучили главных героев 
мультфильма «Волки и 
Овцы: Ход свиньей». Тут-то 
мы их и поймали...

Максим Матвеев: 
«Я очень строгий 
папа!»

- Максим, вы с супругой 
работали вместе в этом 
проекте, но не пересека-
лись в студии на озвучании. 
Может быть, дома обсуж-
дали какие-то нюансы?

- Нет. Лиза первая озву-
чивала волчицу Бьянку. И 
я, конечно, спросил перед 
началом работы у нее: «А 
Серый, он какой?» Лиза и 
рассказала, что Серый - ро-
мантичный, иногда слиш-
ком наивный, но в итоге 
становится героем, кото-
рый спасает всех. Интерес-
но было узнать ее мнение, 
а потом составить свое. Но 
никаких репетиций дома 
не было, я уехал в Москву, 
озвучил роль, потом вернул-
ся. У Лизы, конечно, взгляд 
со стороны «девушки» глав-
ного героя. И у нашей ки-
нопары с нами есть что-то 
общее: какой-то задор в от-
ношениях прослеживается. 
Я, когда озвучивал Серого, 
на месте Бьянки Лизу пред-
ставлял и думал: «Ага, я бы 
здесь ей вот так сказал!»

- Родители все 
больше озабочены тем, 
чтобы мультфильмы 
имели смысл и идею. Как с 
этим дело обстоит?

- Я сам люблю, чтобы 
была идея, которая будет 
понятна и взрослым, и де-
тям. В новых «Волках и Ов-
цах» детям будет интересно 
понять, как можно и нужно 
принимать других. Я вот 
часто Андрюшу (старше-
го сына. - Ред.) спрашиваю: 
видит ли он, что персонаж 
плохо поступает? Он гово-
рит: «Вижу!» Дальше мы 
уже рассуждаем, почему же 
он так поступает. И сын мне 
говорит как-то: «Наверное, 
потому, что его кто-то оби-
дел в детстве». Вот даже в 
таком маленьком возрасте 
он чувствует это и понима-
ет. И это очень здорово.

- С появлением второго 
ребенка бессонные ночи не 
мешали работать?

- Бессонные ночи у 
меня всегда благодаря 
только мне самому. Но 
не пытайтесь задавать 

вопросы о младшем 
сыне. Без комментари-

ев. Это секрет, моя «кух-
ня»! Вы же не просите 

шеф-повара ресто-
рана показать, как 
он готовит экс-
клюзивное блю-
до? Да если и по-
просите, он вам 
не покажет этого 
никогда. Вот я та-
кой же!

- Хорошо, тог-
да хотя бы ска-
жите, вы стро-
гий папа?

- Очень! Види-
те, на моих штанах 
даже нет ремня! 
Дома лежит для 
устрашения. (Сме-
ется.)

Елизавета 
Боярская: «Мне 
больше подошла 
бы Баба-яга»

- Лиза, вы уже второй 
сезон озвучиваете волчи-
цу Бьянку. Приятно воз-
вращаться к знакомой ге-
роине?

- Конечно, я была рада, 
что меня снова пригласили 
озвучивать Бьянку. Хотя 
мне заново пришлось ис-
кать ее голос, примеряться 
к нему. Так вышло, что мы 
по тембру не совсем иде-
ально с ней совпадаем, и 
мне приходилось усиленно 
работать, чтобы добавить 
голосу нежности и барха-
тистости. Мне по моему ор-
ганическому голосу скорее 
подходят Снежная короле-
ва или Баба-яга. А Бьянка - 
мягкое, нежное создание и с 

такой любовью и трепетом 
относится к Серому!.. Все 
это должно проявляться 
через голос.

- Вашему сыну понра-
вился мультик? И вообще, 
он гордится тем, что у 
родителей такая интерес-
ная и важная работа?

- Помню, когда мы смо-
трели первую часть, Андрю-
ша сказал: «Какая красивая 
волчица!» Она ему очень 
понравилась, и вовсе не по-
тому, что ее мама озвучива-
ла, а потому, что невероятно 
хороша собой. А гордится 
ли? Скорее, ему любопыт-
но: как так получается, что 
мама рядом сидит, а откуда-
то раздается ее голос? (Сме-
ется.)

- Многие мультипли-
кационные герои стали 
легендарными, в том чис-
ле и благодаря голосам 
больших артистов. Волк 
из «Ну, погоди!» говорит 
голосом Папанова, Винни-
Пух - Леонова, Карлсон 
- Ливанова. Вам с Макси-
мом нравится, что ваших 
героев будут узнавать еще 
и по вашим голосам?

- Это огромное удоволь-
ствие - своим голосом вдох-
нуть жизнь в нарисованного 
персонажа. А со мной это 
вообще отдельная история. 
Как-то я была на мастер-
классе для маленьких детей, 
которые меня как актрису 
вообще не знают. Но ког-
да я сказала, что озвучила 
два мультика - «Волки и 
Овцы» и «Три богатыря на 
дальних берегах», они сразу 
меня узнали! Кто-то даже 
песню вспомнил, которую 
я там пела. Поэтому можно 
сказать, что младшему по-
колению я известна именно 
благодаря мультфильмам!

Мария Донская

FOTODOM

 

Каюсь, время от времени смо-
трю ток-шоу, которые разве что 
ленивый не ругал. И правильно, 
кстати. Не лучшая затея - поощ-
рять нездоровый интерес одних 
граждан и стремление других 
публично снять с себя исподнее, 
лишь бы заплатили.

На днях я «забрела» на ток-
шоу «Звезды сошлись». На экра-
не мелькали лица знаменитых 
супругов - оператора Анатолия 
Мукасея и режиссера Светла-
ны Дружининой. В студии был 
внук этой талантливой пары 
Даниил, речь шла о его затянув-
шемся конфликте со звездными 
родственниками. В 14 лет Дани-
ил остался сиротой, Светлана с 
Анатолием заменили ему отца 
и мать: вырастили, дали образо-
вание... А сейчас отказываются 
от общения с внуком, который 
обвинил их в продаже комнаты, 
оставшейся ему от матери.

Сейчас парню почти 32 года, 
он несколько лет прожил в Ин-
дии, занимаясь музыкой. И, по-
хоже, поиски себя у Данилы за-
тянулись: ни семьи, ни работы, ни 
своего дома. Да и выглядит как 
подросток-неформал: пирсинг, 
штаны-афгани, толстовка с ка-
пюшоном, который он, кстати, в 
студии не снимал...

До того момента об этом 
конфликте я ничего не знала. И, 
признаться, очень пожалела, что 
стала смотреть это ток-шоу. Дело 
в том, что много лет назад на фе-
стивале в Геленджике я познако-
милась с Анатолием Михайло-
вичем и его внуком. И не просто 
познакомилась, мы довольно мно-
го времени проводили вместе. В те 
годы мечтать о собственных вну-
ках мне еще и в голову не прихо-
дило, но, глядя на эту пару, сердце 
мое наполнялось тихой радостью. 
И я готова была примириться и с 
быстротекущим временем, и с не-
избежной старостью, если ждет 
меня вот такое счастье - внук... 
Это я к тому, что их взаимная лю-
бовь не подлежала никакому со-
мнению. И вот спустя годы...

Как же надо было обидеть 
бабушку и дедушку, чтобы они 
вычеркнули любимого внука из 
своей жизни? Почему так ката-
строфически сломаны отноше-
ния?.. В общем, потянуло на не-
веселые размышления.

Проблема отцов и детей в 
звездных семьях - это особый 
разговор. Слава родителей зача-
стую фатальна для их наследни-
ков. Идет подспудное сравнение 
со знаменитыми предками, а это 
ситуация навязанного соревно-
вания, в котором ты обязан побе-
дить. А вот на «обыкновенность» 
звездный отпрыск как бы и не 
имеет права. Это с одной сторо-
ны. А с другой - пресловутая при-
вычка пользоваться достатком и 
положением, которые не ты за-
служил. Правы англичане, когда 
говорят, что если у ваших детей 
нет трудностей, купите их за лю-
бые деньги...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

В «любовном треуголь-
нике» Собчак, Виторгана 
и Богомолова и так уже 
многое ясно, а теперь 
тем более! Оказыва-
ется, Ксения снялась 
в новом сериале Кон-
стантина.

В недавнем ток-шоу Дми-
трия Борисова «Эксклюзив» 
Ксения прорекламировала 
свое новое шоу «Осторожно, 
Собчак!». Ну что ж, имеет 
право. Ради такого, наверное, 
стоило затевать мордобой 
и прочие интриги амурного 
характера. Но теперь по-
водов к тому еще больше! 
Константин Богомолов, те-
атральный режиссер, кото-
рого приписывают Ксении 

в друзья сердечные, снял се-
риал «Содержанки». И в нем 
снялась Собчак!

Кстати, не только. Там 
много звездных имен: Алек-
сандр Збруев, Марина Зуди-
на, Ольга Сутулова, Ирина 
Старшенбаум, Софья Эрнст 
(жена генпродюсера Перво-
го канала)... И - внимание! 
- Дарья Мороз, в недалеком 
прошлом - жена Богомоло-
ва и мать его дочери.

Сам сериал - о жестких 
нравах светской Москвы, в 
которой уживаются содер-
жанки, их покровители и 
сводники.

- Мне кажется, у нас полу-
чился продукт абсолютно 
западного уровня, он другой 
и по картинке, и совершенно 
другой по актерским рабо-

там, - счита-
ет Мороз. 
- Это исто-
рия очень 
в ы с о к о -
го уровня. 
О б ы ч н ы м 
зрителям бу-
дет интересно 
следить за сюже-
том. Костя достаточно 
хорошо знает московский 
глэм - и не только глэм, но и 
огромное количество персо-
нажей действительно боль-
шого бизнеса. То, что он сни-
мает, на мой взгляд, очень и 
очень похоже на правду. Как 
на это будут реагировать эти 
персонажи, не знаю. Те, кто 
знаком с этим миром, будут 
удивлены, насколько это 
точно.

Ну а кого же 
сыграла Собчак? 
П р а к т и ч е с к и 
саму себя. Ксе-
нии досталась 
привычная ей 

роль главного 
редактора журна-

ла. Вообще же, на 
небольшие роли Бого-

молов пригласил реальных 
персонажей гламурной и 
окологламурной жизни 
столицы. В эпизодах кроме 
Собчак снялись светские 
львицы Надежда Оболен-
цева и Светлана Бондар-
чук, организатор главных 
светских событий Москвы 
Михаил Друян и журналист 
Вадим Верник. Последний, 
кстати, сыграл аукциониста.

Максим Неверов

Семейные сцены
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СОБЧАК снялась у Богомолова

БОЯРСКАЯ и МАТВЕЕВ 
выдали семейные тайны
Лиза Боярская и Максим Матве-
ев - одна из самых ярких и краси-
вых актерских пар. Правда, из-за 
этого супруги порой и стра-
дают: уж слишком велико 
внимание к их семье...

- Родители все

т
д
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Кстати
Боярская умудрилась озвучить волчицу Бьянку, будучи на последних месяцах бере-менности. Теперь у Лизы и Максима двое сыновей - Андрей, которому в этом году ис-полнится семь лет, и маленький Гриша. Ну а у Михаила Боярского теперь уже четверо внуков - два мальчика и две девочки. Ведь у сына Сергея только дочки: совсем уже взрослая Катя (ей 20) и 10-летняя Саша.
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Да, давненько 
такого не было.  

К МХАТу им. 
Горького (!) 
приковано 
всеобщее 

внимание. 
Отставка Татьяны 

Дорониной - 
это было очень 

громко. Но 
назначение - не 

менее важное 
событие. Если 
брать в расчет 

личность нового 
худрука...

«Наш зритель 
не будет смотреть 
Богомолова»
- Эдуард, прежде в 

этот театр захажи-
вали?

- Редко...
- Спрашиваю, пото-

му что такое ощуще-
ние, что эта махина 
долгие годы буквально 
простаивала. Во вся-
ком случае, МХАТ им. 
Горького не был в числе, 
скажем так, обсуждае-
мых театров.

- С этим сложно спо-
рить. Но надо понимать, 
что это сознательная 
тактика, которая была 
Татьяной Дорониной из-
брана.

- Сознательная так-
тика, чтобы о театре 
не говорили?

- Закрытости некой, 
да. Потому что действи-
тельно есть такой мо-
мент бесконечной по-
гони театров за хайпом, 
как сегодня говорят. Мы 
должны придумывать 
какие-то поводы посто-
янно, а МХАТ решил 
этим принципиально не 
заниматься. Сосредото-
читься на себе, выбрать 
форму полумонастыр-
ского существования. И 
я считаю, что в опреде-
ленных фазах это по-
лезно. Любому из нас 
полезно на время вы-
скочить из публичности. 
И театру тоже. Другое 
дело - что, конечно, это 
не может продолжаться 
всегда. И есть примеры 
очень для меня невесе-
лые. Скажем, Анатолий 
Васильев, который в 
свое время заявил, что 
театр не должен суще-
ствовать для зрителей. 
И театр Васильева был 
единственным театром 
в России, а может быть, 
и в мире, у которого в 
госзадании, в контракте 
с государством, не было 
записано, какое количе-
ство спектаклей он дол-
жен поставить.

- Но о Васильеве по-
нимающие люди гово-
рили как о гении. На-
верное, за гениальность 
можно многое про-
стить...

- Вы сами сказали - 
«понимающие». И эта 
довольно узкая прослой-
ка очень часто решала за 
обывателя, кто является 
гением, а кто не являет-
ся. Вот назначила такая 
диссидентствующая ин-
теллигенция после ста-
линской эпохи великими 
поэтами Ахматову, Цве-
таеву и Мандельштама 
- они нами и воспринима-
ются как великие поэты. 
А, допустим, Васильев 
или Корнилов, продол-
жатели есенинской ли-
нии, народнической, 
которые во времена 
Сталина были не менее 
популярны, сейчас фак-
тически забыты. Мо-
жет, они еще вернутся. 
Но то, что в свое время 
они не были назначены 
великими вот этой либе-
ральной воинствующей 
интеллигенцией, - это 
факт... А возвращаясь к 
МХАТу, я могу сказать, 
что свой зритель у теа-
тра есть, был и остается. 

Это зритель, который 
связан с теми идеями, с 
той идеологией, что в 
1990-х проиграла Чубай-
су и соответствующей 
культуре. И этот зритель 
не будет смотреть Бого-
молова. Категорически 
не будет. Вообще, хочу 
сказать, что театраль-
ная поляна, она намного 
шире в смысле запроса 
зрительского. А у нас 
под зрительским запро-
сом очень часто понима-
ется только мнение той 
самой узкой прослойки.

- И тем не менее вы 
собираетесь выйти из 
тени, готовите некую 
трансформацию. В 
чем она будет заклю-
чаться?

- В поиске тем, спек-
таклей, режиссеров, дра-
матургов, которые были 
бы интересны широкой 

публике. Но не обслу-
живали бы ее, как низ-
копробная попса, не опу-
скались бы до уровня... 
Шнура, например, ко-
торый обстебывает все, 
что можно. А говорили 
бы о главном. И языком 
понятным, открытым. 
У нас 1400 мест в зале. 
Это самый большой 
театр внутри Садового 
кольца. И мы не можем 
говорить, что мы - экс-
периментальный театр, с 
Богом разговариваем, а 
если вы ничего не пони-
маете, вы жлобы и лохи. 
Мы должны быть не 
просто ближе к людям, а 
ближе к самым главным 
вещам в жизни. Должны 

показать, что вопросы 
совести, вопросы чести, 
вопросы семейных цен-
ностей и отношений с 
родителями - они одина-
ковые и для академика, и 
для гастарбайтера.

- Так классика на все 
вопросы отвечает...

- От классики мы, ко-
нечно, не отказываемся, 
но мы должны найти 
темы, которые сейчас 
волнуют людей. Найти 
современных Чеховых, 
Горьких...

«Бродский 
считал Крым 
российским»

- Захар Прилепин, 
которого одно вре-
мя называли новым 
Горьким и который 

работает вашим за-
мом по литературной 
части, не так давно 
вернулся из Донбасса, 
где был замполитом. 
Вы тоже туда часто 
ездили. Так понимаю, 
патриотическая на-
правленность в вашем 
театре ставится во 
главу угла?

- Это в армии надо ста-
вить во главу угла. В теа-
тре - это один из углов. 
И очень естественный. 
Это естественно нам 
быть патриотами, лю-
бить Россию. Любить 
людей, которые живут 
и работают в Донбассе, 
которые воюют за свою 
землю. Уважать людей, 
которые в Крыму сдела-
ли свой выбор. Это есте-
ственный наш выбор, он 
уже случился. Но разма-
хивать этим флагом, за-
являть об этом, хайпить 
опять же - это дешевая 
конъюнктура, никто не 
собирается этим зани-
маться.

- То, что вы перечис-
лили, полностью совпа-
дает с государственной 
идеологией. Но раньше, 
до 2014 года, вы, по-
моему, придерживались 
других взглядов...

- Нет.
- Было ощущение, 

что вы такой успеш-
ный продюсер. Проза-
падный, пролибераль-
ный. Нет?

- Любой мой близкий 
человек, любой друг - 
слава богу, их достаточно 
- скажет, что и в начале 
2000-х я к Европе отно-
сился абсолютно нега-
тивно. К европейскому 
проекту политическому. 
И в семье об этом ска-
зал, детям. Последний 
отпуск, который я про-
вел в Европе...

- То есть настолько 
не любите?!

- Нет, правда, в отпу-
ске был там последний 
раз, наверное, еще в на-
чале 2000-х. А когда-то 
месяцами в Европе жил, 
в Америке по три тыся-

чи миль за один раз 
мог проехать.

- Что же вдруг 
случилось?

- Смотрите, есть та-
кая театрально-кинош-
ная фронда, антибуржу-
азная, она всегда была. 
Бертолуччи, Пикассо, 
Арагон и далее по спи-
ску. Они критиковали 
Европу, они ненавидели 
существующую поли-
тическую систему, бур-
жуазную, замешанную 
на потребительстве. 
Но в начале 2000-х это 
все сместилось в либе-
рально-левацкое поле. 
А сейчас выродилось 
абсолютно, вылилось 
во все эти разговоры о 
правах меньшинств. То 
есть в борьбе с тотали-
таризмом европейское 
сознание, либеральное, 
сделало круг и обману-
ло само себя. Дошло до 
отрицания институций, 
иерархий, обязанностей 
не только государства 
перед человеком, но и 
человека перед госу-
дарством. То есть эти 
художники, которые в 
конце 1960-х курили тра-
ву на площадях Парижа 
и Амстердама, шли по 
пути отрицания и побе-
дили. Они повзрослели, 
пришли в политические 
институты. Они приш-
ли, а предложить-то им 
нечего абсолютно, кро-
ме вот этой мнимой сво-
боды.

- А если бы сейчас 
были живы Бродский, 
Довлатов... да даже 
Высоцкий - те, кото-
рые отрицали тот 
наш тоталитаризм, 
им тоже нечего было 
бы предложить?

- Про Бродского, Вы-
соцкого вообще вопро-
сов нет. Если вы прочи-
таете того же Евгения 
Рейна, то он, являясь 
либералом-западником, 
писал, что, конечно, 
Бродский считал Крым 
российским...

- А при чем тут 
Крым? Все им мерит-
ся? Это что, для вас 
главное мерило?

- Да. И не только для 
меня.

- То есть некий водо-
раздел, лакмусовая бу-
мажка: наши - не наши?

- Вы знаете, да. При-
чем «не нашими» явля-
ются не те, кто говорит, 
что Крым украинский, 
отдайте срочно, это ок-
купация. Людей, кото-
рые так говорят, я ува-
жаю намного больше, 
чем тех, которые так 
думают, но не говорят, 
которые просто себя 
обманывают. Дескать, 
«я не хочу, не застав-
ляй меня говорить про 
Донбасс, ты ездишь - и 
езди».
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Эдуард БОЯКОВ:

«Иногда власть 
совпадает 
с художником...»

Это зритель, который 

вещам в жизни. Должны

НАША СПРАВКА
Эдуард БОЯКОВПродюсер, театральный режиссер.Бывший гендиректор (более 10 лет) пре-

мии и фестиваля «Золотая маска», создатель 
(совместно с В. Гергиевым) Московского 
пасхального фестиваля, фестиваля совре-
менной пьесы «Новая драма», основатель и 
долгое время худрук театра «Практика», ор-
ганизатор (совместно с Захаром Прилепи-
ным) Русского художественного союза.

Татьяна Доронина 
была худруком МХАТа 
31 год
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«Райкин и Сокуров
не понимают, 
где живут»
- Ну а как насчет 

утверждения, что лю-
бой художник должен 
быть оппозиционен к 
власти? Быть для нее, 
условно говоря, костью 
в горле?

- Ну это глупость. Ху-
дожник может быть в 
оппозиции, может быть 
не в оппозиции. Главное 
- он должен не обслужи-
вать власть. Вот о чем 
речь. Художник выше 
власти. Эта мысль Брод-
ского была и остается 
абсолютно и моей мыс-
лью. Власть как состоя-
ние, как субстанция, как 
сущность - значительно 
более преходящее. Ху-
дожник апеллирует к 

более глубоким, более 
высоким сферам. Но 
иногда власть совпада-
ет с художником. Как с 
тем же Захаром. Или с 
Лимоновым, который 
и в 1990-х говорил, что 
Крым наш, и в 2000-х. А 
потом и власть это по-
няла... А то, что худож-
ник обязательно должен 
быть в оппозиции, - это 
вульгарщина абсолют-
но. Позорная логика, ко-
торую нам навязывают 
антироссийские силы. 
Посмотрите в ютьюбе, 
как Бейонсе при Обаме 
поет гимн Америки...

- У них совершенно 
другие представления о 
патриотизме.

- У них они нормаль-
ные. Но они хотят, чтобы 
у нас этого патриотизма 
не было. Это геополити-
ческая игра. Их игра. И 
когда мы начинаем гово-
рить в антипатриотиче-
ском, антигосударствен-
ном духе, мы воду на их 
мельницу льем.

- К тому, что в по-
следние годы происхо-
дит на «Золотой ма-
ске», как относитесь?

- Да никак не отно-
шусь.

- Но вы ее практи-
чески создали. А сейчас 
на вашем фестивале о 
тоталитарной госу-
дарственной машине, 

о наезде на искусство, 
о цензуре говорит Кон-
стантин Райкин. И ли-
беральная прослойка 
считает его или, напри-
мер, режиссера Сокуро-
ва, который говорит 
похожие вещи, сове-
стью страны...

- Это старомодная мо-
дель западного художни-
ка из 1960-х годов. И это 
люди, которые остались 
в своем детстве. Они во-
обще не понимают, где 
живут и что происходит. 
Что Запад и через них 
в том числе навязывает 
нам свои ценности. Или 
посмотрите шоу «Голос», 
просто включите Пер-
вый канал...

- Одни западные пес-
ни, если вы об этом.

- Ну конечно! А те-
перь войдите в интер-

нет и прочитайте там не 
какое-то нытье либера-
лов, а посмотрите, что 
я говорил в 2003-2004 
годах. Когда делал боль-
шой фестиваль этниче-
ской народной музыки 
на «Золотой маске», я 
говорил о том, что са-
мое страшное, что мо-
жет произойти с русской 
культурой, - это если она 
потеряет свой мелос.

- То есть с вами как 
раз никакой трансфор-
мации не произошло - 
«каким он был, таким 
он и остался»?

- Нет, конечно, я из-
менился, естественно. И 
в отношении либераль-
ных ценностей у меня не 
было той ясности, кото-
рая есть сейчас. Конечно, 
я верил в Запад, я был им 
очарован. Жил с ощуще-
нием, что действительно 
эта свобода нам что-то 
может дать... Ложное 
ощущение.

«Без этого России 
в принципе 
не будет»
- Значит, патрио-

тизм. А еще, так по-
нимаю, национальная и 
православная идеи, да?

- Если пройдете по 
нашим коридорам, вы 
увидите иконы, которые 

стоят на актерских эта-
жах. Не я их поставил. 
Но когда пришел руко-
водителем, я заявил, что 
вот это точно неприкос-
новенно.

- И это для вас важ-
но в театре?

- Безусловно. Неверо-
ятно важно! Не просто 
важно - это абсолют-
ный позвоночник, фун-
дамент. Если этого не 
будет - вообще не будет 
ничего. России в принци-
пе не будет, ее размажут. 
Как нет сейчас монголо-
татар, Австро-Венгер-
ской империи... Так же 
не будет России, если мы 
потеряем вот это. Бог 
наказывает, когда люди 
предают себя, свою веру, 
свои отношения с язы-
ком, с родной культу-
рой. С пространством, 
в котором рождаются 
и смыслы, и символы, 
и слова, и словосочета-
ния. Красота, музыка, 
мелос, поэзия - это все 
вещи, которые не мо-
гут существовать вне 
национальной культу-
ры. Когда либеральные 
обманщики говорят о 
том, что национальное 
не должно превалиро-
вать, - это либо глупость 
просто, либо сознатель-
ный обман. Но они не 
учитывают одного про-
стого безусловнейшего 
факта. Культура, любая 
большая культура - она 
национальна. И когда 
сейчас говорят о глоба-
лизме, универсальности 
каких-то ценностей, то 
на самом деле это не-
правда. Вот эта якобы 
глобальная культура - 
это даже не европейская 
культура. Это культура 
протестантской Северо-
Западной Европы, кото-
рая была транспониро-
вана на американский 
континент. Сейчас она 
оттуда нам навязыва-
ется. И вот этому я, как 
русский патриот, хочу 
поставить барьер, этому 
служу...

- Вы это как служе-
ние воспринимаете?

- Ну конечно.
- А это можно срав-

нить со службой в 
церкви, в каком-то 
приходе?

- В армии можно слу-
жить. И чиновник слу-
жит. И полицейский. Все 
можно сравнить. А уж 
театр - это вообще не 
обсуждается. Театр, он 
родился из церковной 
службы. Театр произо-
шел из этого ритуала. Те-
атр - это движение из 
алтаря к людям... Я не 
учитель, не наставник, не 
проповедник, не пророк 
уж тем более. Но я счаст-
ливый человек. Потому 
что в моей жизни есть 
эта работа, я в нее верю, 
я этому служу...

Дмитрий Мельман

Захара Прилепина 
называют новым Горьким

Обладатель приза «Бриллиантовая сова» и магистр 
«Что? Где? Когда?» Александр Друзь отстранен от участия 
в играх интеллектуального клуба. Столь драматичной 
развязки не ожидал никто...

Все началось с заяв-
ления главного редак-
тора программы «Кто 
хочет стать миллионе-
ром?» Ильи Бера. По 
его словам, Александр 
Друзь, который при-
нимал участие в теле-
викторине, до записи 
в студии попросил его 
поделиться списком 
вопросов и ответов, за 
что пообещал долю в 
выигрыше. Мол, зна-
ток рассчитывал вы-
играть три миллиона 
(главный приз), и эта 
сумма отлично делится 
на троих - партнером 
Друзя в программе 
был его коллега Вик-
тор Сиднев.

На этот скандал 
тут же отреагировал 
гендиректор Перво-
го канала Константин 
Эрнст. Он предпо-
ложил, что у Друзя и 
Бера некий личный 
конфликт.

- В результате за-
деты интересы двух 
разных программ двух 
разных производите-
лей. «Что? Где? Ког-
да?» производит теле-
компания «Игра-ТВ», 
«Кто хочет стать мил-
лионером?» - «Крас-
ный квадрат», - сооб-
щил глава Первого 
канала.

Позже и предста-
вители этих телеком-
паний выступили с 
заявлениями об от-
странении Александра 
Друзя и Ильи Бера от 
дальнейшего участия 
в названных програм-
мах.

- Илья Бер был 
не вправе устраивать 
«след ственные экспе-
рименты» (какими бы 
благими намерениями 
он при этом ни руко-
водствовался) в феде-

ральном телеэфире, 
- заявил гендиректор 
«Красного квадрата» 
Илья Кривицкий. - 
Никто из съемочной 
группы не имеет права 
обсуждать с участника-
ми вопросы и ответы, 
таковы правила, кото-
рые ни разу не нару-
шались. Исход игры с 
участием Александра 
Друзя аннулирован, 
выигрыш выплачен 
не будет. Сложивша-
яся ситуация подвела 
вещателя, программу, 
всех, кто на ней рабо-
тает, и наших ни в чем 
не повинных зрителей, 
которые смотрели тот 
выпуск «Миллионера».

А вдова основате-
ля «Что? Где? Когда?» 
Владимира Ворошило-
ва, гендиректор теле-
компании «Игра-ТВ» 
Наталия Стеценко за-
явила:

- Александра Друзя 
очень любят зрите-
ли нашей программы. 
Александр играет с 
1981 года, 38 лет, и ни-
когда не был замечен 
ни в чем подобном! 
Кто бы ни оказался 
прав в этом конфлик-
те, а оба его участника 
утверждают противо-
положное, они не 
должны были сводить 
личные счеты в феде-
ральном эфире. И по-
скольку тень брошена 
на репутацию всего 
интеллектуального 
клуба, магистр будет 
отстранен от участия в 
«Что? Где? Когда?» на 
неопределенный срок.

Друзь же теперь 
думает подать на 
Бера иск за клеве-
ту. По словам знато-
ка, именно редактор 
предложил ему сдел-
ку с вопросами.

- Я поставил в из-
вестность партнера по 
предстоящей передаче 
Виктора Сиднева. Вме-
сте мы решили: если 
вопросы на игре совпа-
дут с теми, что озвучил 
Бер, довести игру до 
15-го пункта, но его не 
выигрывать, а сооб-
щить о заговоре руко-
водству «Миллионера», 
- уверяет магистр.

А вот коллега Друзя 
и не менее популярный 
знаток Анатолий Вас-
серман предлагает дру-
гой выход из ситуации.

- Я знаком с обо-
ими, они оба весьма 
известны в игровой 
тусовке. Лично мне 
больше нравится Бер, 
но я хочу отметить, что 
это чисто личностные 
предпочтения, кото-
рые не дают основа-
ний для того, чтобы 
делать определенные 
выводы в отношении 
данной ситуации, - го-
ворит Вассерман. - Да, 
у Друзя характер до-
статочно сложный, но 
это не означает, что он 
опасен для общества. 
Могла даже произой-
ти такая ситуация, что 
они в разговоре просто 
не поняли друг друга, 
и поэтому дальше уже 
произошло то, что про-
изошло. На мой взгляд, 
выхода из этой ситуа-
ции может быть толь-
ко два. Первый - оба 
героя должны пройти 
через детектор лжи, 
ведь такая программа 
есть даже на Первом 
канале. А второй - ими 
должны заняться про-
фессиональные следо-
ватели...

Иван 
Попельнюхов, 

Ксения Позднякова

«Они должны пройти 
через детектор лжи!»

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

П
Р

ЕС
С

С
Л

УЖ
Б

А 
М

ХА
ТА



22 СВЕТСКАЯ ХРОНИКА 9(1313) 
20 февраля 2019 года

www.mirnov.ru

На конкурс «Евровидение», который в мае пройдет 
в Израиле, поедет Сергей Лазарев. Он уже представлял 

нашу страну в 2016-м, и вот, что называется, снова-здорово. 
Почему же опять Сергей? У нас что, других 

исполнителей нет?
Многие надеялись, что на 

«Евросонг» в этот раз поедет 
Александр Панайотов. Он не 
раз предпринимал попытки 
пробиться на конкурс, очень 
хочет, да и достоин: поче-
му парню не дать шанс? Но 
дело в том, что в этом году 
«Евровидение» транслиру-
ет канал «Россия-1». Он же 
соответственно отправляет 
участника. А Панайотов - го-
лос Первого. Так что Саше 
придется подождать. Но он и 
не унывает.

- Просто я точно знаю, что 
однажды все равно буду уча-
ствовать в «Евровидении», - 
говорит певец. - Не скажу, в 
каком именно году, но у меня 
есть твердая уверенность и 
определенное знание, что 
поеду на этот конкурс. Все к 
этому идет. Да и гадалка мне 
предрекла...

Пока же все обсуждают 
не Панайотова, а Лазарева. 
И по поводу его второго уча-
стия в «Евровидении» мне-
ния самые разные.

- Сергей уже стал боль-
шим артистом и всем все 
доказал, - уверен Иосиф 
Пригожин. - Да и что могло 
для карьеры дать «Евровиде-
ние», он уже взял. Ехать туда 
снова можно только с уве-
ренностью в победе. Но кто 
ее нам даст одержать?!

Певица Алсу, которая 
19 лет назад заняла второе 
место, считает, что поездка 
Лазарева на конкурс вполне 
оправданна:

- Уверена, Сережа произ-
ведет фурор! Хотя я сама бы 
не согласилась снова пройти 
через это.

- Я вообще считаю, что 
на конкурс нужно было от-
править дуэт - вместе с Ла-
заревым еще и Ани Лорак, 
- размышляет режиссер и 

бывший муж Пугачевой 
Александр Стефанович. - 
Но! Перед конкурсом про-
вести такую промоакцию: 
устроить их свадьбу! Пред-
ставляете? Он - из России, 
она - с Украины. Прекрас-
ный союз! Пригласить на 
свадьбу Трампа, Макрона... 
То есть показать, как наши 
народы, несмотря ни на 
что, любят друг друга. И 
даже если этот дуэт на 
конкурсе не победит, то 
все равно все мы будем 
в выигрыше... Ну а если 
серьезно, то большей 
глупости придумать 
трудно. Где все наши 
молодые, талантливые, 
озорные, энергичные и 
перспективные ребята 
и девчата? Где они? Все 
вымерли, не родятся 
больше?..

- Конечно, в одну 
реку дважды не вой-
дешь, - согласен с ре-
жиссером Станислав 
Садальский. - И, ко-
нечно, есть еще немало ис-
полнителей кроме Сережи 
- талантливых, молодых, 
перспективных. Вторую по-
ездку Лазарева на конкурс я 
объясняю только одним. По-
нимаете, Филипп Киркоров 
- вообще-то хитрый жук. И, 
наверное, они с Лазаревым 

придумали нечто невообра-
зимое, что-то термоядерное. 
То есть у них готов такой но-
мер, что исполнил, станцевал 
- и сто процентов первое ме-
сто! Но если вот такого хит-
рого плана нет, то я не знаю, 
зачем он едет.

- Я возьму этот конкурс 
измором и все равно добьюсь 
победы. Обещаю! - сам Фи-
липп Киркоров, который 
когда-то занял на «Еврови-
дении» 17-е место, а теперь 
курирует Лазарева, настроен 
более чем решительно. - Что 
же касается тех, кому не нра-
вится кандидатура Сергея, то 
пусть свои повизгивания они 
оставят при себе, ибо реше-
ние принято на самом высо-
ком уровне и обсуждению не 
подлежит!

- Началось все с того, что я, 
несмотря на свои колоссаль-
ные усилия по соблюдению 
веса, вдруг набрала несколь-
ко лишних килограммов, 
- рассказывает Анита. - Но 
не отменять же из-за это-
го концерт! Выступила, все 
прошло прекрасно. И вдруг 
обнаружила, что никто меня 
не осудил, никто не сказал и 
не написал, что я какая-то не 

такая - толстая или некраси-
вая. То есть мой вес - он нико-
го не волнует, кроме меня. И 
зачем тогда все эти мучения?

По словам певицы, она 
сейчас просто счастлива. По-
тому что наконец-то позво-
лила себе быть собой.

- Да, у меня округлые фор-
мы, это не фитнес-стандарт. 
Но это замечательно! - уве-
ряет Цой. - Мой внешний вид 

нравится мне самой, моим 
поклонникам и мужу - у нас 
был с ним очень откровен-
ный разговор на эту тему. 
Я не переедаю, у меня есть 
физическая нагрузка по же-
ланию и в удовольствие. Но я 
больше не изнуряю себя и не 
издеваюсь над собой. И мне 
нравится такой подход. На-
верное, это и есть гармония...

Ирина Иванова

Васильев
разделПугачеву

Коллекция костюмов историка 
моды - одна из крупнейших 

в мире. Недавно она 
пополнилась новыми и особо 

ценными экспонатами.
У Александра Васильева 

более 10 тысяч исторических 
костюмов. Но самая любимая 
часть коллекции - туалеты 
знаменитостей, которые он со-
бирает уже много лет. У исто-
рика моды есть наряды Алисы 
Коонен, Клары Лучко, Любови 
Орловой, Людмилы Гурчен-
ко, Майи Плисецкой, Татьяны 
Шмыги... Теперь же роскошное 
собрание, которое Васильев 
хранит в особняке под Пари-
жем при специальных режимах 
температуры, влажности и све-
та, пополнилось вещами самой 
Аллы Пугачевой!

До сих пор точно неизвестно, 
кто первым нарядил Аллу Бори-
совну в балахон: то ли Вячеслав 
Зайцев, то ли Любовь Аксенова, 

которая готовила артистку к 
поездке на «Интервидение». Но 
образ в памяти людской остал-
ся. С годами Пугачева сильно 
уменьшила длину платьев. Ска-
жем, на «Рождественских встре-
чах» 1994 года она была одета в 
мини. Кстати, тогда же Вален-
тину Юдашкину было доверено 
шить и свадебное платье из экс-
клюзивной кружевной ткани. 
Наряд, как говорят, обошелся 
звезде в 10 тысяч евро.

Его певица отдавать пока не 
собирается. Васильеву же до-
сталось 13 платьев из гардероба 
Пугачевой. Например, балахон, 
в котором более 30 лет назад 
Алла снималась в клипе «Ба-
лет». Также певица презенто-
вала историку моды наряды, в 
которых выходила на «Рожде-
ственских встречах», снималась 
в фильме «Женщина, которая 
поет», пела на сцене в концерт-
ной программе «Монологи пе-
вицы», носила в повседневной 
жизни...

Васильев обещает все под-
ремонтировать, подлатать и вы-
ставить на всеобщее обозрение 
к юбилею певицы.

И.П.

Некогда популярных певцов 
Юлиана и Анастасию давно уже 

записали в «герои вчерашних 
дней». И вдруг они не только 
воскресают из небытия, но и 
становятся ньюсмейкерами, 

громко объявив о своей 
предстоящей свадьбе.

Юлиан и Анастасия говорят, 
что дружат 27 лет и вот, мол, 
их чувства созрели. То, что мо-
лодая уже немолода и старше 
жениха на восемь лет, похоже, 
никого не смущает. К своим 
53 годам Анастасия успела по-
бывать замужем целых шесть 
раз и однажды даже венчалась. 
Однако по примеру Аллы Пу-
гачевой, конкуренткой кото-
рой когда-то считалась рыжая 
певица, Анастасия тоже реши-
ла развенчаться, чтобы вновь 
пойти к алтарю теперь уже с 
Юлианом. Таинство вроде как 
намечено на март.

По слухам, певец уже пода-
рил своей будущей второй по-
ловине шикарный коттедж сто-
имостью 10 миллионов рублей 

взамен сгоревшего в 2014 году. 
В свадебное путешествие они 
отправятся на Мальдивы...

Все бы хорошо, да только в 
сказку о двух влюбленных мно-
гие не верят, считая, что под-
забытые певцы разыгрывают 
шоу, дабы воскресить свою бы-
лую популярность. Сам Юлиан 
подобные пересуды на корню 
пресекает.

- Мне неприятно, когда меня 
выставляют лжецом, когда ду-
мают, что я пиарюсь, - заявил 
певец. - Я много лет на сцене и 
всем все давно доказал, искус-
ственно создавать шумиху нет 
нужды. С Анастасией нас давно 
уже связывают отношения. Как 
Бари Алибасова и Лидию Фе-
досееву-Шукшину. Мы просто 
не стали ждать, когда мне будет 
70, а Анастасии 80, вот и все. В 
общем, в марте будет свадьба, 
вот тогда все и увидят, что мои 
чувства - не игра. А с теми, кто 
будет клеветать на меня, я раз-
берусь в суде.

Иван Попов, 
Андрей Князев

Анита Цой 
перестала себя мучить
Певица объявила о сознательном переходе в 
ряды женщин, которые принимают идеологию 
бодипозитива.  Это значит: никаких изнуряющих 
тренировок,  строгих диет и бесконечных 
ограничений.

Почему опять Лазарев?

к

Подготовили Иван Попельнюхов, Ксения Позднякова

Юлиан: 
«Наша 

свадьба - 
не игра»

FO
TO

D
O

M
.R

U

FO
TO

D
O

M
.R

U

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

С
. Л

АЗ
АР

ЕВ
А



23ПАМЯТЬ9(1313) 
20 февраля 2019 года
www.mirnov.ru

Слава приласкала Сергея, 
когда ему было всего 24. Такая 
слава, о которой нынешнее по-
коление артистов даже не сме-
ет мечтать. Советские женщи-
ны от высокого брюнета с 
чарующим баритоном просто 
млели. Захарову с легкостью 
покорялись любые вершины 
музыкального олимпа. Каза-
лось, еще немного, и он станет 
звездой мирового уровня... 

Сказка, однако, длилась не-
долго. В 27 лет певец оказал-
ся в тюрьме. Он сумел потом 
вернуться, но прежним Заха-
ровым уже не стал...

Кабала у Утесова
Великолепный слух, отлич-

ное владение своим красивей-
шим от природы баритоном, 
та легкость, с которой Сер-
гей разучивал сложнейшие 
партии, - преподаватели Гне-
синки прочили ему большое 
оперное будущее. Но Захаров 
к тому времени был уже же-
нат, росла дочь. Семью надо 
было чем-то кормить, и он по-
шел петь в ресторан «Арбат». 
Там прилично платили - по 25 
рублей за вечер. А как-то в 
ресторане молодого певца ус-
лышал сам Утесов, после чего 
дальнейшая судьба Захарова 
была практически решена...

«Я должен вас разочаро-
вать, - рассказывал Сергей 
о том периоде. - Утесов был 
довольно угрюмым, нелюди-
мым человеком. Пожилой, 
обрюзгший, с неподвижным 
лицом, со злыми глазами... 
При первой же встрече он 
мне сказал: «Идешь солистом 
в мой оркестр - и на гастроли, 
на гастроли. Все остальное я 
тебе обеспечу». «Что все?» - 
спрашиваю. «Квартира в Мо-

скве будет, пропишу... А пока 
на гастроли». Я говорю: «Ле-
онид Осипович, хорошо. Но я 
ведь еще учусь». На что он мне 
ответил: «Ха! Посмотри на 
меня! Я никогда не учился - и 
народный артист Советского 
Союза, кумир поколений». 

Сергей взял в институте на 
месяц академку по семейным 
обстоятельствам и укатил с 
оркестром на гастроли. Си-
бирь, Урал, Дальний Восток... 
При этом останавливаться 
артистам приходилось в гряз-
ных, не приспособленных для 
жилья цирковых гостиницах. 
Сам мэтр советской эстрады 
по городам и весям не ездил. О 
причастности легенды к орке-
стру напоминал разве что его 
голос, записанный на пленку 
и звучащий в начале каждого 
концерта: «Дорогие товарищи, 
мне очень жаль, что сегодня я 
не могу быть вместе с вами. Но 
мои друзья все здесь...»

«Только тогда я понял, как 
меня жестоко обманули, - де-
лился воспоминаниями За-
харов. - Утесову нужно было 
срочно спасать гастроли. А 
что со мной будет потом - его 
не волновало совершенно. 
Но вырваться оттуда не было 
ни малейшей возможности. 
Деньги платили только на 
базе оркестра, то есть в Мо-
скве. Обыкновенная кабала».

Круче, чем Магомаев
В Москву Сергей вернулся 

только через семь месяцев. За 
опоздание из академотпуска 
его отчислили из Гнесинки. В 
ресторане, разумеется, тоже 
уже никто не ждал. Захаров 
твердо решил уйти от Утесо-
ва, и помог случай. Как-то с 
братом Валентином он попал 

на концерт гремевшего тогда 
на всю страну Ленинградско-
го мюзик-холла под руковод-
ством Ильи Рахлина.

«После грязных утесовских 
гастролей концерт мюзик-
холла показался мне сказкой, 
- вспоминал певец. - Та-
кой праздник на сцене! 
Как завороженный, го-
ворю брату: «Пошли». 
«Куда?» - «За кулисы. Я 
хочу здесь работать...» 
Помню лишь улыбаю-
щиеся глаза Ильи Яков-
левича и его слова: «Ну 
что, молодой человек, 
поедем в Ленинград?» 
Только что была стена: 
из института выгнали, 
из ресторана выгнали, 
жить негде, к Утесову не 
пойду... И вдруг занавес 
распахнулся, и впереди - 
необъятные дали». 

Уже через пять дней Заха-
ров вышел на сцену мюзик-
холла. А спустя несколько 
месяцев певца вызвали в Ми-
нистерство культуры и сказа-
ли: «Сергей, мы послушали, 
как вы работаете, и решили 
послать вас на конкурсы «Зо-
лотой Орфей» и в Сопот».

1974 год стал триумфаль-
ным шествием молодого пев-
ца по концертным площадкам 
тогдашнего соцлагеря. Первая 
премия на «Орфее», высшая 
награда на фестивале в Дрез-
дене, Гран-при Сопота. «Зо-
лотой Орфей» показали по 
Центральному телевидению, и 
уже на следующий день о кра-
савце-баритоне заговорила вся 
страна. Лучшие композиторы 
Советского Союза станови-
лись к нему в очередь. Немыс-
лимая череда записей на радио, 
«Голубые огоньки», «Песни 
года», главная роль в фильме 

«Небесные ласточки» - стра-
на отчаянно полюбила своего 
нового героя. На вопрос о его 
тогдашней популярности За-
харов без ложной скромности 
отвечал: «Больше, чем у Мус-
лима Магомаева в то время. 
По уровню всеобщей истерии 
мне не было равных». 

Следующей ступенькой 
в карьере Захарова должен 
был стать уход в оперу, о чем 
он всегда мечтал. Но планам 
Сергея не суждено было осу-
ществиться....

«Баритон 
разбушевался»

Первый секретарь Ленин-
градского обкома Григорий 
Романов - человек жестокий, 
мстительный - приревновал 
молодое дарование к другой 
гордости Северной столицы 
- певице Людмиле Сенчиной. 
По словам Захарова, между 
ними ничего не было. Сергей 
дружил с Людмилой, они по-
стоянно выступали вместе, 
ездили на гастроли. Но Рома-
нову, воспылавшему пламен-
ной страстью к симпатичной 
певице, все казалось иначе. 

«Я в юности был большим 
драчуном, - рассказывал За-
харов. - Никому не давал спу-
ску, всегда ходил в синяках. И 
завести меня было несложно 
- достаточно просто толкнуть. 
Об этом знали, и меня начали 
провоцировать. Орудием ме-
сти стал администратор Ле-
нинградского мюзик-холла. 
Целый месяц он меня унижал, 
подчеркивал, что я - никто, 
а он - все. Приставал к моей 

жене, все время на что-то на-
мекал. Вплоть до того, что при 
встрече в коридоре плечо в 
плечо он обязательно меня за-
девал. Явно человек работал 
по заданию. Добивался и до-
бился своего». 

Однажды Захаров пришел 
к администратору и попросил 
две контрамарки для своих 
друзей. Ответом было: «Мои 
артисты уже все по местам. 
Идите, идите - не мешайте». 
Это не на шутку взбесило не 
в меру горячего певца: «Какие 
ваши артисты? Вы - рядовой 
администратор. Выполняйте 
свои функции». Слово за сло-
во - случилась драка. Первым 
удар нанес Захаров... 

На следующий день в ми-
лицию поступила телефоно-
грамма из больницы - у по-
страдавшего администратора 
были обнаружены «тяжкие 
телесные повреждения». Одна 
за другой в центральных из-

даниях стали появляться об-
личительные разгромные 
статьи, самая яркая из кото-
рых называлась «Баритон 
разбушевался». Захаров ушел 
в себя, никого не хотел видеть, 
начал выпивать. И однажды 
гаишники поймали его за ру-
лем в нетрезвом состоянии. 
Для человека, находящегося 
под следствием, это уже было 
серьезным правонарушени-
ем. На следующее утро певца 
арестовали и увезли в Кресты. 
Тогда, в 1977-м, только приня-
ли новую брежневскую Кон-
ституцию, формально объя-
вившую: «У нас перед законом 
все равны». И история зарвав-
шегося певца, посчитавшего, 
что ему дозволено больше, 
чем остальным, возникла как 
нельзя кстати. Захарову дали 
год химии в Сланцах, опреде-
лив знаменитого артиста ка-
менщиком 3-го разряда...

Другой Захаров
В прессе и на телевидении 

на имя Захарова было наложе-
но табу, весь тираж его пласти-
нок изъяли из магазинов и раз-
магнитили. Спустя какое-то 
время после выхода на волю 
он снова начал выступать, но 
только в провинции. Москва, 
Ленинград и другие крупные 
города еще долго оставались 
для Сергея закрытыми.

В середине 1980-х о Заха-
рове вспомнили, стали при-
глашать на телевидение, но... 
поезд уже ушел. Новые песни, 
новые герои. Через несколько 
лет о некогда популярнейшем 
певце говорили лишь в связи 

с его поразительным 
внешним сходством с 
кумиром нового по-
коления - Филиппом 
Киркоровым. Самая 
популярная байка тех 
лет: Киркоров - вне-
брачный сын Захаро-
ва...

Он и в последние 
годы в общем-то ста-
бильно выступал. 
Тихо, скромно, в не-
больших залах. Для 
верных поклонников. 
На телевидение певец 
не ходил, себя не вы-

пячивал. Со стороны кажет-
ся: нет человека в телевизоре 
- значит, его нет вообще. Но 
Захаров был. Просто он стал 
другим...

«Год в тюрьме - как 20 лет на 
воле, - говорил Сергей. - Очень 
быстро, четко, емко познаешь 
человеческую природу - ничто 
не мешает... К тому времени я 
очень устал. От внимания, от 
невозможности вести обыч-
ную нормальную жизнь. Это 
было как кара за то мало-
душие, которое я проявил, 
не уйдя в оперу. Несмотря на 
успех, неудовлетворенность 
собой достигала какого-то 
критического момента. Ее 
надо было чем-то заглушать. 
И я очень серьезно увлекся ал-
коголем. Жизнь разрушалась. 
Еще немного - и я бы просто 
сгорел... Так что, знаете, я даже 
благодарен тем людям, кото-
рые меня посадили...»

Дмитрий Мельман

ПРЕРВАННЫЙ 
ПОЛЕТ

Ему было так много дано 
и столь мало отпущено. 
Голос, который когда-то 

влюбил в себя всю страну, 
замолчал до обидного рано. 
Даже не сейчас, когда певца 

не стало. А еще 40 лет назад, 
когда Сергея Захарова, 

блестящего исполнителя, 
красавца и баловня судьбы, 

посадили в тюрьму...
P

ER
S

O
N

A 
S

TA
R

S

К
А

Д
Р

 И
З

 Ф
И

Л
Ь

М
А

В фильме 
«Небесные 
ласточки»
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В конце января 1945 

года скончался от ран, 
полученных в боях за 

освобождение Вен-
грии, уникальный боец 

Красной армии Дми-
трий Овчаренко.

Из пулеметчика 
в коневоды

Герой Советского Со-
юза Дмитрий Романович 
Овчаренко действительно 
был особенным красноар-
мейцем. Широкую извест-
ность ему принесла победа, 
которую он один и практи-
чески без оружия одержал 
в самом начале войны над 
полуротой немецких солдат. 
Из оружия у Дмитрия были 
лишь топор и три гранаты...

Овчаренко появился на 
свет в крестьянской семье 
еще во время Гражданской 
войны в селе Овчарове на 
Харьковщине (сейчас Тро-
ицкий район, где находится 
село, входит в Луганскую об-
ласть Украины). Митя окон-
чил пять классов начальной 
сельской школы и пошел по 
стопам отца, став, как и его 
родитель, плотником. Он с 
детства добросовестно ос-
ваивал это мастерство, ко-
торое ему передавал отец. 
А после пятилетки вступил 
в колхоз. В РККА паренек 
был призван за два года до 
начала Великой Отечествен-
ной войны и, окончив курсы, 
попал в пулеметную роту 
389-го стрелкового полка.

Немудрено, что с нача-
лом войны его 176-я стрел-
ковая дивизия, как и вся 
9-я армия Южного фронта, 
оказалась на самом острие 
событий. Встав вместе со 
своими сослуживцами на 
пути врага, Овчаренко в 
первых же боях был легко 
ранен. Пока красноармеец 
окончательно не выздоро-
вел, его назначили ездовым 
на склад боеприпасов. Те-
перь «вторым номером» его 
«боевого расчета» стала ло-
шадь, на которой он подво-
зил боеприпасы и продукты 
в расположение своей ча-
сти. Может быть, для кого-
то должность «водитель ко-
былы» и была зазорной, но 
только не для деревенско-
го парня Мити Овчаренко, 
который с младых ногтей 
умел ухаживать за лошадь-
ми, знал их нрав и поэтому 
легко ладил с «напарницей».

Неожиданная 
встреча

С начала войны прошло 
уже ровно три недели. Сол-
нечным воскресным днем 
13 июля рядовой Овчаренко, 
как обычно, возвращался от 
тыловых снабженцев своего 
полка на телеге, нагружен-
ной продовольствием, патро-
нами и другими боеприпаса-
ми. Вдруг, словно вынырнув 
из засады, путь повозке пре-
градили выкатившие на до-
рогу два немецких автомо-
биля, на каждом из которых 

восседали по взводу фа-
шистских солдат. Со-
скочившие с машин 
солдаты окружили 
подводу и навели 
на бойца автома-
ты: «Хенде хох! 
Рукьи вьерх!» 
А услышав от 
командира команду «От-
ставить!», отошли. Да они 
особо-то и не напрягались, 
болтая в отдалении: кто-то 
расслабленно присел под 
деревьями, кто-то разминал 
ноги, другие же лениво пере-
говаривались, обмениваясь 
впечатлениями о предстоя-
щем наступлении на восток.

Но большинство все же 
осталось сидеть в машинах: 
подумаешь, минутная оста-
новка. Сейчас разберутся с 
этим «недочеловеком», и сно-
ва вперед. В первые дни вой-
ны для них это было обыч-
ным делом - взять в плен 
русского, они их брали де-
сятками и даже сотнями. Так 
что на какого-то коневода не 
обратили особого внимания. 
Их скорее веселила расте-
рянность, в кото-
рой пребывал боец 
и над которой они 
противно гоготали. 

Дмитрий вдруг 
вспомнил рассказы 
отца о том, как во вре-
мя оккупации Украи-
ны кайзеровскими во-
йсками народ поднялся 
против немчуры с коса-
ми, вилами и топорами. 
Были, конечно, кое у 
кого и винтовки, остав-
шиеся еще с империали-
стической. Но в основном 
отбивались кто чем мог. 
«Рубились безжалостно, 
нещадно», - вспоминал 
много позже отец Дмитрия. 
«Топоры...» - вдруг ухватил-
ся за свою мысль Овчарен-
ко. А ведь у него в телеге 
среди боеприпасов лежал 
его личный острющий плот-
ницкий топор...

С топором 
наперевес

В этот момент боец осоз-
нал, что офицер в который 
уже раз повторял свой во-
прос: «Что ти вьезешь?» А 
не дождавшись ответа, сам 
откинул брезентовый полог 
телеги, прикрывавший ящи-
ки с патронами, и нагнулся, 
разглядывая трофеи: «Гуд! 
Гуд!» «Ах ты, сволочь фа-
шистская!» - вдруг вышел из 
себя красноармеец от нагло-
вато-уверенного тона офи-
цера. Дмитрий сунул руку 
под полог и, нащупав, схва-
тил свой топор. «Вот тебе!» 
Хрясь! И голова в фуражке 
покатилась по поляне. Ржач 
немчуры мгновенно пре-

к р ат и л с я , 
и с вытянутыми от 
недоумения ошале-
лыми физиономиями 
фрицы уставились на 
Овчаренко, парали-
зованные животным 

страхом.
Этими-то секундами вра-

жеского замешательства он 
и воспользовался, схватив 
горсть гранат, которые ле-
жали на телеге тут же, рядом 
с топором: «А вот вам еще!» 
Одну за другой он метнул 
три лимонки на поляну и по 
грузовикам. Сквозь страш-
ный грохот были слышны 
истошные крики и вопли 
обезумевших от боли и 
ужаса фашистов. Не видя 
ничего и расталкивая друг 
друга, те из вражеских сол-
дат, кто уцелел, кинулись 

куда глаза глядят. «Ага, не 
понравилось!» - возликовал 
Дмитрий и бросился вдогон-
ку за неприятелем, выбрав 
в качестве жертвы еще од-
ного офицера, видимо, ра-
ненного, потому как тот еле 
поспевал за подчиненными.

Он настиг его на огороде 
близлежащего села. Силы 
уже изменили фрицу, и он 
лишь с ужасом таращил-
ся на топор в руках бойца. 
«Получи, скотина!» - и еще 
одна голова покатилась по 
грядкам. Отдышавшись, 
Овчаренко вернулся на 
опушку леса, где сиротливо 

дымились 
вражеские 

г р у з о -
в и к и . 
Обстоя-
тельно и 

не торопясь он собрал бро-
шенное фашистами оружие, 
а также документы убитых 
солдат. Не забыл прихватить 
и планшет гитлеровского 
офицера, чье обезглавлен-
ное тело лежало у телеги, и, 
стеганув лошадь, отправил-
ся дальше - в свой полк.

«Представить 
к званию Героя!»

Сдав трофеи в штаб, Ов-
чаренко доложил об обсто-
ятельствах происшествия, 
приключившегося с ним по 
дороге. И поначалу услышал 
обидное: «Ну и горазд же ты 
на выдумки!» Пока Дмитрий 
препирался со штабными, к 

нему подбежал изумленный 
политрук, тряся перед лицом 
бойца документами и карта-
ми: «Ты где это взял?!» «Так 
говорю же я вам...» - начал 
было в который раз объяс-
нять красноармеец. Но по-
литрук не дослушал. Вызвав 
несколько разведчиков, он 
вместе с ними лично поехал 
на место недавнего скоро-
течного боя.

Когда разведгруппа вер-
нулась, оказалось, что на 
опушке леса остался лежать 
21 немецкий солдат. Нашли 
и обезглавленных офице-
ров. А уж о документах и 

говорить нечего - они пред-
ставляли большой интерес 
для оперативного отдела не 
только полкового штаба, но 
и для командования дивизии. 
Так что, оценив поистине ге-
ройский поступок Дмитрия 
Овчаренко, командование 
незамедлительно представи-
ло его к самой высокой на-
граде - Звезде Героя Совет-
ского Союза.

Чтобы не сесть в лужу, 
отправляя представление к 
высшей награде в Москву, в 
полк даже приезжали про-
веряющие из штаба фронта, 
чтобы лично удостоверить-
ся в том, не сказки ли рас-
сказал рядовой пулеметчик 
своему непосредственному 
начальству. И все подтвер-
дилось. А через три месяца, 
9 ноября 1941 года, вышел 
Указ Президиума Верхов-
ного Совета СССР о присво-
ении Дмитрию Романовичу 
Овчаренко звания Героя Со-
ветского Союза с вручени-
ем ордена Ленина и медали 
«Золотая Звезда».

Последний 
бой пулеметчика

Еще когда представление 
только-только было отправ-
лено в Москву, полковой ко-
миссар пригласил бойца к 
себе для беседы. «Ну говори, 
чего хочешь. Может, тебе 
отпуск оформить?» «Да ка-
кой там отпуск, - лишь мах-
нул рукой Дмитрий. - Мне 
бы обратно пулеметчиком 
в родную роту». Так и было 
решено. Уже через две неде-
ли пулеметчик Овчаренко 
дал жару гитлеровцам, унич-
тожив несколько десятков 
ненавистных фашистов. А 
за истекшие с того времени 
годы он не раз доказывал, 
что храбрость и мастерство 
способны творить чудеса во-
инского искусства.

К сожалению, за три с 
небольшим месяца до по-
бедного мая он был тяжело 
ранен в боях за освобожде-
ние Венгрии под местечком 
Шерегейеш. Бои в Европе 
носили не менее ожесто-
ченный характер, чем это 
происходило на просторах 
СССР: осознававшие, что 
за издевательства, которые 
венгерские солдаты чинили 
на советской земле, грядет 
неотвратимая расплата, они 
отчаянно сопротивлялись. 
В одной только Будапешт-
ской операции Красная 
армия потеряла убитыми 
более 80 тысяч бойцов. И 
одним из них был Дмитрий 
Романович Овчаренко. 28 
января 1945 года он скон-
чался от ран в госпитале. 
Вечная ему память!

Виталий Карюков

КАК ОДИН БОЕЦ С ТОПОРОМ 
ПОЛРОТЫ НЕМЦЕВ УЛОЖИЛ
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- Здравствуйте, Алена. С 
чем связано Ваше желание по-
мочь России и президенту маги-
чески? Что-то произошло?

- Слава Силам! Ничего не 
произошло глобального, но есть 
хроническая болезнь России и 
всей Земли и с ней нужно бо-
роться. Круг Силы - это маги-
ческая помощь России, а через 
нее и всей Земле. Но странно 
говорить о России, минуя ее пре-
зидента.

- Рейтинг В.В. Путина зна-
чительно упал и Ваша встреча 
была связана с желанием его 
поднять?

- Некоторые СМИ именно 
так и озвучили: вот, мол, ведьмы 
и ведуны собрались, чтобы под-
нять рейтинг президента. Рей-
тинг президента не зависит от 
мнения народа или магического 
воздействия. Вообще, скажу Вам 
как ведьма, рейтинг не являет-
ся показателем значимости или 
важности президента в стране. 
Я посмотрела ряд видеороликов 
в интернете, где поливают гря-
зью правительство, безусловно, 
и насмехаются над «путинскими 
ведьмами» - нас так окрести-
ли. Страна больна, ее болячки 
- люди, которые не понимают, 
что нужно не высмеивать пре-
зидента, а подымать статус стра-
ны. Приведу пример. Все пасса-
жиры самолета хают летчика, 
смеются над ним и даже прокли-
нают за попадание в воздушные 
ямы. Чем это закончится? Это 
энергии, и я Вам скажу, чем это 
закончится, - падением самоле-
та. Вот мы сейчас успешно па-
даем из-за больных людей. Игра 

в демократию и свободу слова 
родила ряд безумцев, ибо глупец 
использует возможности не во 
благо, а во вред.

- Ваш Круг Силы высмеива-
ли блогеры, Алексей Навальный 
сказал, что, возможно, Вы его 
прокляли, так как проклинали 
врагов Путина. Но после таких 
слов стушевался и долго не мог 
продолжить беседу. Это про-
клятие? Вы действительно 
прокляли врагов президента?

- СМИ «криво» разнесли ин-
формацию. Мы прокляли вра-
гов Империи сильнейших ведьм, 
тех, кто мешает нам заниматься 
благими делами, тот самый люд, 
что, как опухоль, вредит всему 
организму. Ведающие прекрас-
но понимают, что на уровне пре-
зидента «враги» звучит весьма 
странно. Что же касается от-
дельно взятых персон, например 
Алексея Навального, мое лич-
ное мнение, что подымать бунт 
на самолете опасно и такими 
делами занимаются провокато-
ры. Как поступают с провокато-
рами, все знают... А что касается 
его личного проклятия, так в за-
клинании говорилось: кто зло о 
нас говорит… В общем, посмо-
трим, к кому и что прилетит.

- Несмотря на все усмешки и 
недоверие к магии, Вы даете по-
трясающие знанием интервью 
СМИ. Ходят слухи о том, что 
у Вас военная выправка, а зна-
ния профессора. Развеете?

- Зачем, пусть ходят. Люди 
всегда любили посудачить. Ус-
мешки и недоверие к магии у 
тех, кто далек от знаний или 
является религиозным фанати-

ком, таким и пояснить что-то 
трудно. Очень долго людям вну-
шали, что занятия магией - это 
грех, очень много шарлатанов, а 
к этому еще добавьте обычную 
людскую глупость - и компот 
еще тот получится.

- Несмотря ни на что, Вы 
зарегистрировали единую про-
фессиональную ассоциацию 
специалистов традиционной и 
комплементарной медицины. 
Насколько мне понятно, речь 
идет о совместной работе вра-
чей и целителей, о которой Вы 
говорили на пресс-конференции, 
как раз тогда, когда Виталий 
Милонов стал Вас оскорблять 
и сказал, что издаст закон о 
запрете занятий магией и цели-
тельством. Он сказал одно, а 
Вы сделали другое?

- Виталий Милонов так и не 
донес информацию о том, что 
конкретно он хочет, так как от-
влекся на меня и обсуждение 
произведений о Гарри Поттере. 
Я их, кстати, не читала и пото-
му не смогла поддержать его 

рассказа о персонажах данных 
произведений, да и на пресс-
конференции на тему закона о 
запрете магии и целительства 
обсуждение фантастики по-
считала неуместным. Конечно, 
нужно не запрещать, а действо-
вать в направлении улучшения 
ситуации. Как я говорила ранее, 
нужно убрать «магический ры-
нок» и перевести магию в раздел 
особых знаний, вести реестр спе-
циалистов этого направления, 
чтобы всякие псевдоколдуны 
не появлялись, чем и занялась 
Империя сильнейших ведьм. 

Реестр уже функционирует на 
сайте Империи, следующий шаг 
- действительно совместная ра-
бота врачей и целителей, ком-
плексный подход к исцелению 
человека даст огромный резуль-
тат. Но чтобы разобраться в во-
просах магии и целительства 
и делать законопроект, нужно, 
несомненно, в этих вопросах 
разбираться. Каждый должен 
заниматься своим делом. Депу-
таты, имеющие юридическое 
образование, смогут полноцен-
но вести дискуссию по законо-
дательным инициативам нашей 
организации. Надо совместно 
говорить на такие важные темы, 
а не бросаться в воздух словами 
о запретах.

- Вы читали заклинания на 
благо России, Земли в целом и 
президента, а также прокля-
ли врагов Империи сильнейших 
ведьм. Как все прошло, ка-
кие будут перемены, чего нам 
ждать и как Вам удалось со-
брать в Москве ведьм и веду-
нов из разных стран? Насколь-

ко мне известно, в интернете 
большое количество ведьм и ве-
дунов поддержали Круг Силы, 
было выпущено много видео, где 
ведающие говорили о том, что 
поддерживают Круг Силы.

- Сразу поясню, речь идет не 
о снижении налогов или повы-
шении пенсии в скором буду-
щем. Чтобы материально люди 
ощутили перемены, должен 
произойти ряд событий: сме-
ниться уровень образования, 
восприятие знаний, появиться 
уважение к ведающим, под-
няться такие понятия, как честь 

и достоинство, отношение к 
Земле должно измениться с по-
требительского на любящее, 
решиться проблемы здоровья и 
семьи. Все эти вопросы уже ак-
тивно решаются нами, и данный 
Круг Силы, несомненно, помог 
во всех вопросах. Мы сделали 
очень много, и кому интересно, 
тот всегда сможет ознакомить-
ся с нашей деятельностью. Эти 
изменения приведут к измене-
нию качества жизни на Земле 
в целом. Люди должны понять, 
что они в ответе за свою жизнь, 
семью и свой Род, начать по-
знавать, как правильно жить, и 
многое изменится. Основные 
даты человеческой жизни - та-
кие, как рождение ребенка, 
свадьба, день рождения, похо-
роны, - должны вестись верно, 
а не со сломом. Сейчас же, ис-
пользуя отголоски традиций, 
по незнанию люди сами себе 
вредят. Нездоровые семьи - это 
нездоровое общество, а значит, 
больная страна, идем еще даль-
ше - больная Земля. Ведь все и 
вся взаимосвязано. Я пытаюсь 
докричаться до людей, но это 
очень сложно. Ведающие, при-
ехавшие из других стран, пони-
мают, что изменения на Земле 
начнутся с России и президенту 
действительно нелегко. Вот от-
ветила Вам и думаю: прочитают 
люди и скажут, опять разгово-
ры, все обещают, а толку ноль. 
Но спросите себя: что сделали 
конкретно вы для места, где 
живете, для улицы, города? По-
вторюсь, Империя сильнейших 
ведьм не говорит, а делает и вы 
всегда можете ознакомиться с 
нашей деятельностью.

- Слова «ведьма» до сих 
пор боятся, видимо, с этим 
связаны недоверие, усмешки и 
страх…

- Ничто не мешает ознако-
миться с нашими делами, ведь по 
делам судят. Ведьма - та, что ве-
дает материю, Ведающая Мать. 
В этом слове нет ничего плохо-
го вообще, а навязали нам такое 
понимание слова специально, 
чтобы травить знание и растить 
глупую рабочую силу. Сейчас 
Время изменений, и Вам решать, 
кем Вы будете завтра, ведь я от-
крыла двери к знаниям.

- Могли бы Вы в завершение 
разговора рассказать о пред-
стоящем Международном сам-
мите ведьм и ведунов?

- 6 апреля в Москве пройдет 
Международный саммит ведьм 
и ведунов. Это обсуждение повы-
шения качества жизни на Земле 
с помощью магии. Нам удастся 
разбудить людей и проработать 
полноценно все направления 
жизни в лучшую сторону, я в 
этом уверена. Б удущее строится 
сегодня, и мы должны строить 
его разумно.

Сергей Иванов

Ведьмы всего мира 
поддержали В.В. Путина

5 февраля произошло уникальное событие - в центре Москвы 
собрались более сотни ведьм и ведунов со всего мира, чтобы 
провести Круг Силы в поддержку России и президента В.В. 
Путина. Событие международного масштаба взорвало интер-
нет и новостные ленты всех стран. Еще бы! Помнится, в США 
ведьмы прокляли Трампа, а тут такое! И не только ведьмы 
России собрались, чтобы поддержать президента, а ведьмы 
всего мира. Организатором Круга Силы (так назвали данную 
встречу) выступила Всемирная оккультная организация Им-
перия сильнейших ведьм. Сегодня наше интервью с уже из-
вестной нашим читателям, да что читателям - всем без исклю-
чения, Аленой Полынь.
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События на реке Бурее 

навеяли нашему на-
учному обозревателю 

почти забытую историю 
о тайных ядерных взры-

вах «на выброс».

В эти дни я с волнением 
ждал сообщений из Хаба-
ровского края: удастся ли 
пробить брешь в завале, ко-
торый перекрыл реку? И 
вот с Дальнего Востока при-
шло долгожданное известие: 
возникший из-за оползня 
затор на Бурее ликви-
дирован раньше срока, 
угрозы затопления нет. 
Около сотни из 500 
участников операции 
получили награды 
Министерства оборо-
ны РФ, а всю эту эпо-
пею по праву назвали 
героической. 

Действительно, без 
малого месяц в условиях 
лютого холода и по колено в 
воде военные с помощью со-
тен тонн тротила пробивали 
брешь в скальных породах, 
перекрывших русло реки. А 
можно ли было справиться с 
этой напастью иначе?

Ядерный, 
но мирный

 И тут я вспомнил, что 
примерно в такие же зимние 
дни, а если быть точным, то 
15 января 1965 года, на Се-
мипалатинском полигоне 
раздался необычный ядер-
ный взрыв, впоследствии на-
званный мирным. Ибо тогда 
ядерная взрывчатка испы-
тывалась в целях использо-
вания в народном хозяйстве. 
Заряд мощностью 140 кило-
тонн (кт) был размещен в 
скважине на глубине 178 ме-
тров. Образовалась выемка 
диаметром более 500 ме-
тров, превратившаяся вско-
ре в искусственный водоем.

Сегодня озеро Атом-Куль 
(в среде атомщиков оно по-
прежнему именуется Чаган) - 
одно из «экзотических» мест 
в Казахстане. Сюда приезжа-
ют не только специалисты, 
но и туристы. Желающих 
искупаться в Атомном озере 
всегда немало, и ничто им не 
препятствует, так как ника-
кого вреда здоровью нет...

После эксперимента 
«Чаган» было принято ре-
шение о создании «чистых» 
зарядов для промышленно-
го использования. Работы 
двух ядерных центров воз-
главил академик Е.И. Заба-
бахин (его имя нынче носит 
ядерный центр на Урале).

14 октября 1965 года был 
взорван заряд мощностью 
1,1 кт в скважине на глуби-
не 48 метров.

Из монографии «Ядерные 
взрывные технологии: экспе-
рименты и промышленные 
применения»: «...для образо-
вания канала в породах нава-
ла перед взрывом в скважине 
1003 были заложены удли-
ненные заряды химических 
ВВ. После ядерного взрыва 
они оказались под навалом 

раздробленного грунта. Ког-
да их взорвали, в навале грун-
та образовалась траншея, 
которая могла быть исполь-
зована как водоподводящий 
канал. Этот опыт показал, 
что при создании водохрани-
лищ с использованием ядер-
ного взрыва можно быстро, 
недорого и без дополнитель-
ных дозовых затрат обеспе-
чить поступление воды в во-
ронку, созданную взрывом».

21 октября 1968 года был 
проведен взрыв «Телькем-1», 
а 12 ноября было подорвано 
три заряда - «Телькем-2».

Специалисты изучали воз-
можность создания каналов 
с помощью ядерных взры-
вов. Планировалось в буду-
щем использовать их для по-
ворота северных рек на юг.

Как укротили 
Сарезское озеро 

Иная беда подстерегала 
жителей Туркмении. В начале 
прошлого века в горах обра-
зовалось Сарезское озеро. Из 
него вытекала река Бартанг. 
Вода постоянно в озере при-
бывала, и возникла опасность 
прорыва ее вниз. В этом слу-
чае многие поселки, что рас-
полагались по берегам рек, 
были бы снесены. В ожида-
нии беды жили тысячи людей.

Атомщики предложили 
создать искусственную пло-
тину. Для этого нужно было 
провести взрыв в ущелье.

Однако было решено: пре-
жде чем приступить к этой 
работе, осуществить ряд экс-
периментов на Семипалатин-
ском полигоне. Это так назы-
ваемые модельные взрывы. 
Первый из них - «Лазурит».

Из монографии: «Этот 
взрыв был проведен в уро-
чище Муржик 7 декабря 1974 
года на склоне крутизной 20 
градусов. Мощность взрыва 
1,7 кт заложения ядерного 
устройства 75 м. В результа-
те сброса грунта по горному 
склону образовался куполо-
образный навал раздроблен-

ной породы с диаметром 
200 м и высотой 14 м... 

Значительно больший по 
масштабам откол со сбросом 
50 млн куб. м произошел при 
испытании самого мощного 
подземного ядерного взрыва 
в 1973 году в штольне В-1 на 
Новоземельском полигоне...»

11 апреля 1974 года экс-
перимент «Кратер» был 
успешно осуществлен... Те-
перь прорыв воды из озера 
стал невозможен...

Заряд заменил 
экскаватор

А атомщики готовились к 
своему главному событию: 
удастся ли создать канал, 
чтобы перебросить север-
ные реки в Каспийское 
море? Водохранилища 
на Волге и Каме стреми-
тельно мелели, уровень 
моря снизился на полтора 
метра. Катастрофа, каза-
лось, была неминуема.

Из монографии: «Для 
реализации одного из ва-
риантов переброски стока 
Печоры в Волгу необходи-
мо было создать канал че-
рез Печоро-Колвинский 
водораздел. Общая длина 
канала 112,5 км. Участок 
канала длиной 65 км с 
наивысшими отметками 
превышения над уровнем 
дна канала и сложенными 
в северной части трассы 
около 30 км скальными 
породами и в южной ча-
сти аллювиальными отло-
жениями предполагалось 
создать с помощью ядер-
ных взрывов; остальную 
часть (в осадочных поро-
дах и небольшой глуби-
ной) - обычными средствами 
гидромеханизации».

Один из наших выдающих-
ся атомщиков В.И. Жучихин 
рассказывал мне подробно об 
эксперименте «Тайга». Виктор 
Иванович был одним из его 
руководителей. «Заряд, раз-
работанный специально для 
экскаваторных работ, принци-
пиально отличается по своей 
конструкции от классических 
термоядерных зарядов, пред-
назначенных для использо-
вания как оружие, - пояснял 
он. - При взрыве «чистого» 
заряда образуется небольшое 
количество осколков деления, 

основная доля которых после 
взрыва остается захоронен-
ной в центре взрыва, и лишь 
4-5 процентов выбрасывается 
в атмосферу и высеивается 
микродозами на поверхности 
земли, в следе пылевого об-
лака. Эти микродозы не пред-
ставляют опасности для чело-
века и животного мира».

Виктор Иванович не лу-
кавил. Он всю свою жизнь 
посвятил сначала созданию 
оружия, а потом мирным 
взрывам. Жучихин принимал 
участие в первом испытании 
атомной бомбы в 1949 году, 
тогда он был отмечен орде-
ном Ленина. Впоследствии 
работал в Уральском ядер-
ном центре, и ему было до-
верено возглавить организа-

цию, которая осуществляла 
промышленные взрывы.

«Наконец последние се-
кунды: 9, 8, <...> 1, 0. При по-
следнем слове «ноль» там, где 
были заложены в скважинах 
три термоядерных заряда, на-
чали медленно подниматься 
ввысь черные струи огром-
ных размеров, которые затем 
сомкнулись в широченный 
черный факел, - вспоминал 
Жучихин. - Над местом взры-
ва естественная облачность 
на огромном пространстве 
улетучилась, проглянуло 
солнце, и в его лучах мы уви-
дели самолеты-истребители. 

Они по несколько раз про-
низали взрывное облако и 
скрылись за горизонтом... 
Через полчаса дозиметриче-
ская служба доложила радиа-
ционную обстановку, которая 
позволяла провести осмотр 
места взрыва с близкого рас-
стояния. В общем, все произо-
шло так, как было запланиро-
вано для обеспечения полной 
безопасности членов экспе-
диции и жителей окрестных 
поселений».

Из монографии: «Про-
веденный опытно-промыш-
ленный групповой ядерный 
взрыв в аллювиальных об-
водненных породах позволил 
получить уникальную обшир-
ную научно-техническую ин-
формацию по всем вопросам 
технологии мирных ядерных 
взрывов наружного действия. 
Однако конечная цель взрыва 
- получение канала заданного 
сечения - не была достигнута 
из-за недостатка мощности за-
рядов. Было принято решение 
продолжить исследования с 
целью получения канала не-
обходимого сечения. В кон-
це февраля 1976 года было 
окончено бурение скважин... 
В середине марта из Москвы 
было получено указание об 
отмене взрыва и возврате 
всех трех ядерных устройств 
к месту их хранения. Ядерные 
устройства были вывезены, 
оголовки скважин заварены, 
приборные фургоны, кабели 
и все оборудование экспеди-
ции эвакуировано...»

В «Тайгу» на охоту
После ухода атомщиков 

осталось искусственное 
озеро. Длина его 750 ме-
тров, ширина 350 метров, а 
глубина до 15 метров. Бе-
рега давно уже заросли ку-
старниками и деревьями, 
вокруг озера много разной 
дичи, а в воде - рыбы.

Охотники и рыбаки доби-
раются до этих мест доволь-
но легко, так как объект 
«Тайга» после распада СССР 
остается бесхозным.

...После катастрофы в 
Чернобыле и того шквала 
страха перед атомной энер-
гией, который прокатился 
по планете, работы по про-
мышленному использованию 
ядерных взрывов были сна-
чала заморожены, а затем за-
прещены. У американцев не 
было «чистых» зарядов - они 
так и не смогли их создать, а 
потому сделали все возмож-

ное, чтобы запретить их и в 
России. Своего они добились в 
лихие 90-е.

Нынешние события в Ха-
баровском крае напомнили 
о «великой атомной эпо-
пее» (выражение академика 
Б.В. Литвинова - главно-
го конструктора ядерных 
и термоядерных зарядов). 
Не исключено, что нам еще 
предстоит вернуться к мир-
ной профессии ядерного 
взрыва. Ведь это мощное 
оружие в борьбе со стихией, 
и оно подчас может стать 
единственным...

Владимир Губарев

ЯДЕРНОГО ВЗРЫВА

Академик Е.И. Забабахин 
возглавлял работы двух 
ядерных центров по созданию 
«чистых» зарядов для про-
мышленного использования

Озеро Атом-Куль - результат подрыва заряда мощностью 
140 килотонн, размещенного в скважине на глубине 178 метров

оз. Атом-Куль

оз. Атом-Куль

оз. Чаган
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Это типичный горожа-
нин: ему не требуются ча-
стые прогулки на свежем 
воздухе, той чистоплотен, 
неприхотлив в уходе, при-
учен к лотку, знает свое ме-
сто в квартире. Он уживчив 
и с людьми, и с животными, 
обожает детей. А если к ко-
му-либо привязывается, то 
становится преданным дру-
гом и компаньоном. 

Но, как и любая другая 
собака, той с мла-
дых когтей должен 
уяснить от хозяина 
основные правила 
поведения. Впро-
чем, он весьма со-
образителен и очень 
легко дрессируется. 
Обладает отменным 
здоровьем, и на фоне 
других маленьких 
пород русский той 
наиболее устойчив к 
большинству из па-
тологий. Само собой, 
тою требуются соот-
ветствующие привив-
ки и мало-мальский 
уход за глазами, уша-
ми, когтями и зубами, 
а также ежемесячное 
купание и еженедель-
ное расчесывание спе-
циальной «рукавич-
кой» (щеткой). И если 
в холодную погоду для 
прогулки тою необхо-
дима теплая одежда, 
то летом - в жаркую и 
солнечную - нужно со-
блюдать питьевой ре-
жим, избегать прямых 
солнечных лучей, же-
лательно периодически 
смачивать шерстку и 
вообще оберегать соба-
ку от перегрева.

Непривередлив той и 
в питании. Довольству-
ется как готовыми кор-
мами, так может есть 
и нежирное мясо, каши 
(гречка, рис), овощи (сы-
рые и вареные), иногда кис-
ломолочные продукты. Чем 
меньше щенок, тем чаще 
кормление. Однако у 
тоев существует пред-
расположенность к 
ожирению. Поэто-
му с питанием нуж-
но быть предельно 
осторожными.

Рассказать об особенно-
стях этой миниатюрной по-
роды собак мы попросили 
Татьяну Фоминскую, завод-
чика русского тоя (питом-
ник «Ярославский дар»):

- Из комнатных собак 
именно русские тои самые 
беспроблемные в плане здо-
ровья и содержания. Тойчи-
ки бесконечно привязаны к 
хозяину. Эти крошечные со-

б а ч -
ки хотят быть 

всегда в центре 
событий, что бы ни 

происходило. Готовите 
ли вы обед, встречае-
те гостей или просто 
отдыхаете на диване 

перед телевизором - тойчик 
обязательно хочет быть ря-
дом со своим обожаемым 
хозяином. Из-за чрезмерно-
го желания угодить хо-
зяину тои прекрасно 
дрессируют-
ся. Причем 
н а с т о л ь к о 
быстро обу-
чаемой по-
роды 

я еще не встречала. С тоем 
можно заниматься общим 
курсом дрессировки, аджи-
лити, трюковой дрессурой, 

фристайлом.
Что еще от-

личает тоя 
от других 
пород, так 
это долго-
летие. Эти 
м а л ы ш и 
д е й с т в и -
тельно за-

видные дол-
гожители, что 

само по себе не-
маловажно на фоне 

общей тенденции сни-
жения продолжитель-
ности жизни, особенно 
у собак крупных пород. 
Русский той в этом пла-
не доживает до 15 и 
более лет. К 
тому же 
тои поч-
ти ли-
ш е -

ны массы породных и 
хронических заболеваний, 
присущих большинству про-
чих пород. Если же возник-
ли какие-то проблемы, то 
не нужно заниматься само-
лечением, лучше обратить-
ся к квалифицированному 
специалисту или спросить 
совета у заводчика.

Русский той - это собака 
одного хозяина. Он с радо-
стью относится ко всем чле-
нам семьи, однако сам выби-
рает одного, кого обожает 
более всех на свете. Повли-
ять на это невозможно - вы-
бор той делает сам. С деть-
ми он уживается прекрасно, 
так как чаще всего не имеет 
ярко выраженной склонно-
сти к доминированию. Но 
если ребенок маленький, то 
родители должны научить 
его общаться со щенком и 
желательно, чтобы это про-
исходило под их контролем, 
так как ребенок случайно 
может травмировать щенка.

Еще одним замечатель-
ным качеством русского тоя 
является его коммуникабель-
ность в стае. Благодаря этому 
они без проблем уживаются с 
собаками разных пород. Той 
- собака для лентяя. Эта по-
рода не требует ни стрижек, 
ни тримминга (выщипывания 
шерсти), ни регулярного рас-
чесывания, ни частого мытья. 
Кроме того, гладкошерстный 
той не имеет подшерстка, по-
этому даже в период сезон-
ной линьки вам не придется 
ломать голову, как справить-
ся с вездесущей шерстью...

Единственное, чему нуж-
но уделять внимание, - это 
стрижка когтей и чистка 
зубов. 

Что касается питания тоя, 
то вам прежде всего нужно 
решить для себя, будете ли 
вы кормить его натураль-
ными продуктами или го-
товыми кормами. Кормить 
одновременно и тем, и дру-
гим не рекомендуется. Во-

первых, сухой корм 
и натуральный по-
разному усваива-
ются организмом. 
Во-вторых, сухой 
корм достаточно 
сбалансирован, и 
добавка из нату-
ральной пищи на-
рушает этот баланс, 
что может привести 
к аллергии и рас-
стройствам пище-
варения. Поэтому, 
пока щенок растет, 
я бы советовала ис-
пользовать готовые 
корма. Но! Не по-
падайтесь на удочку 
рекламы - не поку-
пайте дешевку. Пом-
ните: скупой платит 
дважды. Той ест на-
столько мало, что не 
стоит экономить на 
корме: купите сво-
ему крохе корм су-
перпремиум-класса 
импортного произ-
водителя.

РУССКИЙ ТОЙ - 
преданный друг

Устаревшее название этой породы - русский той-терьер. Однако 
специалисты Международной кинологической федерации не 
нашли в ней признаков терьера и убрали соответствующее слово из 
названия породы. Итак, русский той - наиболее приспособленная для 
проживания в городской квартире собака. 
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Что нужно помнить людям,  
решившим завести тоя

 Следите за зубами. Вовремя уда-

ляйте невыпавшие молочные зубы, а в 

дальнейшем регулярно чистите корен-

ные: зубной камень нарастает доволь-

но быстро.
 Регулярно стригите когти. Не нуж-

но думать, что зимой они помогают 

собаке лучше держаться на скользкой 

поверхности. Ни к чему, кроме дефор-

мации и переломанных пальцев, это не 

приведет.
 Раз в квартал травите глистов, а 

раз в год делайте прививки.

 Кормите собаку правильно. Сле-

дите за ее кондицией. Не надейтесь, 

что если вы будете меньше кормить, то 

щенок будет меньше ростом. Генетику 

скудным кормлением не исправить.

 Несмотря на то что той может справ-

лять нужду в лоток или на пеленку, не 

стоит пренебрегать прогулками, если 

вы не связаны физическими ограниче-

ниями, не идите на поводу у собствен-

ной лени. Даже такая крошечная соба-

ка нуждается в нормальном выгуле 
на улице, чтобы реали-
зовать свою потребность 

в движении и удовлетво-
рении любопытства.

 Количество тепловой энер-
гии, выделяемое собакой, 

пропорционально массе, а 

количество теплопотери пропорцио-

нально поверхности тела. Таким обра-

зом, маленькая собака выделяет мень-

ше тепла, поэтому быстрее замерзает. 

Отсюда следует, что в холодное время 

года наши тойчики нуждаются в те-

плой одежде и обуви, способствую-

щих сохранению тепла и согреванию 

тела животного.
 Той очень мал, и даже рост человека 

может оказаться такой высотой, которая 

станет фатальной. К сожалению, извест-

ны случаи, когда той, выскользнув из рук 

хозяина или гостя, в лучшем случае ло-

мал лапу, а в худшем - погибал.
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Как правильно выбрать щенка
По мнению зоопсихологов, наилучший возраст для переезда щенка в новую семью - это 7 недель, по мнению ветеринаров - 3,5 месяца, то есть после полной вакцинации. Если ваша цель - выставки и разведение, то лучше при-смотреться к подросшим малышам в возрасте от 6 месяцев.

Так как среднестатистический 
покупатель ищет себе собачку 
подешевле, недобросовест-

ные заводчики и рыночные 
перекупщики под видом 

русского тоя про-
дают метисов или 
больных животных. 

Поэтому существует 
несколько простых правил, 

которые помогут правильно 
выбрать щенка:
 не хватайтесь за первое под-

вернувшееся объявление;
 почитайте стандарт и посмотри-

те, как выглядят породные собаки, 
посетив выставку;

 не выбирайте собаку подешевле. 
Что из нее вырастет - никому не из-
вестно;

 не пугайтесь заводчика, кото-
рый задает много вопросов. Такие 

люди более ответственны и в слу-
чае необходимости всегда помогут 
делом или советом;

 не покупайте щенка в питомнике, 
заставленном клетками, в которых 
животные живут постоянно. Не сти-
мулируйте бессовестных коммер-
сантов;

 никогда не берите щенка от трус-
ливой или агрессивной матери. 
Убедитесь, что сука, которую вам 
показывают, действительно имеет 
отношение к щенку. Понаблюдай-
те за ее поведением в присутствии 
малыша - это многое поможет по-
нять;

 приобретая собачку поменьше, 
будьте готовы к тем проблемам, ко-
торые свойственны карликам, - не-
уравновешенному или чрезмерно 
робкому поведению, ломкости конеч-
ностей, непродолжительной жизни. Подготовила 

Ирина Жукова
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«В детстве мама меня посто-
янно опекала, не давала самостоятельности, провожала в школу и из школы... Сейчас мне 26 лет, но мама не оставляет меня в покое, 
лезет в мою личную жизнь, говорит, что парни, с которыми я встречаюсь, - сволочи. Мама меня ненавидит? Что делать: сбежать от нее и не общаться?

Светлана Миронова, 
г. Нижний Новгород».

Психолог Анна Кре-
четова: «Ваша мама ве-
дет себя так не по причи-
не ненависти к вам, а по 
причине большой люб-
ви. Так она ее понимает. 
Но вы задыхаетесь от 
такой ее любви. Пере-
езжать? Такую возмож-
ность нужно рассматри-
вать. И чем скорее, тем 
лучше. Обязательно 
нужно отстраниться от 
родительницы на без-
опасное расстояние и 
установить комфорт-
ную для вас дистанцию. 
Не общаться? Это вряд 
ли. Полностью порвать 
отношения у вас не по-
лучится, учитывая при-
вычку вашей мамы ги-
перопекать вас, а также 
тот факт, что вы и ваша 

мама - два участника 
отношений, к кото-
рым обе привыкли 
за много лет. Если 
бы вы не мирились с 
привычками матери, 
давно бы оторвались 
от нее. Но если вы 
спрашиваете совета, 
значит, вам небезраз-
личны ее чувства, но 
отказаться от мате-
ринской опеки все же 
необходимо. И еще 
совет: чтобы не сло-
маться и не вернуться 
к маме (а она навер-
няка этого потребует), 
хорошо, если рядом с 
вами будет человек, с 
которым вы могли бы 
обсуждать свой новый 
опыт - жить отдельно 
от мамы».

Подготовила Елена Хакимова

Ежемесячные выходы в музей, на выставку или в кинотеатр 
снижают риск развития депрессии почти вдвое.

Чтобы прийти в такому 
выводу, психологи из Уни-
верситетского колледжа 
Лондона 10 лет наблюдали 
за 2 тыс. мужчин и женщин 
старше 50 и, проанализи-
ровав полученные данные, 
пришли к выводу, что даже 
умеренно интенсивная 
«культурная жизнь» снижа-
ет риск развития депрессии 
на 32%, а если делать это 
хотя бы раз в месяц - на 48%. 

По мнению психологов, 
позитивный эффект от вы-
ходов в свет достигается за 
счет встреч с друзьями и 
знакомыми, появления но-
вых социальных связей, яр-
ких положительных пере-
живаний, снижения чувства 
изоляции и одиночества. 
Все это может благоприят-
но сказываться на сниже-

нии уровня кортизола 
- гормона, связанного 
с хроническими вос-
палительными про-
цессами, который про-
являет избыточную 
активность у людей, 
страдающих депрес-
сией.

Возможно, что по-
сещение культурных 
мероприятий также 
ведет к выработке до-
фамина, усиливающе-
го позитивные эмо-
ции. В общем, чтобы 
избежать депрессии, 
следует ввести в свое 
расписание регуляр-
ные посещения куль-
турных мероприятий. 
Они поддержат здоро-
вье и замедлят 
старение.
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Психотренинги - 
спасительная пилюля 

или вред?
Рынок психологических тренингов растет рекордными темпами. 

За последние три года объем рынка тренингов и курсов 
личностного роста вырос в два раза, но две трети из них проводятся 

непрофессионалами, констатируют аналитики. В результате клиенты 
псевдотренеров теряют не только деньги, но и здоровье.

За последние три года число 
заявок на участие в психоло-
гических тренингах выросло 
на 60%. А спрос, как извест-
но, рождает предложение. В 
результате если во втором 
квартале 2015 года в России 
насчитывалось порядка 3 тыс. 
тренингов и курсов 

личностного роста, то в тот же 
период 2018-го - уже 6 тысяч.

- Это один из самых бы-
строрастущих сегментов в 
кризисной экономике, - гово-
рит управляющий партнер 
аналитического агентства 
Price & Quality Agency Алек-

сей Репин. - В кризис люди 
больше подвержены 
стрессу, и психологические 
тренинги выглядят своего 
рода спасительной пилю-
лей, которая помогает 
снять напряжение и уви-
деть свет в конце тоннеля. 
Занятия ориентированы 
на самые широкие слои 
населения и по карману 
даже малообеспечен-
ным людям. Цена крат-
косрочных программ, 
рассчитанных на 1-2 
дня, колеблется в диа-
пазоне от 700 рублей до 
5 тыс. рублей. Средняя 
цена по России для са-
мых популярных кур-
сов, рассчитанных на 
3-5 дней, - 3,7 тыс. руб-
лей.

Конец весны - пик тренинг-
сезона. Как показало иссле-
дование, в это время число 
заявок возрастает до 40%. К 
середине июля спрос снижа-
ется в три раза, а в середине 
осени вновь набирает оборо-
ты, когда «летний заряд» за-
канчивается и в силу вступает 
осенняя хандра. 

Самые востребованные 
программы: семейное благо-
получие, женские курсы, где 
учат, как раскрыть в себе бо-
гиню или найти мужа мечты, 
а также тренинги личност-
ного роста, которые направ-
лены на то, чтобы человек 
открыл в себе суперспособ-
ности, преодолел свои фобии 
и добился финансового бла-
гополучия.

При этом одна из главных 
проблем рынка психологиче-
ских услуг - засилье дилетан-
тов. Как выяснилось, только 
каждый третий тренинг ведет 
профессионал с профильным 
психологическим образова-
нием, в остальных случаях 
дипломированных психоло-
гов не отыскать днем с огнем. 
Тренинги могут проводить 
даже экс-сотрудники пиар-
служб, учителя, экономисты 
и люди без какого-либо об-
разования вообще, и лучшее, 
что может произойти с кли-
ентом, - это впустую потра-
ченные деньги. При худшем 
раскладе личные проблемы 
не решатся, а усугубятся.

- Цель тренингов личност-
ного роста - перекомпоновка 
личности, ценностей, устано-
вок и убеждений, но основная 
опасность заключается в том, 
что участников подобных 
программ не предупреждают 
об этом и в результате они 
теряют себя. Людей цепля-
ют за их слабости, заставляя 
снимать внутренние запреты 
и чувствовать себя уверенно 
там, где для этого нет реаль-
ных оснований. Многие, кто 
посещал такие курсы, испы-
тали глубокое разочарование 
в себе и в жизни, потому что 
пытались использовать «зна-
ния» как палочку-выручалоч-
ку, а результата не получили и 
еще больше разочаровались в 
себе, - поясняет специалист по 
межличностным отношениям 
Владимир Якунцев.

Театры против 
депрессии

ВАЖНО!
Чтобы не стать жертвой непрофессионалов 

и откровенных мошенников, при выборе 

тренинга стоит соблюдать несколько простых 

правил. 
1. Обращать вни-

мание на образова-
ние, опыт и репута-
цию тренера. Перед 
тем как записаться на 
тренинг, лучше спро-
сить, а чему там будут 
учить. Чем конкрет-
нее ответ, тем лучше. 

2. Держаться по-
дальше от тренингов, 
которые обещают 
всем и сразу стать 
лидерами, добиться 
заоблачных высот и 

финансового благо-
получия. Если педагог 
уклоняется от обсуж-
дения того, как именно 
будет проходить обу-
чение, лучше уйти. В 
этом случае, скорее 
всего, вы попадете на 
агрессивный тренинг, 
где вас заставят пере-
бороть страхи стрес-
совыми методами, 
вплоть до унижений 
и даже телес ных по-
вреждений.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Мама не дает 
мне жизни
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Подготовила Елена Хакимова

д р у цлидерами, д
заоблачных высот и вреждений.

Оцените себя в баллах: 0 - почти никогда, 1 - иногда, 
2 - часто, 3 - почти всегда.

1. Я резервирую в начале 
рабочего дня время для под-
готовительной работы, плани-
рования.

2. Я перепоручаю все, что 
может быть перепоручено.

3. Я письменно фиксирую 
задачи и цели с указанием 
сроков их реализации.

4. Каждый официальный 
документ я стараюсь обраба-
тывать за один раз и оконча-
тельно.

5. Каждый день я состав-
ляю список предстоящих дел, 
упорядоченный по приорите-
там. Важнейшие вещи я де-
лаю в первую очередь.

6. Свой рабочий день я 
освобождаю от посторонних 
телефонных разговоров, не-
запланированных встреч, не-
ожиданных совещаний.

7. Дневную нагрузку я рас-
пределяю в соответствии с 
графиком своей работоспо-
собности.

8. В моем плане всегда 
есть окна, позволяющие реа-
гировать на актуальные про-
блемы.

9. Я направляю свою ак-
тивность таким образом, 
чтобы в первую очередь кон-
центрироваться на немногих 
«жизненно важных» пробле-
мах.

10. Я умею говорить нет, 
когда на мое время претенду-
ют другие, а мне необходимо 
делать более важные дела.

Результаты
0-15 баллов. Вы не 

планируете свое время, 
находитесь во власти 
внешних обстоятельств и 
добьетесь своих целей, 
если составите список 
приоритетов и будете 
придерживаться его.

16-20 баллов. Вы пы-
таетесь овладеть своим 
временем, но не всегда 
достаточно последова-
тельны, чтобы иметь успех.

21-25 баллов. У вас 
достаточно высокий уро-
вень самоменеджмента.

26-30 баллов. Вы мо-
жете служить образцом 
для каждого, кто хочет на-
учиться рационально ис-
пользовать свое время. У 
вас стоит поучиться.

Умеете ли вы рационально 
использовать время?

ТЕСТ
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Работники умственного 
труда и офисные служащие 
иногда даже завидуют тру-
дягам, которые невольно 
поддерживают свою физи-
ческую форму, вкалывая на 
работе мускулатурой, а не 
мозгами или пятой точкой. 
В отличие от рабочих им 
приходится выкраивать не 
только драгоценное время 
на занятия, но еще и деньги. 
Традиционная физра стала 
фитнесом, за который надо 
прилично платить. Плюс 
всякие модные гаджеты для 
здорового образа жизни, 
которые тоже стоят не-
дешево, плюс спортивная 
экипировка, тренажеры, 
специальное питание и 
напитки. В общем, 
хорошая физи-
ческая форма 
сегодня стоит 
дорого.

Отдых 
полезнее 
работы?

В последние годы 
стало появляться 
все больше науч-
ных исследований, 
в которых обнаруживается, 
что профессиональная физи-
ческая активность (ПФА) не 
приносит такой же пользы 
здоровью, как физические за-
нятия в часы досуга. Почему 
так? Ведь физический труд 
в строительстве, сельском 
хозяйстве, при погрузочно-
разгрузочных работах и при 
многих других видах профес-
сиональной деятельности - 
это же хорошая нагрузка, ко-
торая неизбежно тренирует 
организм, улучшает дыхалку 
(или, как теперь говорят, кар-
диореспираторные показате-
ли), качает мышцу. 

Но вот недавний обзор на-
учной литературы, который 
включает 23 серьезных и 
качественных исследования 
на эту тему, показывает, что 
ПФА связана с повышен-
ным риском развития болез-
ней сердца, а рекреацион-
ная физактивность (то есть 
добровольная и на отдыхе), 
наоборот, защищает сердце 
и сосуды от инфарктов и ин-
сультов.

Самый последний науч-
ный обзор, опубликованный 
в «Британском журнале спор-
тивной медицины» (British 
Journal of Sports Medicine), ба-
зируется на обзоре 17 исследо-
ваний, в которых участвовали 
193 тыс. человек. Основыва-
ясь на этих масштабных дан-
ных, ученые выявили, что 
у мужчин, работа которых 
связана с повышенной фи-
зической активностью, риск 
преждевременной смерти на 
18% выше, чем у тех, чья про-
фессия связана с меньшей 
физнагрузкой. А как же закон 
«доза - эффект»: чем нагрузка 
больше, тем полезнее? Не-
ужели он не работает? 

25 лет наблюдений
Давайте с этим разбирать-

ся. Вдруг многие «офисные 

хомячки», поверившие в этот 
закон и истязающие себя 
интенсивными нагрузками 
до 77 потов, только вредят 
себе? Оказывается, в этом 
много правды. В последние 
годы появилось несколько 
исследований, в которых по-
казан вред интенсивных за-
нятий физкультурой. Одно 
из самых шокирующих про-
ведено в США, и сделано 
оно очень корректно и убе-
дительно. Важно, что в нем 
за добровольцами, которые в 
начале исследования были не 
старше 30 лет, на-
блюдали целую 
четверть века: 
все это время их 
обследовали, из-
учали их физиче-
скую активность 
и много чего 
еще. А через 25 
лет им прове-
ли КТ грудной 
клетки, чтобы 
о б ъ е к т и в н о 
оценить состо-
яние сосудов: 
сколько в них 
атеросклероти-
ческих бляшек, 
насколько они 
жесткие и каль-
цинированные 
(содержат отло-
жения кальция). 
Эти изменения 
связаны с ише-
мической бо-
лезнью сердца и 
инфарктами.

Когда всех 
п о д о п ы т н ы х 
кроликов раз-
делили на три 
группы в зависимости от 
физической активности, вы-
явилось страшное. Хуже всех 
сосуды были у тех, кто боль-
ше других старался убежать 
от инфаркта и тратил на 
физические нагрузки макси-
мум времени (450 мин. в неде-

лю). Их сосуды были по-
ражены атеросклерозом на 
80% чаще, чем у тех, кто за-
нимался меньше всех и даже 
не тратил 150 мин. в неделю 
(официальные медицин-
ские рекомендации в США 

- посвящать физическим 
нагрузкам именно столько 
времени). Эти ленивцы вы-
играли даже у педантов, вы-
полнявших эти официальные 
рекомендации. У последних 
атеросклероз сосудов встре-
чался чаще на 11%. 

Сосуды под 
стрессом

П о л у ч а е т с я , 
что чем интенсив-
нее ваши физиче-
ские нагрузки, тем 
выше у вас риск 
раннего атеро-
склероза, проявля-
ющегося отложе-
нием кальция на 
внутренних стен-
ках сосудов. Но это 
же противоречит 
прописным исти-
нам: чем больше вы 
занимаетесь, тем 
лучше тренируют-
ся сердце и сосуды, 
тем меньше в крови 
жиров и холестери-
на, способствующих 
развитию атеро-
склероза. А тут все 
наоборот. 

Ученые смогли объяснить 
этот феномен. Все дело в вы-
соком давлении. Оно всегда 
повышается при нагрузке, и 
чем она дольше, тем больше 
времени сосуды испытыва-
ют этот стресс. Создается 
ситуация, похожая на гипер-

тоническую 
болезнь. И 
ведь прекрасно 
известно, что повышен-
ное давление у гипертони-
ков является главным фак-
тором риска атеросклероза. 
Оно способствует отложе-

нию кальция в сосудах. Па-
радокс: те, кто испытывает 
такие большие нагрузки, хо-
рошо тренированны, но при 
этом высока вероятность, 
что у них не очень хорошие 
сосуды.

Кстати, точно такие же из-
менения выявляли у атлетов 
(включая и профессиональ-
ных), занимающихся такими 
видами спорта, где нагруз-
ки очень тяжелые. Это все 
виды, что связаны с длинны-
ми дистанциями (бег, вело-
сипед, ходьба и т. д.), разные 
виды многоборья и т. п. По-
добные проблемы не тайна 
для спортивных врачей. Они 
знают, что у этих спортсме-
нов бывают даже такие ин-
фаркты на дистанции, кото-
рые они не замечают. Только 
потом у них обнаруживают 
постинфарктные рубцы в 
сердце. По статистике, тай-
ные инфаркты у них быва-
ют чаще в три раза, чем у 
их сверстников, не занимаю-
щихся спортом. Кроме того, 
у них в пять раз чаще быва-
ет и мерцательная аритмия 
- серьезное нарушение сер-
дечного ритма, при котором 
предсердия сокращаются 
бессистемно и хаотично, что 
связывают их с поражением. 
У таких спортсменов экстре-
мальные нагрузки приводят 
к изменениям в обоих пред-
сердиях и правом желудочке. 
Их стенка компенсаторно 
увеличивается (утолщается), 
и со временем в ней может 
развиваться соединительная 
ткань. Из-за этого возника-
ют и мерцательная аритмия, 
и другие нарушения ритма. 
Более того, иногда они при-
водят к смерти. Такие случаи 
на дистанциях известны.

Спортивный 
урок - другим 
наука

Все эти механизмы 
поражения сосудов и 
сердца одинаковы при 
любых интенсивных и 
долгих нагрузках, и не 
важно, испытывают 
их профессиональные 
спортсмены, люби-
тели, занимающиеся 
сверх меры, или рабо-
чие некоторых про-
фессий. То есть линия 
раздела проходит не 
между офисными со-
трудниками и работя-
гами, как можно было 
подумать вначале, и 
не между рекреаци-
онными занятиями, 
за которые надо пла-
тить самому, или про-

фессиональной 
физической 
работой, за 
к о т о р у ю 
платят. Ли-

ния разграни-
чения проходит 

между разными 
уровнями на-

грузок: очень ин-
тенсивные опасны 

всегда и для всех. 
Подготовил 

Олег Днепров
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Каких правил придер-
живаться после таких 

исследований? В принципе, можно про-
должать опираться на «Глобальные реко-
мендации по физической активности для 
здоровья», разработанные Всемирной 
организацией здравоохранения. Только в 
свете описанных фактов их надо подкор-
ректировать. Давайте пройдемся по ним 
внимательнее.

Взрослым людям в возрасте от 18 до 65 
лет рекомендуются следующие правила.

Физическая активность может быть раз-
ной:

 рекреационной (упражнения в пери-
од досуга и подвижные виды активности 
вроде игр, состязаний, спорта, а также 
пеших прогулок, велосипеда, плавания);

 профессиональной (то есть обычная 
физическая работа),

 работой по дому и в саду. 
Оптимальными видами занятий счи-

таются аэробика или другие аэробные 
нагрузки. При них участвуют большие 
группы мышц (классическая аэробика, 

ходьба, особенно скандинавская - с пал-
ками, плавание, велосипед и т. п.). Ин-
тенсивность их умеренная, без тяжелой 
одышки и, следовательно, без повыше-
ния давления до очень высоких цифр. 

Взрослые люди в возрасте 18-65 лет 
должны заниматься физической актив-
ностью средней интенсивности не менее 
150 мин. в неделю либо уделять не менее 
75 мин. в неделю аэробике или аналогич-
ной физической активности высокой ин-
тенсивности.

Упражнения по аэробике надо выпол-
нять сериями, каждая из которых продол-
жается не менее 10 мин. 

Силовым упражнениям, где задейство-
ваны основные группы мышц, следует по-
свящать 2 или более дней в неделю. 

А вот совет увеличивать нагрузки сред-
ней интенсивности до 300 мин. в неделю, 
чтобы получить дополнительные преиму-
щества для здоровья, еще присутствую-
щий в рекомендациях ВОЗ, в свете по-
следних исследований можно опустить 
без вреда здоровью.

ЭТО 
ВАЖНО

Как найти золотую середину? 

тяжелого 
физического труда

Люди, занятые тяжелой физической ра-
ботой, считают, что она отлично заменяет 
занятия спортом. Правы ли они? По мнению 
ученых, проводивших исследования на эту 
тему, они ошибаются  - чрезмерные интен-
сивные нагрузки связаны с повышенным 
риском развития сердечных заболеваний.
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Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ 
И КИОСКАХ ВАШЕГО ГОРОДА!

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тропическое дерево, что лечит ангину. 
7. Тигран-кинорежиссер. 10. Лабораторный сосуд с кривым гор-
лом. 11. Выдающийся флотоводец и мореплаватель. 12. Священ-
ная египетская птица. 13. Нагоняй шалуну. 15. Электрически за-
ряженная частица. 16. Бойфренд Барби. 17. Танец с пением вокруг 
елки. 18. Каирская опера Джузеппе Верди. 19. Родной штат Майкла 
Джексона. 22. И интердевочка, и Каменская. 25. Древнекитайская 
энергия Земли. 26. Олимпийский город в Австрии. 29. Барак среди 
президентов. 31. Большая ватага. 33. Его прозвище – «белый мура-
вей». 35. Верхушка головы. 36. Собаки, сопровождающие всадни-
ка. 38. Отрава для насекомых-вредителей. 39. Исполнитель флипа 
и сальхова. 41. Инструмент низкого регистра. 42. Преемник Иоан-
на Павла II. 44. Трудяга, создающий сталь. 47. Перила из фигурных 
столбиков. 49. Дружный клич атакующих. 50. Наведенные в кварти-
ре блеск и красота. 53. Начальная буква отчества. 55. Наш механик-
самоучка. 56. Один из сильнейших теннисистов мира. 60. Время 
побудки петуха. 61. Посудина для кипячения. 62. «Фабричная» Вика 
с хитом про Лейлу. 63. Лингвист «по-русски». 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Широкий кругозор. 2. «Комната» даль-
нобойщика. 3. Сладкая тянучка. 4. Сельская врачевательница. 
5. Орган управления войсками. 6. Старикан под стать карге. 7. 
Огромная впадина в Южной Африке. 8. Солдафон из «Горе от 
ума». 9. Воровской осведомитель. 14. Медицинское исследо-
вание органов. 20. Бывает внутреннего сгорания. 21. Листы для 
рисования в переплете. 23. Вещица, охраняющая от сглаза. 24. 
Улыбчивый крошка из мультика. 27. Состояние полного удов-
летворения. 28. Девушка, хлопочущая по хозяйству. 30. Яркий 
«глаз» звездного Орла. 32. Линия в «строю» кресел. 34. Зако-
рючка японской грамоты. 37. Полосатый халцедон. 40. Имя ком-
позитора Кальмана. 42. Говорит без умолку. 43. Беглый орган в 
повести Гоголя. 45. Громовержец скандинавов. 46. Популярная 
аквариумная жительница. 47. Небольшая гоночная машинка. 48. 
Художественное подполье. 50. Бал, где все скрывают лица. 51. 
Комедийный актер Роуэн. 52. Церковный обряд. 54. «Нунчаки» 
для молотьбы. 57. Отелло как выходец из Африки. 58. Микки в 
«Дикой орхидее». 59. Вбитая в грунт опора дома. Многих я прошла, 

но реально только 
она помогла: муж 
бросил пить, сестра 
родила долгождан-
ного ребенка, сын 
нашел работу.
Хорошо гадает, 
предсказывает, воз-
действует на поведе-
ние человека на рас-
стоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64 Ре
кл

ам
а
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Многие Близнецы на этой не-
деле будут склонны соглашать-
ся на меньшее, чем могли бы 
получить. Согласитесь, у вас 
хватает мужества и вас нелегко 
напугать, так не стоит искать для 
себя дополнительные варианты 
защиты. В среду доверьтесь 
интуиции. Пятницу проведите в 
тесном семейном кругу или сре-
ди близких друзей.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

На этой неделе професси-
ональная жизнь Стрельцов 
будет напряженной и на-
сыщенной событиями. Вам 
предстоит преодолеть нема-
ло препятствий, но и белые 
полосы удачи не заставят 
себя долго ждать. В среду 
лучше не торопить события. 
В выходные развейтесь с 
друзьями на природе.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 20  и 26.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В этот период Овны должны 
быть осмотрительны, особен-
но на службе. Звезды советуют 
больше слушать, нежели давать 
другим советы, взаимопони-
мание сейчас может быть на-
рушено. В четверг займитесь 
спортом. В субботу возможны 
случайные неудачи, в результа-
те которых вы можете понести 
убытки.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

Сейчас у Тельцов возможны 
значительные изменения в 
личной жизни. Не исключено, 
что много времени вам при-
дется посвятить своему пар-
тнеру, семье и домашнему 
уюту. В четверг не стоит тра-
тить время на пустые разго-
воры и бессмысленные спо-
ры. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Раки в данный период могут 
столкнуться с нестандарт-
ной ситуацией. Наберитесь 
решимости, у вас теперь нет 
другого выбора, как опустить 
ваш щит и двигаться вперед. 
В среду есть шанс изменить 
ситуацию к лучшему. Избе-
гайте необдуманных реше-
ний и чрезмерных эмоций в 
субботу.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 26.

Большинство новых событий 
у Львов будет во многом за-
висеть от их окружения. Ра-
бота в одиночку не принесет 
вам радости. Переведите 
вектор своего внимания на 
вашу команду. В пятницу сде-
лайте ставку на выдержку и 
дипломатичность. Понедель-
ник - не лучшее время для 
экспериментов.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 22  и 25.

Девы должны расставить при-
оритеты и найти союзников. Не 
стесняйтесь идти к желаемой 
цели - вас ждет удача. Однако 
не оставляйте своих близких 
без внимания, жажда успеха не 
должна затмевать весь осталь-
ной мир. В среду не принимайте 
ответственных решений. В вы-
ходные вам не избежать расто-
чительности. 
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Звезды рекомендуют Весам 
вести себя более сдержан-
но, чем обычно. Стремление 
доказать, что вы лучше, чем 
кажетесь, может привести 
вас к нервному срыву или 
ссоре с близким другом. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. В воскресенье из-
бегайте семейных разногла-
сий.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни -  21 и 22.

Сейчас Скорпионы полны ам-
биций и готовности к новым 
свершениям. Однако не стоит 
торопиться, подумайте, не уще-
мите ли вы интересы окружаю-
щих вас коллег. Четверг хорош 
для подписания документов. В 
понедельник постарайтесь не 
принимать все близко к сердцу 
и не выдавать чужих секретов.

Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

В данный период звезды со-
ветуют Козерогам быть осто-
рожными и внимательными при 
выполнении любого дела. Сей-
час нельзя гневаться, сердиться, 
следует избегать отрицатель-
ных эмоций. Новое знакомство 
в среду может создать основу 
для взаимовыгодного сотрудни-
чества. В субботу, возможно, 
усилится раздражительность.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 23.

У Водолеев все начатые в 
этот период дела будут удач-
ными и завершатся успехом. 
Звезды советуют не лениться 
и перейти к активным дей-
ствиям. Не стоит доверять 
свои секреты окружающим 
в пятницу. В начале недели 
интуиция станет хорошим 
помощником в денежной 
сфере.
Благоприятные дни - 24  и 26.
Неблагоприятные дни - 20  и 23.

Для Рыб это дни повышенной 
чувствительности и эмоци-
ональной восприимчивости 
даже к небольшим жизнен-
ным неурядицам. Постарай-
тесь на этой неделе высы-
паться и проводить больше 
времени на свежем воздухе. 
В пятницу не опаздывайте. Во 
вторник не принимайте все 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни -  20 и 23.

ПРОГНОЗ

20 февраля - секстиль Меркурия и Сатурна: ничего 
не пускайте сегодня на волю случая. Каждые шаг 
и мысль должны быть рассчитаны. 22 февраля 
- квадратура Меркурия и Юпитера: вам будет 
недоставать организованности и практичности, 
лучше сегодня не браться за важные дела. 23 
февраля соединение Венеры и Плутона наделит 
магнетизмом, особенно людей властных. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

20-26 
ФЕВРАЛЯ

- Папа, ты можешь 
решить за меня задачу 
по математике?

- Нет, сынок, это бу-
дет неправильно.

- Да ладно, ты хотя бы 
попытайся!

 
Приходит муж с рабо-

ты, улыбается. Садятся 
ужинать, а он хихикает.

Жена спрашивает:
- Ты чего такой до-

вольный?
- С работы уволили…
- Чего ж тут веселого?
- Меня уволили, а 

остальных посадили…

 
Загадочная женщи-

на загадит жизнь кому 
угодно… А если не успе-
ет, то придет догадливая 
и догадит.

 
Жизнь не шахма-

ты. Здесь одного мата 
мало.

 
 - Повесьте, пожалуй-

ста, куртку.
- Не повешу. У вас нет 

петельки.
- Ну хотя бы за ка-

пюшон!
- Не повешу. У вас нет 

петельки!
- Но сейчас же спек-

такль начнется.
- Не начнется. Вон 

сидят актеры и все при-
шивают петельки.

 
Офицер спрашивает 

солдата:
- Почему ты пошел в 

армию?
Новобранец решил 

ответить честно:

- Во-первых, я хочу 
защищать свою родину.

- Правильно.
- Во-вторых, служба 

делает меня сильнее.
- Верно!
- В-третьих, моего со-

гласия никто и не спра-
шивал!

 
- Алло, Таня, а ты где 

хочешь побывать: на 
море или в лесу?

- Ой, ну конечно, на 
море, Вова! А ты что, 
путевки берешь?

- Да нет, выбираю ос-
вежитель воздуха.

 
- Ты пересолила!
- Наверное, это по-

тому, что я люблю 
тебя.

- Это ж как надо меня 
любить, чтоб пересолить 
чай?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скиталец. 7. Наводка. 10. Издание. 11. Самовар. 12. Лапа. 13. Антоним. 
15. Тик. 16. Лад. 17. Епископ. 18. Авто. 19. Евдокия. 22. Канифоль. 25. МИД. 26. Абсолют. 29. 
Оазис. 31. Лямка. 33. Бриджи. 35. Трон. 36. Барак. 38. «Анжи». 39. Повинная. 41. Дойл. 42. Ре-
дактор. 44. Универсам. 47. Белошвейка. 49. Ума. 50. Алябьев. 53. Курсант. 55. Раздача. 56. На-
емник. 60. Ксерокс. 61. Идиллия. 62. Терапия. 63. Кабанина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Соратник. 2. 
Иголка. 3. Лекало. 4. Цитадель. 5. Эдит. 6. Инин. 7. Несмеяна. 8. Озорство. 9. Аэропорт. 14. Око. 
20. «Домострой». 21. Кадило. 23. Нагиев. 24. Обои. 27. Слабина. 28. Лаврентий. 30. Зарядка. 
32. Яна. 34. Женьшень. 37. Каир. 40. Овен. 42. Раллист. 43. Душ. 45. Имя. 46. Мусор. 47. Бабка. 
48. Аппаратура. 50. Антрекот. 51. Байдарка. 52. Вакансия. 54. Сим. 57. Ежик. 58. Ноль. 59. Каяк.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №8 (1312)
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